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VERDADE NUA E CRUA
Valente esse romário. Quem diria 

em?! Inimigo declarado dos organizadores 
da Copa do mundo no Brasil, o baixinho 
voltou a fazer críticas pesadas a membros 
das entidades envolvidas na preparação do 
mundial. o presidente da Fifa, Joseph Blatter, 
e o secretário-geral da entidade, Jérôme 
Valcke, foram os principais alvos do ex-joga-
dor, em entrevista à eSPN Brasil, na última 
quarta-feira (19). “Pelo histórico desse cara 
(Valcke), um dos maiores chantagistas do 
esporte mundial, ele teve um problema e 
fez chantagem com o presidente da Fifa 
(Blatter), que é um ladrão e corrupto, e é 
com isso que a gente convive: a Confedera-
ção Brasileira de Futebol tem dois ratos, o 
marin e o del Nero, e a Fifa tem dois ladrões”, 
disse romário, que também desaprova o 
poder do secretário-geral da Fifa no Brasil. 

 Jeferson Severino
maIS 
Uma de 
PreFeITo 
aQUI No 
oeSTe 

No decorrer da sema-
na foi flagrado mais um 
“dinossauro”, ou melhor, 
um prefeito aqui do 
nosso oeste catarinense 
aprontando. Como foi 
amplamente noticiado, 
estava na madrugada nas 
ruas de Chapecó, ultra-
passando semáforos com 
sinal fechado, armado 
e com um carona com 
drogas. Questionado por 
policiais, afirmaram que 
estavam em Chapecó para 
dar umas olhadinhas nas 
“garotas”. além de todas as 
infrações, foram presos e 
estavam com carro oficial 
da Prefeitura e, ainda, 
alcoolizados. Precisa-
mos dizer algo mais de 
alguns de nossos gestores 
municipais? Pobre dos 
municípios, pois tem 
cada um administrado 
por gente que dispensa 
comentários... Isso é o 
pouco que aparece. e o  
que está sob o tapete. 

CANDIDATO A 
GOVERNADOR

o deputado estadual PaULo BorNHaUSeN (PSd), pode ser candidato 
ao cargo de governador do estado, sendo essa a tese defendida por marINa 
SILVa. Sem dúvida alguma, um grande nome, pois além de ter uma traje-
tória vitoriosa na vida política, é um jovem com muito vigor e tem fortes 
raízes que o credenciam ao posto. Vem de família tradicional que muito já 
fez pelo nosso estado. É ótimo termos bons e novos nomes na disputa.

Nunca houve tanto 
dinheiro para finan-
ciamento de imóveis 

no país e com condições 
tão favoráveis. essa é a grande oportunidade 

para usar seu imóvel para financiar uma ampliação 
do seu negócio. Com essa facilidade o valor dos imóveis 
aumentou e, portanto, existe a possibilidade de mais 
dinheiro ser levantado com esse tipo de financiamento. 
Vale a pena fazer as contas, pois a quitação do imóvel pode 
ocorrer muito antes do prazo contratado, o que seria um 
enorme retorno no seu investimento. No entanto, devemos 
fazer as contas de modo correto para evitar surpresas. 

o FINaNCIameNTo 
de ImÓVeIS

Feriados até a Copa 
do Mundo

depois do Carnaval tardio de março, a Páscoa promete 
ser um mega feriado, pois 21 de abril estará junto com ele. 
depois disso vamos ter um feriado no dia 1º de maio e a 
seguir o início da Copa no período de 12 a 23 de junho, onde 
não haverá nenhum par de dias úteis consecutivos. esse 
período deve ser de baixíssima produtividade. Lógico que 
isso vai ser um problema. Vale a pena se preparar desde já. 

LULa eSTÁ 
rICo?

Lendo um jornal de grande 
circulação do nosso estado, 
deparamos com a “exclusiva” 
manchete: Serviço secreto do 
Cacau acaba de conseguir os 
documentos da condenação 
por improbidade administra-
tiva pelo Tribunal regional 
Federal da primeira região do 
ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva. Foi pedido bloqueio 
dos bens do ex-presidente 
no valor de r$9.526.070,64. 
(dC 18/03/2014). É muito 
capital pra quem há pouco 
tempo era metalúrgico. 
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LIçÕeS de VIda
Cuide do dinheiro da firma para a qual você trabalha como se ele fosse seu! 
Bom fim de semana!! 

Cadeia Pública de maravilha
o prédio da Cadeia Pública de 

maravilha, que pertence à delegacia 
de Polícia Civil de maravilha, foi total-
mente reformado, cercado, monitorado 
e mobiliado com recursos do Fundo de 
Transações Penais do Poder Judiciário e 
dos municípios pertencentes à Comarca 
de maravilha/SC, tendo também o traba-
lho dos presos como uma das principais 
contribuições nas execuções das obras. o 
departamento de administração Prisional 
(deaP) custeia as refeições dos presos, 
as despesas com água, luz e telefone, 

bem como auxilia no fornecimento de 
armamento e escoltas por agentes peni-
tenciários. Presenciamos os atos inaugu-
rais, reencontramos grandes amigos do 
mundo jurídico e policial na ocasião, bem 
como o amigo JeoVaNY FoLLe, e como 
já o fizemos pessoalmente, transmitimos 
nossos cumprimentos aos abnegados ho-
mens de nossa Polícia Civil e autoridades 
judiciárias, especialmente aos amigos dr. 
FaBrÍCIo roSSeTI GaST, dr.WaGNer 
VaLdIVINo meIreLLeS, dr. GUILHer-
me ZaTTar e JoSIaS de oLIVeIra. 

oratória nas escolas 
da JCI maravilha 

durante a semana foi lançada a 4ª edição do Projeto oratória nas 
escolas, uma iniciativa da JCI de maravilha. a partir do tema “Como 
eu combato a corrupção?”, alunos do 8º ano e da 8ª série do ensino 
fundamental das escolas municipais, estaduais e particular de ma-
ravilha terão a oportunidade de refletir sobre o tema e desenvolver a 
arte de falar em público durante o projeto oratória nas escolas. esta-
mos engajados, pois além de fazer o trabalho com os jovens, estamos 
preparando o futuro. a JCI tem sido feliz nos temas, afinal, o que tem 
de corrupção é algo estarrecedor. Combatemos através desse tipo de 
trabalho essa prática detestável por todos e tão nociva à sociedade. 

ALTERAÇÕES NO TRÂNSITO DE MARAVILHA
a comunidade está aguardando as alterações de trânsito que foram alvo de 

estudos por empresa contratada pelo município, e que até agora não foram pro-
cessadas. a rua XV de Novembro está um caos. Nesta semana, além de ser via de 
grande movimento, estava com obras da Casan, fazendo com que motoristas fos-
sem malabaristas para transitarem na mesma. Carece urgência, convenhamos!

CONCURSO NA RECEITA FEDERAL
estão abertas as inscri-

ções para o concurso público 
da receita Federal do Brasil, 
órgão vinculado ao ministério 
da Fazenda, com 278 vagas 
para o cargo de auditor-fiscal. 
a seleção foi autorizada pelo 
ministério do Planejamento 
em fevereiro. Todas as vagas 

são para os candidatos com 
nível superior de formação, 
em qualquer área. de acordo 
com o edital, o salário inicial 
para o cargo é de r$ 14.965. 
os aprovados vão fazer parte 
da classe inicial da Carrei-
ra de auditoria da receita 
Federal do Brasil, do Quadro 

de Pessoal do ministério da 
Fazenda. as inscrições deve-
rão ser feitas pela internet, no 
endereço www.esaf.fazenda.
gov.br, a taxa de inscrição é 
de 130 reais. o prazo vai até a 
próxima quinta-feira (27). Para 
mais informações, acesse: 
www.planejamento.gov.br.

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

a importância do PmdB 
na próxima eleição

Ninguém pode negar a importância do 
PmdB na próxima eleição. Se for confirma-
da a aliança com o PT, muitos estados trarão 
problemas para a oposição nas alianças. em 
Santa Catarina o PmdB sempre foi aliado do 
atual governador. raimundo Colombo pode 
ter que fazer uma aliança com o PT, com quem 
nunca teve uma grande afinidade exatamente 
por não contar com toda a extensão de alian-
ças que o levou ao poder. esse quadro vai ser 
importante na definição da eleição, além de 
ter reflexos na futura administração federal. É 
uma senhora encruzilhada. Quem viver, verá! 

CUNHA PORÃ
durante a semana tive agradável 

conversação com o prefeito JaIro eBe-
LING, o qual também esteve presente 
nos atos inaugurais da Cadeia Pública 
de maravilha, e, falando em Cunha Porã, 
ele nos informou que foi realizada uma 
importante reunião no município, onde 
o tema foi o apoio à pré-candidatura do 
deputado estadual maUro de NadaL 
(PmdB). estiveram presentes repre-
sentantes da maioria dos municípios 
do extremo-oeste. Pelo apoio recebido 
o deputado deve estar realizado, pois é 
meio caminho andado para sua reelei-
ção. dizem que se ganha eleição no atar! 
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TWITTadaS

CHarGe

Exame@exame_com  20/03/2014

Agência Senado@
Agencia_Senado 20/03/2014 

TV Senado@tvsenado  20/03/2014

Empreendedor Online@
EmpreendeOnline  20/03/2014

TRE-SC@TRESCjusbr  20/03/2014

VEJA@VEJA  20/03/2014

Eleitor que atuar 
como mesário 
terá dias de folga 
em dobro.

Preso, ex-dire-
tor da Petrobras 
é ‘caixa-preta’ 
da estatal.

Franquias usam 
cliente espião 
para testar 
franqueados.

Audiência destaca 
avanços e falhas 
em políticas 
públicas para 
a Síndrome 
de Down.

Congresso 
Nacional inaugura 
exposição 
fotográfica 
sobre os 50 
anos do golpe militar de 64.

Seguros Unimed 
usa psicologia 
para elaborar 
programa de 
prevenção e 
tratamento con-
tra estresse da equipe. 
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Você já pensou em contribuir com projetos voltados 
as crianças e adolescentes em situação de vulnerabili-
dade social? Se sim, saiba que isso é mais fácil do que 
você imagina. O Fundo da Infância e da Adolescência 
(FIA) é um recurso que existe desde 1994. Ele funciona 
como um suporte ao Estatuto da Criança e do Adoles-
cente e é gerido pelos Conselhos dos Direitos da Criança 
e do Adolescente. Ele é instrumento que permite a arrec-
adação dos recursos destinados ao atendimento das cri-
anças e adolescentes carentes. Os recursos que o formam 
provêm de doações feitas por pessoas físicas ou jurídicas, 
dedutíveis do Imposto de Renda.

Nesta edição trazemos uma matéria especial que 
explica passo a passo como fazer para contribuir. As 
doações são aplicadas em projetos sociais públicos ou 
privados, projetos de pesquisa e obras que possibilitam 
a recuperação, tratamento ou readaptação social de cri-
anças e jovens carentes.

Diversos municípios da nossa região já estão cadas-
trados para receber as doações para o FIA. 

É muito importante a conscientização das pessoas 
para realizar esse tipo de doação, já que o FIA visa 
atender as políticas públicas voltadas a crianças e 
adolescentes abandonadas, desabrigadas, vítimas de 
maus tratos ou que sofrem abuso sexual. A pessoa que 
realizar a doação estará contribuindo com o desen-
volvimento de projetos de defesa dos direitos dessas 
crianças e adolescentes, fortalecendo programas de 
acompanhamento e formação continuada de ado-
lescentes, contribuindo para reduzir a fome e miséria. 
Além disso, a doação possibilita a capacitação de 
recursos humanos e investimentos em projetos de 
pesquisa e estudo e evita que crianças e adolescentes 
fiquem sujeitas a situações de abandono, desabrigo e 
maus tratos. Uma boa ação que tende a gerar muitos 
resultados positivos.

Um gesto que pode contribuir para 
um futuro melhor

CAROLINE MALDANER - EDITORA CHEFE

Opinião
a/04

IMPRESSÃO
Gráfica araucária

(49) 3289 4300
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

aSSISTÊNCIa e LeGISLaçÃo FarmaCÊUTICa
No Brasil, infelizmente, a realidade da assistên-

cia farmacêutica deixa a desejar. Porém, no estado 
de Santa Catarina, o problema é menos evidente, 
porque é um  dos melhores estados, em se tratando da 
atuação do profissional farmacêutico.

a legislação coloca que todo estabelecimento 
farmacêutico deve ter, durante o seu horário de aten-
dimento, um profissional que responda tecnicamente 
pelo aviamento de medicamentos. Isso significa que, 
quando aberta ao público, a farmácia, obrigatoria-
mente, deve ter um farmacêutico atuando.

a realidade infelizmente não retrata esta 
obrigação. o que vemos são farmácias abertas além 
dos horários de atuação do profissional farmacêuti-
co contratado e, quando se trata de o proprietário 
ser farmacêutico, nem sempre se encontra no es-
tabelecimento, conforme declarado no Certificado 
de regularidade emitido pelo CrF.

Nas farmácias dos municípios, o profissional 
também, em muitas situações, não está presente. 
Na nossa região, muitas prefeituras contratam o 
profissional apenas para 20 horas semanais, mas 

o aviamento de receitas médicas ocorre durante 
40 horas semanais, estando, portanto com 20 horas 
sem atenção, orientação e assistência farmacêutica. 

mas por que este problema existe? Primeiro 
pela falta de consciência de boa parte da popu-
lação e, principalmente, de alguns proprietários 
de farmácia, que medicamento é coisa séria. além 
disso,  se mal usado pode deixar sérios danos e até 
mesmo comprometer a vida, pois estamos tratando 
de uma substância química exógena que atua e in-
terage com a nossa bioquímica. ou seja, toda ação 
química gera uma reação, dentro de um organismo 
vivo, que neste caso pode ser maléfica.

o profissional farmacêutico é o profissional 
conhecedor das informações relativas aos medica-
mentos. É ele que conhece os mecanismos de ação 
(farmacodinâmica), toda passagem do fármaco 
no organismo (farmacocinética), doses tóxicas e 
terapêuticas, além das possíveis interações me-
dicamentosas com alimentos. Com o profissional 
farmacêutico, a população tem a certeza de um 
aviamento correto, seguro e, principalmente, com 

a garantia de uma orientação, atenção e assistência 
farmacêutica que trarão, como resultado, uma mel-
hora clínica segura e com todas as garantias.

a atuação do profissional farmacêutico, du-
rante todo o horário de atendimento da farmá-
cia, também traz benefícios econômicos para o 
usuário, pois realizando um tratamento médico 
corretamente orientado, dificilmente retorna ao 
consultório médico, pois muitos retornos de con-
sultas médicas, são devido ao uso incorreto de 
medicamentos, uma vez que não receberam uma 
orientação adequada, trazendo prejuízos finan-
ceiros ao paciente, lotando consultórios médicos e 
comprometendo a saúde do indivíduo.

em termos de farmácias do SUS, o Conselho re-
gional de Farmácia de Santa Catarina possui dados 
concretos que mostram que a contratação de profis-
sionais farmacêuticos traz economia aos cofres pú-
blicos, porque o farmacêutico participa ativamente 
de todo o processo de compra, gerenciamento de 
estoque e, principalmente, orientando os pacientes 
corretamente, que dificilmente retornam para as 

filas de atendimento médico dos postos de saúde. 
desse modo, o fechamento do ciclo de tratamento 
médico, que é o tratamento farmacológico, é realiza-
do com sucesso. Segundo o CrF/SC, os municípios 
de Blumenau, Florianópolis e Lages, contrataram 
dezenas de farmacêuticos para as suas unidades 
básicas de saúde, e o resultado foi uma economia de 
milhões na compra de medicamentos.

Por isso,  a população deve fiscalizar junto 
aos órgãos competentes se o estabelecimento 
possui ou não farmacêutico em horário inte-
gral de atendimento ao público. Caso contrário, 
jamais sairemos da errônea concepção de que 
medicamento é uma mera mercadoria, quando 
se trata de coisa séria. as farmácias não são ap-
enas estabelecimentos comerciais, mas princi-
palmente estabelecimentos de saúde.

Everton Boff
Mestre em Ciências Farmacêuticas
Coordenador e Professor no Curso 

de Farmácia da UNOESC/SMO

Nossa legislação proíbe todo o tratamento que expresse ofensa à 
dignidade da pessoa humana na forma verbal ou escrita. desse modo, 
proferir afirmações levianas, que visem denegrir a reputação de out-
rem, constitui crime contra honra, que são denominados pela lei como 
calúnia, injúria e difamação. 

as ofensas e comentários negativos sobre determinada pessoa se 
propagam rapidamente pela sociedade, produzindo efeitos não só na 
vida pessoal, como também na reputação profissional da vítima. 

É preciso esclarecer a diferença entre essas condutas, o que ajudará 
a identificar a prática desses delitos, caso você seja vítima. 

o crime de calúnia consiste em afirmar que determinada pessoa 
praticou ato que a lei defina como crime, como por exemplo, afirmar 
que “fulano” furtou um objeto da uma residência, sem que esse crime 
tenha ocorrido, ou que não tenha sido por ele praticado. Nesses casos, 
a pena imposta ao ofensor é de detenção de seis meses a dois anos, 
mais multa. 

Já a difamação consiste em narrar um fato comum que seja ofensi-
vo à reputação de alguém. afirmar, por exemplo, que “fulano” estava 
trabalhando embriagado na semana passada. esse tipo de comentário 
cria uma imagem negativa sobre aquele indivíduo, fazendo, até mes-
mo, com que ele perca o emprego. Para o crime de difamação a pena é 
de detenção de três meses a um ano, e multa. 

Quem profere palavras ofensivas à dignidade ou decoro de alguém, 
seja em sua presença ou de estranhos, pratica o crime de injúria. Por 
exemplo, se “a” diz que “B” é canalha, é burro, entre outros adjetivos, 
está praticando crime contra a honra, pois está atribuindo a alguém 
uma qualidade negativa, ofensiva a sua autoestima e reputação. 

a pena para este crime é de um a seis meses de detenção e multa. 
 ocorrendo algum desses crimes, o ofendido poderá promover a 

ação penal contra o autor da ofensa, no prazo de 06 meses a contar do 
conhecimento da autoria do crime, podendo registrar a ocorrência em 
uma delegacia de Polícia, onde será lavrado um Termo Circunstancia-
do, documento semelhante a um boletim de ocorrência. 

o delegado encaminhará o registro ao Juizado especial Criminal, 
onde será processada a ação, para isso, o ofendido deverá estar repre-
sentado por advogado.  

agora cabe ao advogado alguns cuidados no momento de propor 
a queixa crime, já que o Código de Processo Penal estabelece algumas 
exigências para a confecção da procuração e também da peça proces-
sual. 

antes de tudo isso acontecer, é melhor evitar as brigas e discussões,  
ofender alguém, por qualquer motivo, não vai causar somente conse-
quências judiciais, mas também psicológicas, e todos saem perdendo. 

Crimes contra a honra: 
calúnia, injúria e difamação

 Inauguração 
da rodovia 

SC-472, entre 
Itapiranga 
e Iporã do 

oeste

as opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br
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ÚLTIMA

Com início programado para as 20h, jantar será servido 
nas dependências da Cantina Italiana

2º Jantar das massas 
Beneficente ocorre hoje

MARAVILHA

os rotarianos de maravilha 
convidam a todos para partici-
parem do 2º Jantar das massas 
Beneficentes, que ocorrerá na 
noite de hoje (22), com início 
às 20h, na Cantina Italiana. de 
acordo com a presidente do clu-
be, ademar augustin, os ingres-
sos podem ser adquiridos com 

os companheiros rotarianos. 
“Convidamos a todos para que 
participem conosco do nosso 
jantar beneficente. os ingressos 
podem ser adquiridos pelo va-
lor de r$ 20”, enalteceu. 

ainda, augustin destacou a 
licença da presidente Solange 
Balestreri. “No último dia 13 a 

presidente do rotary Club pe-
diu licença para tratar de as-
suntos pessoais pelo período de 
30 dias. Nestes dias, então, as-
sumi a presidência para dar an-
damento aos projetos existen-
tes no clube. e contamos com o 
apoio e participação de todos”, 
finalizou. 
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o Tribunal regional eleitoral de 
Santa Catarina atualizou seu serviço de 
“Tira dúvidas” na internet colocando à 
disposição novas informações sobre as 
eleições 2014. agora, eleitores de todo 
o Brasil já podem acessar respostas às 
suas perguntas de forma rápida e fácil 
por meio do site da instituição.

a página está dividida em três 
grandes temas: título e situação elei-
toral; eleições; e filiação partidária. 
ao todo são explicados 28 temas de 
relevância para cidadãos e partidos 
políticos. entre os assuntos que mais 
interessam aos eleitores estão expli-

cações sobre o alistamento eleitoral, 
transferência do título para outro mu-
nicípio, alteração do local de votação, 
segunda-via do título eleitoral, entre 
outros.

a página também apresenta infor-
mações diretas sobre o voto - voto em 
trânsito, quem é obrigado a votar, voto 
na urna eletrônica - e quais cargos es-
tarão em disputa nestas eleições e qual 
a idade mínima para se candidatar em 
cada um deles. as informações vão 
além das eleições ao aconselharem os 
eleitores de como proceder no caso de 
não poder participar das votações. 

Indicações reivindicando melhorias na infraestrutura também foram aprovadas por unanimidade 
dos vereadores 

Projeto para custear programações da Páscoa 2014 
é discutido no Legislativo

PODER LEGISLATIVO 

RENATA MATTIA 

ocorreu, na noite da última se-
gunda-feira (17), a quarta sessão de 
caráter ordinário do mês de março. Na 
oportunidade o presidente, Ivo Badia 
(PmdB), conduziu os trabalhos da 
sessão. “Foram aprovados dois pro-
jetos de lei em primeiro turno, além 
do retorno e votação de indicações e 
entrada de novos projetos que foram 
encaminhados às comissões compe-
tentes”, lembrou o presidente.  

 
Auxílio de R$ 96 mil por ano aos 

acadêmicos é aprovado em primei-
ro turno 

durante a sessão dois projetos de 
lei de autoria do Poder executivo fo-
ram aprovados em primeiro turno. o 
primeiro deles foi o Projeto de Lei (PL) 
008/2014, que dispõe sobre a contri-
buição financeira à associação dos 
municípios do entre rios (amerios) 
no valor de r$ 26.163,23 mensais. 

e o segundo projeto aprovado foi 
o PL 009/2014, que dispõe sobre con-
tribuição financeira à associação dos 
acadêmicos de maravilha – no valor 
de r$ 96 mil anuais.

o vereador Janir Signor (PSdB) 
ressaltou a importância do repasse 
dos acadêmicos. “eu fui um dos fun-
dadores desta associação, e estaremos 
aprovando um projeto muito impor-
tante de auxílio aos acadêmicos que 
estão buscando o ensino superior em 
outras cidades, e que, consequente-
mente, estão trazendo mais mão de 
obra com qualidade para maravilha”, 
disse. o projeto foi aprovado em pri-
meiro turno com a abstenção dos 
vereadores Láurio Stiler (PP) e eliana 
maria Simionato (PT) por serem par-
tes interessadas, uma vez que seus fi-
lhos utilizam-se dos transportes.

os projetos foram aprovados em 
primeiro turno na última segunda-fei-

ra (17) e retornaram ao plenário, para 
a aprovação em segundo turno, na 
sessão deste sábado (22). 

Vereadores buscam melhorias 
na infraestrutura da Cidade das 
Crianças 

  diversas indicações retorna-
ram das comissões competentes e 
foram aprovadas por unanimidade 
dos vereadores. Três indicações são 
de autoria do vereador Sergio Bou-
rscheid (PPS), sendo:  004/2014, da 
qual reforça o pedido feito na indica-
ção 107/2013, de autoria do vereador 
odair José Batistello (PmdB), no qual 
sugere a retirada da lombada eletrôni-
ca em frente ao Centro educacional 
mundo Infantil (CaIC); a segunda foi 
a 008/2014, que sugere a melhoria da 
infraestrutura com a construção de 
calçamento na avenida Presidente 
Castelo Branco e por último, a indica-
ção 009/2014, que sugere ao executivo 
a instalação de iluminação pública na 
rua São José até o Campo do Vasco. 
outras duas indicações aprovadas 
são de autoria da vereadora eliana 
maria Simionato (PT). a primeira de-
las, 005/2014, que sugere ao executi-
vo que providencie a pavimentação 
asfástica na rua arnoldo Weber  e a 
007/2014  – que sugere ao Poder Pú-
blico que seja substituída a parada de 
ônibus no Bairro Kasper, próximo à 
Igreja assembleia de deus. “encami-
nharemos estas indicações aprovadas 
aos chefes do executivo para que pos-
sam dar andamento às solicitações 
feitas pelos vereadores na busca de 
melhorias na vida dos maravilhenses”, 
ressaltou Ivo. 

 
Páscoa 2014 terá grandes pro-

gramações 
 Novos projetos de lei deram en-

trada na Casa de Leis durante a quar-
ta sessão ordinária. dentre eles, o PL 

010/2014, de autoria do Poder execu-
tivo, que objetiva repassar à Comissão 
Central organizadora (CCo) do 
município de maravilha o valor de r$ 
30 mil. “este valor será repassado em 
parcela única ainda neste mês, sendo 
que esta contribuição financeira tem 
por objetivo custear as despesas dos 
eventos da Páscoa 2014, que incluem 
a 6ª Caça ao ovo, a Feira do artesanato 
e a Festa da Colônia. Todos os eventos 
serão realizados na Praça Cidade das 
Crianças”, diz a mensagem do PL 
010/2014. 

outro projeto de autoria do Poder 
executivo que deu entrada na sessão 
desta segunda foi o 011/2014 – que 
tem por objetivo autorizar a inclusão 
de ações, produtos, metas e valores 
constantes na Lei de diretrizes or-
çamentárias. “a ação a ser incluída 
na Ldo 2014, bem como o crédi-
to especial a ser aberto, refere-se à 
construção de uma estrutura metá-
lica para a cobertura na avenida em 
frente à Praça Cidade das Crianças. 
“o município celebrou um convê-
nio de cooperação com o ministério 
do Turismo para execução de ações 
relativas à infraestrutura turística, 
sendo o valor do repasse r$ 975 mil 
e a obra está estimada em r$ 1,6 
milhão”, diz a mensagem do PL. os 
projetos foram encaminhados às co-
missões competentes.

 
Vereadora está preocupada 

com a saúde bucal do município e 
busca esclarecimentos 

Na ocasião da palavra livre, a 
vereadora eliana maria Simiona-
to (PT) parabenizou a repercussão 
da sessão de homenagens ao Crm. 
“Parabéns ao vereador odair por ser 
o mentor desta grande homenagem”. 
a vereadora ainda mostrou-se muito 
preocupada com os atendimentos 
dentários em maravilha. “muito me 

preocupa a questão da saúde bucal 
em maravilha. esta semana um pa-
ciente me procurou para relatar uma 
situação que aconteceu com ele. o 
maravilhense procurou a Secretaria 
de Saúde e não foi atendido por não 
ter mais fichas ou horários. Gostaria 
de solicitar ao líder de governo para 
que me trouxesse mais informa-
ções dos atendimentos dentários 
na Cidade das Crianças e que leve 
ao executivo a sugestão de termos 
aqui um posto de saúde que traba-
lhe para fazer a parte emergencial, 
pois não podemos admitir que uma 
pessoa fique sofrendo com dores de 
dente”, disse.

o vereador doraci Felisiak 
(PSd) usou a tribuna para enal-
tecer os trabalhos realizados 
pelo Poder executivo. “Gostaria 
de dizer que estou muito feliz 
que o Poder Público atendeu 
uma das minhas indicações, que 
foi a da coleta de lixo na Linha 
Zanolla. e outro ponto que gos-
taria de ressaltar, é que estive 
andando pelas estradas do inte-
rior, e olha elas estão nota 9,5. 

Parabéns à equipe que está man-
tendo tudo isso, há muito tempo 
não víamos as nossas estradas 
em ótimas condições de tráfego”, 
ressaltou.

o vereador Sergio Bourscheid 
(PPS) disse estar indignado com 
os trabalhos realizados na balança, 
localizada próximo à Polícia rodo-
viária Federal de maravilha. “os ca-
minhoneiros perdem muito tempo 
nesta balança”, disse.

Eleições 2014
“Tira Dúvidas” está à disposição dos 
eleitores catarinenses 

Santa Catarina
deputados mantêm veto a projeto que 
aumentaria taxas em cartórios 

os deputados estaduais vota-
ram a favor do veto do governa-
dor raimundo Colombo sobre o 
projeto que previa aumentar os 
valores nos cartórios do estado. 
a decisão, conforme a assessoria 
da assembleia Legislativa de San-
ta Catarina (alesc), foi na última 
quarta-feira (19),  por 32 votos fa-
voráveis e um contrário.

o projeto de Lei Complemen-
tar (PLC) 11/2013, de autoria do 
Tribunal de Justiça de Santa Ca-
tarina (TJSC), previa o reajuste de 

até 1.000% nas taxas dos cartórios. 
ele foi aprovado por unanimida-
de no ano passado, mas quando 
chegou para ser sancionado, o 
governador vetou cinco dos seis 
artigos. Na justificativa, ele afir-
mou que o texto era inconstitu-
cional e contrário ao interesse 
público.

em nota, a associação de No-
tários e registradores esclareceu 
que as taxas estão defasadas há 
18 anos e que, com a mudança, 
80% não terão os valores altera-

dos. desde que tiveram conheci-
mento do projeto, pelo menos 10 
entidades empresariais se mani-
festaram contra o texto e agora 
querem que os deputados man-
tenham o veto do governador.

Com a mudança, a taxa para 
o registro de empreendimentos 
teria um aumento de 100%, pas-
sando de r$ 520 para r$ 1.040. 
além disso, o aumento viria 
acompanhado de uma taxa adi-
cional pelo número de salas e 
apartamentos de um prédio.
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Direto ao Ponto
ATENDIMENTO (E DEMORA) EM BANCOS

Semana que passou, nosso co-
lega Gilmar, da rádio Líder, postou 
em sua rede social o absurdo da 
demora em ser atendido em um 
banco, na cidade de maravilha. In-
felizmente, a situação é recorrente, 
não só em maravilha, mas se levar-
mos ao pé da letra, talvez em todo 
o Brasil. Isso porque não há abso-
lutamente interesse nenhum nos 
bancos em promover incremento 
de funcionário, estes fundamen-
tais para o bom atendimento dos 
clientes. e olha que aqui, precisa-
mos isentá-los desta porcaria de 
morosidade a que somos submeti-
dos. Lembro-me, por exemplo, do 
banco Bradesco de São miguel do 
oeste. outrora com vários caixas  
para atender a população, hoje a 
própria estrutura física do banco 
tem apenas dois caixas. e muitas ve-

zes, apenas um está no atendimen-
to ao público. Não sei se reduziu o 
movimento ou se é a tendência do 
modernismo, da automatização do 
atendimento, da despersonalização 
deste mesmo trabalho. e como os 
funcionários não fazem milagres, 
nós, clientes como um todo ou usu-
ários de serviços esporádicos, nos 
submetemos a imensas demoras 
quando necessitamos adentrar o 
estabelecimento, e não consegui-
mos resolver tudo no atendimento 
eletrônico. Para os que não tem tal 
conhecimento, a determinação le-
gal é de que o cliente seja atendido 
num prazo mÁXImo de 15 minutos! 
Isto dificilmente é observado, em 
dias de maior movimento. e a clien-
tela, como um todo, se submete a tal 
desmando e descaso, sem buscar na 
via judicial a tutela para seus direi-

tos. Questiono, inclusive, quantas 
ações por conta de morosidade de 
atendimento tivemos em nosso ju-
diciário, no ano passado. ou quan-
tas já foram ingressadas este ano. 
Será que tem alguma? e como os 
bancos lucram bilhões, e sequer 
sentem “no bolso” em relação ao 
descaso do bom atendimento, 
para eles é mais barato manter 
as coisas como estão. menos fun-
cionários, menor custo operacio-
nal, maior lucro. enquanto isso, 
continuamos  “pagando o pato” 
por conta da morosidade. Faço 
ressalva aos bancos cooperativos. 
estes, no meu entender, tem um 
atendimento muito mais persona-
lizado, com mais calor humano, do 
que os bancos privados. estes sim 
são os grandes algozes do mau aten-
dimento.

CONFLITO INDÍGENA NO OESTE: 
LONGE DA RESOLUÇÃO

as coisas se definem, mas resolver para valer o problema, ainda é realidade 
distante. Na verdade, nós, da imprensa, fomos feitos de bobos em tantas infor-
mações ligadas a questão indígena. Primeiro, estava certo que seria no interior 
de Bandeirante o assentamento. depois, não seria mais. depois, ficariam em 
uma reserva em Chapecó. mais tarde, a população de Bandeirante e os próprios 
índios não se sentiam, vamos dizer, “confortáveis” com a criação da reserva. 
depois de tudo isso, esta semana vem o governador do estado dizer que se de-
senhava uma “solução pacífica” para o conflito.  assentando onde os índios? 
em Bandeirante, onde há alguns meses diziam que a reserva não sairia. Sema-
na passada, conversei com o deputado dirceu dresch, que tem trabalhado in-
tensamente na questão do conflito. me disse o deputado que o assentamento 
será sim promovido, que o governo do estado irá pagar o valor dos 8 milhões 
de reais aos particulares que são proprietários da área, e o assentamento será 
provisório. Pouco mais de 30 famílias iriam inicialmente para a reserva, no inte-
rior de Bandeirante. o que ainda fica no ar é a questão da resolução da reserva 
do araçaí, entre Cunha Porã e Saudades, sendo que tal conflito ainda não foi 
resolvido nas Instâncias Superiores do judiciário nacional ou seja, se é “provi-
sória” a instalação dos índios em Bandeirante, por quanto tempo será? e se for 
determinada a desapropriação da área do araçaí, como fica? e se não houver, 
garantindo a posse e propriedade para os agricultores, como fica a resolução? 
ou seja, nada há de resolvido no caso. o que se clama agora é pela calma, e 
bom senso de ambas as partes. Que a população de Bandeirante possa receber 
os índios em paz, e que estes que ali forem morar, procedam da mesma forma. 
Nestas alturas do campeonato, bom senso é o que existe de mais importante. 

ANIMAIS SOLTOS NA VIA PÚBLICA
É preciso que as pessoas se conscientizem que 

na hora de adquirir um animalzinho, este vai de-
mandar cuidados, alimentação, banho, tosa, e por 
fim, que o animalzinho vai crescer. Tem gente que 
acha o bichinho bonitinho e já vai levando para casa, 
na melhor das intenções. Quando o bichinho cres-
ce, muitos, de maneira desumana, simplesmente os 
abandonam em vias públicas, em cidade, interiores 
ou mesmo nas rodovias. É importante que todos sai-
bam que isto é crime. Incorre em crime de “maus 
tratos” contra os animais quem procede desta ma-
neira. além do que, animais soltos causam proble-

mas, perturbam, e muitas vezes colocam em risco 
os condutores de veículos automotores, que podem 
sofrer desde pequenos danos nos veículos até aci-
dentes mais sérios. Todavia, os “malandros” que os 
soltam em vias públicas, procuram fazê-lo em mo-
mentos onde ninguém veja ou denuncie. Por isso, há 
tantas situações que não se resolvem nestes casos. 
Bem, já que esta prática infelizmente é recorrente 
em nossa região, clamamos apenas pelo bom sen-
so, e que ao adquirir algum animal de estimação, a 
pessoa pense muito bem no que está fazendo e nas 
responsabilidades que o ato irá gerar. 

Fotos: Divulgação
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QUERES VIVER MAIS?
Jornais e revistas volta e meia trazem artigos “científicos” sobre como viver 

mais e melhor. Poucos resistem à leitura, afinal, quem não quer viver longa e 
saudavelmente? Toda vez que me cruza diante dos olhos um tal tipo de pro-
posta, dou uma espiada e logo me desalento. O artigo, quase sempre, trata de 
alimentação balanceada, comidas mais indicadas, moderações e “modismos” 

alimentares, quer dizer, tolices, perda de tempo.

Sim, eu sei, muito da nossa saúde depende do que comemos; afinal, 
Hipócrates já não teria dito que – Teu alimento seja teu medicamento? É mais 
ou menos por aí, eu disse mais ou menos. Sabes por que digo isso? Porque 
tenho sobrados estudos, pesquisas, observações e tudo o mais que garantem 
que o que de fato nos empresta saúde e boa vida é a cabeça, os pensamen-
tos, o modo de ver a vida e a ela reagir. Não tenho qualquer dúvida. O sujeito 
pode comer pedras, terá boa saúde se a cabeça dele for uma “britadeira” de 

boa qualidade...

Nenhuma moléstia nos entra no corpo físico sem que a cabeça antes lhe 
tenha aberto a porta. Alguém, desavisado, me pode objetar dizendo que um 
vírus nada tem de psicológico, ele entra na corrente sanguínea e derruba a 
pessoa. Sim, é possível, mas também é possível que esse mesmo vírus que 
derruba a muitos não derrube a outros, de boa cabeça, de resistência imu-
nológica acima da média, tudo por obra do “espírito santo” da cabeça limpa, 

arejada, saudável no pensar e no agir.

Claro que para a medicina “tradicional”, a dos dinheiros, a dos laboratórios 
inescrupulosos, a dos médicos arrivistas e inidôneos, psicologia é coisa de 
crentes, tem lá sua importância mas não decide na saúde das pessoas. E com 

isso, mais e mais dinheiro no bolso deles...

Limpa a tua cabeça e comerás com saúde, moderação e inteligência. Sem 
essa cabeça, todavia, podes te alimentar com a baba dos anjos, serás um 

doente...  

PELE
Já ouviste a conversa aí de cima? Então, ouve mais esta, que me chega 

de uma dermatologista carioca que trata de celebridades, estava na revis-
ta Vip: - “O estresse libera uma substância chamada de neuropeptídeo que 
causa algumas doenças e inflamações na pele, como dermatite seborreica, 
descamação no couro cabeludo, vitiligo, psoríases e rugas...” Hein, que tal? 
Quanto ao vitiligo, não há médico sobre a terra que saiba mais dele do que 
eu... Depois de severas encrencas emocionais, o vitiligo me apareceu. Dei a 
volta ao mundo a procurar  tratamento e nada... Fui de curandeiros no meio da 
floresta a bioquímicos chineses, nada. Todos me dizendo a mesma coisa: tua 
cabeça. E eu acrescento: não basta ter estudos, é preciso não ser estúpido...

ELE
O seu professor de administração ou empreendedorismo nada administra 

e nada empreendeu? Caia fora dos ensinamentos dele. Só quem fez, e até 
quem fez e perdeu tudo, pode ensinar; quem nada fez, só leu livros, não, esse 
não é professor, é repassador de ideias alheias. Caia fora. Vá aprender com 
quem fez, faz. Só quem já se queimou na chapa do fogão sabe o que é uma 

chapa quente de fogão...

FALTA DIZER
Muitas mulheres vendo a festa do Oscar, dia destes, suspiraram pela von-

tade de ter o cabelo curtinho como muitas atrizes. E eu pergunto: por que sus-
piram, por que não cortam o cabelo curtinho, diferente, limpo, asseado? Dou 
a resposta: por falta de coragem de sair da “fila” das iguais e por proibição 
dos bermudões com quem vivem ou namoram. Esse tipo de mulher merece a 
sorte que tem: nenhuma...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

a partir do tema “Como eu combato a corrupção?”, 
alunos do 8º ano e da 8ª série do ensino fundamental 
das escolas municipais, estaduais e particular de 
maravilha terão a oportunidade de refletir sobre o 
tema e desenvolver a arte de falar em público 

4ª edição do Concurso 
oratória nas escolas é 
lançada pela JCI maravilha

DESENVOLVIMENTO

RENATA MATTIA 

Foi realizado na última ter-
ça-feira (18) o lançamento da 
4ª edição do Concurso oratória 
nas escolas, um projeto reali-
zado anualmente pela JCI ma-
ravilha. o ato ocorreu na sede 
da organização e contou com a 
presença do presidente da JCI, 
Vanderlei raupp; da coordena-
dora do projeto, Liliane Nicolli; o 
vereador eder moraes (PmdB), 
que no ato também represen-
tou a prefeita de maravilha, rosi 
maldaner, e o vereador doraci 
Felisiak (PSd), que no ato repre-
sentou o presidente do Legislati-
vo, Ivo Badia (PmdB), além dos 
vereadores, que também pres-
tigiaram o lançamento, odair 
José Batistello (PmdB) e eliana 
maria Simionato (PT).

Conforme a coordenadora 
do projeto, Liliane Nicolli, esta 
é uma oportunidade que ofere-
ce aos jovens oaprimoramento 
de seus conhecimentos, cons-
cientização e problemas edu-
cacionais. “este ano o tema do 
concurso é ‘Como eu combato 
a corrupção’. Com este tema 
buscamos a consciência crítica 
dos alunos, além da prática em 
falar em público”, enfatizou.

Liliane apresentou o fun-
cionamento do projeto neste 
ano. “Pesquisas apontam que 
muitas pessoas enfrentam o 
medo de falar em público e esse 
projeto visa, além da reflexão so-
bre o tema proposto, o encoraja-
mento do ato de falar em públi-
co. Como coordenadora, espero 
que todas as escolas participem, 
não percam esta oportunidade”, 
destacou.

Segundo ela, cada escola 
receberá um companheiro da 
JCI que atuará como padrinho 
do projeto, auxiliando no desen-

volvimento das atividades na pri-
meira etapa, o concurso interno 
nas escolas. Cada instituição terá 
um ou mais representantes na 
eliminatória municipal, marcada 
para o dia 17 de junho. 

o vencedor da etapa mu-
nicipal representará maravilha 
durante o encontro regional 
da JCI, nos dias 19 e 20 de julho, 
em Joaçaba. desse evento sai o 
vencedor para atuar na etapa 
nacional, a realizar-se na Con-
venção Nacional da JCI, de 10 a 
12 de outubro, em Xanxerê.

ainda, conforme a organiza-
dora, o público-alvo desta edição 
são os alunos das escolas muni-
cipais, estaduais e particulares, 
que estejam cursando o 8º ano e 
a 8ª série do ensino fundamental. 
Na oportunidade também foram 
apresentadas como ocorrerão as 
etapas, bem como as premia-
ções e formas de avaliação.

Para o presidente da JCI 
maravilha, este é mais um gran-
de projeto. “este ano estamos 
comemorando 40 anos de JCI e 
os projetos serão voltados sem-
pre pensando em desenvolver 
ainda mais a nossa sociedade”, 

ressaltou.
ao final das explanações, 

o vice-presidente executivo da 
JCI Brasil e companheiro da JCI 
de Itapiranga, Gilvane Kern, fez 
uma breve apresentação sobre 
a importância da comunicação 
e da oratória, evidenciando di-
cas para os estudantes que irão 
participar do projeto. “o tema 
deste ano vai além de discu-
tir o que eu tenho a ver com 
a corrupção, mas como nós 
podemos combater a corrup-
ção com práticas do cotidiano”, 
disse.

o oratória nas escolas 
2013 teve como campeã muni-
cipal e representante de mara-
vilha no encontro regional, em 
Cascavel/Pr, a estudante Vitó-
ria Schoemberger, da escola de 
educação Básica Nossa Senho-
ra da Salete. desta edição deve-
rão integrar o projeto as escolas 
Ce monteiro Lobato, Ce mun-
do Infantil (Caic), eeB Nossa 
Senhora da Salete, eeB João 
XXIII, eeB Santa Terezinha, Ce 
raymundo Veit, Ce Universo 
do Saber (Ceus) e eeB Juscelino 
Kubitschek de oliveira.

Fotos: Renata Mattia/ O Líder 

Presidente da JCI Maravilha, coordenadora do projeto e 
vereadores enalteceram a importância deste projeto para o 
desenvolvimento dos alunos 

Coordenadora do projeto 
Oratória nas Escolas,
Liliane Nicolli 

Gilvane Kern explanou aos presentes sobre a importância de 
uma boa comunicação 
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SEGURANÇA PúBLICA

representantes do Tribunal de Justiça de Santa Catarina, autoridades regionais, municipais e público 
em geral estiveram presentes no ato

Cadeia Pública de maravilha tem novas 
instalações inauguradas

RENATA MATTIA 

a inauguração das novas insta-
lações da Cadeia Pública de mara-
vilha foi um ato que envolveu, no 
início desta semana, a população 
maravilhense e da região. a ceri-
mônia contou com a presença de 
representantes do Tribunal de Jus-
tiça de Santa Catarina, autoridades 
federais, regionais e municipais, 
empresários e público em geral.  de 
acordo com o juiz de direito e cor-
regedor da Comarca de maravilha, 
Fabrício rosetti Gast, este foi um 
momento de demonstração para o 
estado de que é possível, mesmo 
que com poucos recursos, fazer 
uma obra para melhorar as condi-
ções carcerárias de maravilha. “Há 
cerca de dois anos resolvemos fazer 
um levantamento de todos os pro-
blemas existentes na Cadeia Públi-
ca de maravilha e, infelizmente, nos 
deparamos com diversos proble-
mas, tanto estruturais, de pessoal, 
como de insalubridade”, disse.

Conforme ressaltado pelo juiz 
corregedor, nos anos de 2010 e 2011 
a Cadeia Pública de maravilha es-
tava funcionando com apenas três 
celas. “eram mais de 40 presos divi-
didos entre as três celas existentes. 
além da falta de espaço, estes pre-
sos eram tratados de maneira que 
afrontava diretamente os direitos 
Humanos, previstos da Lei de exe-
cução Penal. os presos não tinham 
espaço suficiente, havendo na épo-
ca um revezamento até para que 
pudessem dormir”, ressaltou.

ainda conforme Gast, nos estu-
dos viu-se que a comida era servida 
de maneira precária. “a alimenta-
ção dos presos não tinha os míni-
mos cuidados nutricionais exigidos 
pelos profissionais da área. duran-
te as nossas pesquisas, outro dado 
alarmante foi com relação às doen-
ças, principalmente as infectocon-
tagiosas e de pele”, lembra.

Conforme o juiz corregedor, 
diante desta realidade necessitou-
se tomar algumas providências. 
“Pensando nas soluções e enten-
dendo que a Cadeia Pública de 
maravilha é gerenciada por um sis-
tema misto, sendo o departamento 
de administração Prisional e Polí-
cia Civil, víamos que não consegui-
ríamos recursos através do estado 
de Santa Catarina, e neste sentido 
resolvemos encontrar uma solução 
local”, ressaltou. 

após esta definição, tomou-se 
a decisão de começar a destinar os 
recursos do Fundo de Transações 
Penais da Comarca de maravilha. 
“destinamos, para realizar as me-
lhorias da Cadeia Pública, os valo-
res que as pessoas que estão res-

pondendo processo por pequenos 
delitos pagam para suspenderem o 
processo e, utilizando estes recur-
sos, que são da comunidade, enten-
demos que era o caso de aplicar na 
infraestrutura da Cadeia de maravi-
lha, afinal, indiretamente estamos 
revertendo estes recursos para a po-
pulação, aumentando a segurança 
do local”, enfatizou.

Foi com esse intuito que no 
ano 2011 iniciaram as reformas e 
ampliações da Cadeia Pública. “es-
tamos concretizando a finalização 
desta obra. Sendo que de três celas 
passamos para dez. É importante 
ressaltar que não aumentamos o 
número de vagas, somente estamos 
dando condições dignas aos presos. 

ainda, é importante ressaltar que a 
alimentação dos presos passou a 
ser terceirizada por um restaurante 
de maravilha que serve café da ma-
nhã, almoço e jantar, observando 
as condições nutricionais. Implan-
tamos também uniformes aos pre-
sos. outras condições são os aten-
dimentos médicos, que ocorrem a 
cada 15 dias, além de contar com 
um professor em sala de aula, que 
vem semanalmente ministrar aula 
aos nossos apenados. então, como 
ficou claro, procuramos dar os di-
reitos básicos para que os presos 
tenham o privilégio de serem reso-
cializados”, enfatizou o juiz e cor-
regedor da Comarca de maravilha, 
Fabrício rosetti Gast.

a reforma e as novas instalações 
da Cadeia Pública de maravilha 
foram feitas 100% com mão de 

obra dos presos especialistas em 
carpintaria, pedreiros, mestres de 

obras, eletricistas. Todos os que 
auxiliaram tiveram parte de suas 

penas remidas pelos trabalhos 
realizados”, Fabrício rosetti Gast. 

o administrador da Cadeia Pública 
de maravilha, Josias agustinho de 
oliveira, ressaltou a parceria para 
a realização da obra. “esperamos 

continuar fazendo um ótimo traba-
lho para a população maravilhense 

pela compreensão e pelo apoio 
diário. Tenham a certeza que isso 
faz com que trabalhemos, sempre 

e mais, por maravilha”, disse. 
Para o delegado da Polícia Civil de 

maravilha, este é mais um gran-
de acontecimento para a região. 

“realmente maravilha foi louvada 
nesta inauguração, principalmente 

por termos grandes autoridades 
do estado presentes. recebemos 
a cúpula do Poder Judiciário, da 

Polícia Civil, além de autoridades 
federais, estaduais e municipais. 

e nesta ocasião conseguimos 
apresentar um novo modelo de 

estabelecimento carcerário, sendo 
que este trabalho enriquece a nossa 

região”, finalizou o delegado. 
a prefeita rosi maldaner ressaltou a 
importância da obra para a seguran-

ça da Cidade das Crianças. “Sinto-
me orgulhosa pelas obras realizadas 

na Cadeia Pública de maravilha, e 
isso nos mostra o prestígio que os 

policiais merecem da nossa popula-
ção. obrigada a todos que estiveram 

empenhados nestas melhorias, e 
colocamos o Poder Público sem-
pre à disposição, afinal, estamos 

lutando para melhorar ainda mais a 
vida dos maravilhenses”, ressaltou. 

Presidente do 
Tribunal de 

Justiça de Santa 
Catarina enaltece 

as melhorias da 
Cadeia Pública 
Fato inédito para Maravilha 

e região foi a vinda da 
cúpula do TJSC para o 
evento de inauguração 

o presidente do Tribunal de 
Justiça de Santa Catarina, Nelson 
Juliano Schaefer martins, ressaltou 
estar orgulhoso com as obras da Ca-
deia Pública de maravilha. “Primei-
ramente, gostaria de parabenizar a 
população maravilhense por ser tão 
desenvolvimentista e progressista, 
e por nos oferecer, no dia de hoje, 
um grande exemplo na comunhão 
e parceria dos poderes executivo, 
Legislativo e Judiciário. os poderes 
aqui de maravilha hoje são exemplo 
de gestão e principalmente de boa 
aplicação dos recursos públicos, 
afinal, com uma verba relativamen-
te pequena, realizou-se uma obra 
que valoriza o ser humano, permi-
tindo que os apenados – aqueles 
que ainda têm alguma dívida para 
com a sociedade, possam cumprir 
as suas reprimendas trabalhando 
e, com isso, propiciando a eles a 
oportunidade de se reintegrarem ao 
meio social e de voltarem a contri-
buir para a sociedade e suas famí-
lias”, ressaltou.

o presidente martins ainda 
disse estar comovido e orgulhoso. 
“estar em maravilha numa oportu-
nidade grandiosa como esta só me 
fez crer e ver o tamanho do exem-
plo que este município está dando 
para o nosso estado e para o país”, 
finalizou. 

Renata Mattia/ O Líder 

Presidente do TJSC Nelson Juliano 
Schaefer Martins ressaltou o 
trabalho de parceria realizado 
pelos poderes de Maravilha 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Cúpula do Tribunal de Justiça, autoridades federais, estaduais, municipais, empresários e público prestigiaram 
a inauguração 

Desembargadores Luiz Cézar Medeiros e Nelson Juliano Schaefer 
Martins, juntamente com o juiz de Direito Fabrício Rosetti Gast

Descerramento da fita foi realizado pelas autoridades 
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Se você não está preparado 
para errar, nunca fará 

nada original”.
Sir Ken Robinson

Cejesc lança livro de jovens empreendedores 
em São miguel do oeste

o Conselho de Jovens empreendedores de 
Santa Catarina (Cejesc) realizou, na noite da 
última quarta-feira (19), o lançamento de um 
livro que relata casos de empresas de sucesso 
no estado. o evento foi realizado no auditório 
das entidades no Centro Comercial andrômeda 
e teve a presença do empresário Volmir meotti, 
que tem sua história contada na publicação. a 
dipães, indústria de pães da família meotti, é a 
única empresa do extremo-oeste a constar na 
obra intitulada “o que eu faria? Histórias inspi-
radores para jovens e novos empreendedores”.

Agência IAF 

6 passos para te ajudar a ficar livre 
de golpes bancários pela internet

os riscos de fraude por uso de documentos roubados 
ou perdidos, clonagem de informações e uso de conta cor-
rente e cartão de crédito por pessoas mal intencionadas são 
potencializados com as transações realizadas pela inter-
net e o uso de eletrônicos como tablets ou smartphones.

São frequentes notícias de desmonte de quadrilhas es-
pecializadas em fraudes bancárias, que trazem transtornos 
para as pessoas e prejuízos às instituições financeiras.

Por conta disso, é preciso ficar atento a qualquer movimentação 
fora do comum em contas bancárias. “recomendamos que todos 
sempre acompanhem suas movimentações bancárias e cuidem da 
segurança de suas informações”, alerta Claudio Conceição, consul-
tor de Negócios de Finanças e especialista em crédito na TransU-
nion Brasil - empresa responsável pelo desenvolvimento de softwa-
res e soluções para automação de análise de crédito, risco e fraude.

a seguir, veja seis passos que ajudam a comba-
ter a fraude bancária, segundo o especialista.

1. Monitore sua conta: acompanhe todas as suas 
movimentações bancárias. monitore a sua conta para 
identificar potenciais movimentações estranhas.

2. Não responda mensagens: tenha atenção com os 
contatos feitos por instituições financeiras, por telefone e espe-
cialmente por e-mail. Não se deve responder mensagens que 
demandam confirmação ou entrega de dados cadastrais ou senhas.

3. Suspeite de contatos: desconfie de ligações de cre-
dores, se você não tem dívida. Um criminoso pode ter usa-
do sua identidade para abrir contas ou fazer compras, 
deixando as dívidas para você. Crianças e idosos também 
podem ser alvos para ladrões que operam dessa forma.

4. Desconfie de problemas online: se você não con-
seguir acessar a sua conta online, entre em contato ime-
diatamente por telefone com o seu banco. alguém pode 
ter roubado sua senha na tentativa de usar sua conta.

5. Proteja seu acesso: instale programas antivírus e siste-
mas de proteção contra malware. Softwares maliciosos podem 
estar armazenando as suas informações enquanto você nave-
ga. existem programas que podem ajudar a prevenir isso.

6. Salve seus contatos: mantenha registro das conversas com 
ouvidorias dos bancos em caso de problemas. anote o número do 
protocolo e cobre prazo para resolução de eventuais problemas.

Novidades do setor 
agrícola em destaque

o Seminário estadual de Líderes rurais 
e a assembleia geral ordinária da Federa-
ção da agricultura e Pecuária do estado de 
Santa Catarina (FaeSC) devem reunir na 
próxima sexta-feira (28), uma centena de 
presidentes de Sindicatos rurais em São 
José, na grande Florianópolis. as atividades 
serão coordenadas pelo presidente da Fa-
eSC, José Zeferino Pedrozo. entre os assuntos 
que estarão em pauta, estão a nova série 
metodológica do Senar, o lançamento do 
CNa Card, cartão do produtor rural, admi-
nistrado pela Confederação da agricultura 
e Pecuária do Brasil (CNa). e o programa 
GQS – Gestão de Qualidade Sindical.

os principais objetivos são fortalecer a 
representatividade do sindicato, com reflexos 
positivos para classe produtora rural; suscitar 
nos funcionários e dirigentes a importância 
da profissionalização no atendimento ao 
associado; elaborar o Plano de Gestão com 
Qualidade do Sindicato (PGQS) com pro-
postas de melhorias significativas na estru-
turação e funcionamento do sindicato rural.

Nova Casa Lotérica 
Visando obter mais informações sobre a possível instala-

ção de uma nova Casa Lotérica em maravilha, o presidente 
da CdL/associação empresarial, Jeovany Folle, e a secretária 
executiva, Sandra duarte Heinz, se reuniram com o gerente 
geral da agência da Caixa econômica Federal, arno Pritsch, 
na manhã da última segunda-feira (17), na sala de reuni-
ões da entidade. Conforme frisado pelo presidente, há uma 
cobrança por parte dos associados para que haja a implan-
tação de uma nova Casa Lotérica no município, pois a atual 
já não consegue atender a demanda. “Sabemos que hoje a 
Lotérica atende dentro de seu limite, por isso vemos a neces-
sidade de uma nova unidade em maravilha”, comentou.

o presidente ressaltou que já em 2011 a entidade se mo-
bilizou para isso e até houve uma licitação na época, mas que 
o projeto não se concretizou. de acordo com Pritsch, o ven-
cedor daquela licitação não cumpriu com todos os requisitos 
e o segundo classificado não demonstrou interesse. “Temos a 
promessa de uma nova licitação, mas não há prazo para isso”, 
disse o gerente, solicitando o apoio da CdL/associação em-
presarial para essa reivindicação. a entidade encaminhará um 
ofício, em nome dos associados, pedindo agilidade no processo. 

Produtos vencidos são 
alvo de fiscalização junto 
ao setor mercadista

Foi realizada nesta semana, no Fórum da Comarca de 
maravilha, uma reunião com os proprietários de merca-
dos e supermercados do município a fim de orientá-los 
sobre um novo programa de fiscalização promovido pela 
Vigilância Sanitária e Procon. estiveram presentes os fis-
cais da vigilância, Valdelir José Lopes e Kely Patricia Clen, o 
diretor do Procon, marcelo Furtado, o promotor de Justiça 
Guilherme andré Pacheco Zattar, e o presidente da CdL/
associação empresarial de maravilha, Jeovany Folle.

de acordo com o ministério Público, o programa de fiscali-
zação foi criado em virtude de muitos estabelecimentos apre-
sentarem produtos vencidos, o que é considerado infração ad-
ministrativa e crime. a partir de agora serão vistoriadas de duas 
a três empresas por mês. “essa é uma reunião preventiva, para 
que todos tenham ciência de que seus estabelecimentos serão 
fiscalizados. Nossa orientação é para que todos estejam atentos 
a essa situação e não sofram penalidades”, destacou o promotor.

Economia & Negócios
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o Centro de Saúde e estética Inte-
ragir iniciou seus trabalhos no dia 05 de 
dezembro de 2008, contando com uma 
secretária e sete colaboradores.

Conforme a proprietária, rúbia Si-
mon, ao longo destes anos o número 
de colaboradores foi crescendo e, desta 
forma, as salas também precisaram ser 
ampliadas. “Havia um fisioterapeuta, 
uma psicóloga, uma depiladora, uma 
massoterapeuta, uma nutricionista, 
uma esteticista e uma acupunturista”, 
lembra rubia. 

Hoje, além destes serviços, a Clí-
nica Interagir conta com um Studio de 
Pilates, manicure, laser para depilação 
definitiva e mais uma massoterapeuta. 
muitos dos profissionais que atendem 
na Interagir começaram já no primeiro 
ano de funcionamento e foram se es-
pecializando e ampliando seus conhe-
cimentos, além disso, a Clínica sempre 
adquire novas tecnologias em apare-
lhos e cosméticos.

 
Jornal O Líder – Como surgiu a 

ideia de criar uma empresa neste 
ramo? Quem foram os precursores 
desta ideia? 

a ideia já surgiu durante o período 
que eu ainda estava na faculdade, pois 
o curso já incentivava seus acadêmicos 
em trabalhar com projetos multidisci-
plinares. Trabalhei durante um ano e 
meio em outras clínicas para adquirir 
experiência e amadurecer a ideia de 
como seria o projeto.

Jornal O Líder – Na trajetória da 
empresa, quais foram as principais 
inovações? 

acredito que desde sua abertura a 
Interagir já foi uma inovação, pois se-
gundo muitos clientes e visitantes, não 
havia na época uma clínica nesse gêne-
ro em nossa região. o que nos deu uma 
responsabilidade muito grande em fa-
zer com que esse projeto desse certo e a 
nossa qualidade e diversidade de técni-
cas oferecidas sempre aumentasse.

Jornal O Líder – Qual o públi-
co-alvo e quais produtos a em-

presa oferece? 
  atendemos o público em geral, 

desde aquela pessoa que busca a pre-
venção tanto aqueles que procuram 
tratamento para algum problema es-
pecífico. Como a Interagir trabalha 
com saúde e beleza, buscamos sempre 
que nossos clientes encontrem aqui o 
cuidado necessário para melhorar sua 
qualidade de vida e sua autoestima.

Jornal O Líder – Quais os serviços 
e produtos mais procurados pelos 
clientes?  

Todos os serviços que oferecemos 
tem uma grande procura, além de uma 
boa aceitação dos clientes, mas perce-
bemos que nos dias de hoje, devido à 
vida agitada que todos levamos, as pes-
soas estão mais voltadas à prevenção e 
não somente em tratar quando o pro-
blema já está instalado, o que diminui, 
e muito, tanto o risco de problemas físi-
cos quanto emocionais, como estresse, 
ansiedade e depressão.

Contamos com os seguintes profis-
sionais e serviços:

Caroline Teston, esteticista: trata-
mentos faciais, radiofrequência, man-
thus, massagem relaxante, endermote-
rapia, cervigalgia.

Simoni Welter, nutricionista: orien-
tação sobre alimentação saudável, 
dietas e bioimpedância para avaliação 
corporal.

Iradi Talffer Santos: massagem des-
portiva e acupunturista.

Gabriela Filipin: manicure, pedicu-
re e SPa dos pés.

Silvania Capelli, massoterapeuta: 
bambuterapia, massagem relaxante e 
terapia de pedras quentes.

Sirley duarte, massoterapeuta: 
massagem modeladora, massagem re-
laxante, drenagem linfática, cervicalgia 
e lombalgia.

arlete Heydt, esteticista: depilação, 
limpeza de pele, sobrancelha de Hen-
na, banho de lua e hidratação corporal 
e facial.

Gabriela muller, fisioterapeuta: ins-
trutora de pilates.

Caiano Fornasari, fisioterapeuta: 

reabilitação e prevenção de problemas 
motores.

Viviane Caon, psicóloga: psicote-
rapia, psicodrama, arteterapia e renas-
cimento.

além de todas as técnicas citadas, 
trabalhamos com a venda de produ-
tos estéticos que auxiliam nos trata-
mentos.

Jornal O Líder – Qual é o objetivo 
da empresa?

Nosso objetivo é tratar o ser hu-
mano, tanto internamente quanto ex-
ternamente, como um ser integrado, 
para que assim melhore a qualidade 
de vida, e nossos clientes sintam-se im-
portantes e bem cuidados.

Jornal O Líder – Qual é o diferen-
cial da empresa?  

o nosso diferencial está tanto na 
qualidade da recepção, que conta com 
duas secretárias e uma recepcionista, 
onde o objetivo é que o cliente, assim 
que entrar em atendimento, sinta que 
aquele momento do dia seja de rela-
xamento e cuidado, sem interrupções 
com telefonemas para marcar horá-
rios, e na qualidade de limpeza e cui-
dados com materiais descartáveis, que 

são completamente trocados após cada 
atendimento.

Jornal O Líder – O que falta para 
melhorar ainda mais os negócios?

o que eu sinto é que ainda mui-
tas pessoas acreditam que cuidar da 
saúde e bem-estar é jogar dinheiro 
fora ou acreditar que esses tratamento 
são muito caros, e não se dão o direito 
de tirar um tempo para cuidar de si 
mesmos.

 
Jornal O Líder – Quais os planos 

que a empresa tem?
a Interagir tem como metas sem-

pre a aquisição de novas tecnologias e a 
qualificação de seus profissionais, além 
da ampliação de técnicas e profissio-
nais que oferecemos.

 Jornal O Líder – Na sua visão, qual 
o segredo para o sucesso?

o segredo do sucesso é amar o que 
a gente faz, porque isso os clientes per-
cebem, e sabem que o nosso trabalho é 
feito com amor, dedicação, qualidade e 
profissionalismo, sendo assim, o resul-
tado sempre será muito bom e o suces-
so garantido.

Jornal O Líder – Algo mais que 
gostaria de destacar sobre a sua em-
presa?

Convidamos a todos que ainda não 
conhecem o Centro de Saúde e estética 
Interagir para nos fazer uma visita na 
rua 15 de Novembro, 655, Centro, ou 
ligar no telefone 3664-1564 e desfrutar 
tudo que nossa estrutura e profissionais 
têm a oferecer. 

Clínica Interagir

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder
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N
esta coluna abordaremos 
uma cirurgia urológica 
para o tratamento da dis-
função erétil: a prótese 
peniana. muitas dúvidas 

existem a respeito desta cirurgia, mas a 
mais importante de todas é a indicação 
correta e real necessidade deste procedi-
mento.

a longevidade das pessoas vem au-
mentando e consequentemente os pro-
blemas também. Um destes problemas 
é a disfunção erétil, ou seja, a dificulda-
de de ereção. em relação a este assunto 
é muito importante saber do paciente 
o que realmente está acontecendo, se o 
problema é falta de desejo sexual, falta 
de ereção satisfatória, ejaculação preco-
ce, entre outros, porque cada problema 
pode ter um tipo de tratamento.

Nos casos específicos de dificuldade 
de ereção, ou mesmo quando não con-

segue ter nada de ereção e já passou por 
vários tratamentos, incluindo os medi-
camentosos, a pessoa pode ser candida-
ta à colocação de prótese peniana.

as indicações mais específicas para 
prótese peniana são diabetes, cirurgias 
radicais da próstata (retirada de câncer 
de próstata), doenças vasculares difusas, 
impotência pós-radioterapia e traumas 
pélvicos. embora existam diversos tipos 
de prótese peniana disponíveis, a mais 
largamente utilizada é o modelo de pró-
tese peniana maleável (semirrígida), de-
vido ao alto grau de satisfação relatado 
pelos pacientes e baixos índices de com-
plicações. a prótese peniana maleável é 
composta de um tubo de silicone semi-
flexível e uma haste interna de platina ou 
prata e que mantém determinada tensão 
no pênis.

essa prótese peniana cria uma se-
miereção permanente e é tecnicamente 

fácil de implantar, e menos dis-
pendioso, além de ter um índice 
de complicação muito baixo. a 
prótese peniana maleável não exi-
ge nenhuma habilidade especial 
por parte do paciente ou da com-
panheira. esse tipo de implante 
peniano tem sido usado por mé-
dicos há mais de vinte anos e vem 
demonstrando grande segurança 
e confiabilidade. os modelos de 
prótese peniana infláveis, além do 
elevado preço, exibem problemas 

como risco de ruptura da prótese, o que 
restringe seu uso a casos específicos.

o implante de prótese peniana é um 
procedimento cirúrgico ambulatorial, 
realizado na maioria dos casos com 
anestesia local, podendo ser necessário 
raquianestesia (anestesia na coluna) e 
na maioria dos casos sem necessidade 
de internação hospitalar. Quando neces-
sita de internação o período é de 12h à 
24h.  a cirurgia de prótese peniana tem 
duração média de 60 minutos, exige res-
guardo de sete dias para atividades físi-
cas normais e resguardo de 30 dias para 
atividade sexual, que corresponde ao 
período necessário para correta cicatri-
zação cirúrgica.

o implante de prótese peniana re-
presentou uma verdadeira revolução no 
universo sexual masculino. Pesquisas 
recentes sobre o assunto referem satis-
fação dos pacientes em mais de 90% dos 
casos e o fato de que 75% dos pacientes 
com prótese peniana vai à praia, usando 
calção de banho sem constrangimento, 
o que demonstra a boa adaptação pós– 
operatória. enfim, temos na prótese de 
pênis uma excelente opção de tratamen-
to para aqueles indivíduos que sofrem 
de impotência sexual de causa orgâni-
ca, a exemplo do diabetes, onde medi-
camentos podem não surtir qualquer 
efeito, permitindo que o paciente volte a 
desfrutar de uma vida sexual plena e es-
timulante.

 E-mail: redação@jornalolider.com.br
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Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

PRÓTESES PENIANAS
Divulgação
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1º PASSO: após o preenchimento completo de 
todos os dados relativos à declaração, faça a visual-
ização no “menu” da sua declaração, clicando em 
resumo da declaração.

2º PASSO: Clicando em Cálculo do Imposto 
(Independentemente se a pessoa possui imposto a 
restituir), a base de cálculo será o “Total do Impos-
to devido”, deste valor, o próprio programa calcu-
la o valor máximo (até 3%) que pode ser destinado 
para o FIa selecionado.

3º PASSO: ainda na opção resumo da 
declaração, clique na opção “doações direta-
mente na declaração – eCa”.

4º PASSO: No canto inferior direito selecione o 
botão “Novo” e aparecerá a tela “dados da doação 
– estatuto da Criança e do adolescente”. Selecione 
a opção de sua escolha “estadual/ distrital” ou 
“municipal”. 

5º PASSO: Verificando no canto direito da tela, 
logo após a seleção da opção terá o “valor disponív-
el para doação”.

6º PASSO: o programa emitirá um darF para 
o pagamento da doação ao fundo beneficiário indi-
cado. Posteriormente a receita Federal depositará 
os referidos valores na conta bancária especifica do 
FIa estadual. Se você tinha valor a restituir, resti-
tuirá o valor acrescido da destinação efetuada. Se 
você tinha valor a pagar, o valor da destinação será 
abatido deste valor.

7º PASSO: Basta salvar sua declaração e trans-
mitir para a base de dados da receita Federal do 
Brasil. Você contribui para a Cidadania ajudando a 
transformar o futuro de centenas de crianças e ad-
olescentes de Santa Catarina. 

Fonte: Fecontesc

 o FIa necessita de investidores para financiar políticas 
públicas. Uma forma bastante simples de contribuir é 

destinar parte do imposto de renda devido ao FIa, você 
ajuda muito e não gasta mais por isso 

As crianças e adolescentes 
agradecem e você não 

gasta nada por isso 

 FUNDO DA INFâNCIA E DA ADOLESCÊNCIA 

DéBORA CECCON
débora@sistema103.com.br

agora ficou muito mais simples 
efetuar a destinação de até 3% do Im-
posto de renda para o Fundo da In-
fância e da adolescência (FIa). Não há 
qualquer gasto com isso, trata-se ap-
enas de destinação de parte do Impos-
to de renda, que já seria pago obrig-
atoriamente, seja através de retenção 
direção direta em fonte ou pago poste-
rior via darF. Santa Catarina tem um 
potencial para o fundo de mais de r$ 
90 milhões, se consideradas todas as 
declarações de pessoas físicas. entre 
as finalidades do fundo está o custeio 
de políticas públicas, destinadas a aju-
dar meninas e meninas em situação de 
vulnerabilidade social. 

o investidor destinará até 1% (pes-
soa jurídica – lucro real) e até 6% (pes-
soa física – modelo completo) do im-
posto de renda devido. o prazo é até 
31/12 de cada ano. No entanto, a pes-
soa física poderá optar por desti-
nar uma parte de seu imposto devi-
do, a ser verificado na elaboração de 
sua declaração (até 30 de abril do ano 
seguinte). embora o limite de dedução 
de pessoa física continue sendo 6%, 
o contribuinte que preferir destinar 
no momento da declaração de ajuste 
poderá deduzir em até 3%, limitado 
aos 6% totais.

a  contadora Jucilei Honaiser,  di-
retora tesoureira da CdL/associação 
empresarial de maravilha, esclarece  
que o Fundo da Infância e da adoles-
cência (FIa) é um fundo criado para 
arrecadar recursos a serem destinados 
a projetos sociais da infância e da ado-
lescência. “o valor arrecadado poderá 
ser destinado ao município ou então 
em nível de estado ou união”, diz.

Segundo ela, existem duas for-
mas de destinar o valor para o FIa. 
Uma delas é efetuando um depósi-
to bancário em conta específica do 
município, estado ou união.  “optan-
do por esta forma, deve o contribuin-
te fazer o depósito até 31 de dezem-
bro do ano anterior a declaração. Não 
se recomenda esta forma, pois após o 
depósito efetuado, o município tem 
certa dificuldade para identificar o 
doador”, menciona. este depósito é de 
até 6% do imposto devido.

ainda sobre os casos de depósitos 
para os municípios, estes devem estar 
cadastrados até o mês de outubro do 
ano anterior da declaração, para que 
a receita Federal possa inserir os da-
dos, CNPJ específico e conta bancária 
para receber as doações. a contadora  
ressalta que maravilha  é um dos mu-
nicípios da região que está cadastrado, 
assim como anchieta, dionísio Cer-
queira, Cunha Porã, Iporã do oeste, 
Itapiranga, Princesa, São miguel do 

oeste, Tunápolis, mondaí e riqueza.
Já a segunda forma de doação ao 

FIa  é feita na própria declaração de 
imposto de renda, onde, no momen-
to de declarar, registram-se as infor-
mação solicitadas. Nesse caso, o per-
centual é de 3% do imposto devido.

Jucilei destaca que esta con-
tribuição já tem mais de 10 anos, assim 
como outras contribuições, a fim de 
auxiliar idosos, cultura, sempre dentro 
do limite de 6%.  “os projetos existem, 
talvez o que falte é a divulgação correta 
dos mesmos, para que o cidadão possa 
estar contribuindo”, finaliza.

Contadora Jucilei Honaiser ressalta 
as oportunidades de doações ao FIA 
através do Imposto de Renda
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receita Federal já recebeu mais de 2,3 milhões de declarações de Imposto de renda. o prazo 
de entrega vai até 30 de abril e o Fisco espera receber 27 milhões de declarações neste ano 

Você já fez a sua 
declaração do IR? 

IMPOSTO DE RENDA

a receita Federal informou 
que recebeu, no início desta 
semana, mais de 2,3 milhões 
de declarações de Imposto de 

renda (Ir). o Fisco espera 27 milhões de 
declarações neste ano. a entrega começou 
no dia 6 de março e o prazo vai até 30 de 
abril deste ano, e quem perder está sujeito a 
uma multa mínima de r$ 165,74. Neste ano 
também está permitida a entrega por meio 
de tablets e smartphones desde o início do 
prazo legal.

os contribuintes que enviarem a 
declaração no início do prazo, sem erros, 
omissões ou inconsistências, também re-
cebem mais cedo as restituições do Imposto 
de renda, caso tenham direito a ela. Idosos, 
portadores de moléstia grave e deficientes 
físicos ou mentais têm prioridade. os valores 
começam a ser pagos em junho de cada ano 
pelo governo e se estendem até dezembro, 
geralmente em sete lotes.

Conforme a receita Federal, estão obriga-
das a apresentar a declaração as pessoas físi-
cas que receberam rendimentos tributáveis 
superiores a r$ 25.661,70 em 2013 (ano-base 
para a declaração do Ir deste ano). o valor 
foi corrigido em 4,5% em relação ao ano an-

terior, conforme já havia sido acordado pela 
presidente dilma rousseff.

ENTREGA DA DECLARAÇÃO 
a entrega da declaração do Imposto de 

renda 2014 poderá ser feita pela internet, 
com o programa de transmissão da receita 
Federal (receitanet), ou por meio de disposi-
tivos móveis tablets e smartphones (m-IrPF). 
Neste ano, não será mais permitida a entrega 
do Ir via disquete nas agências do Banco do 
Brasil ou da Caixa econômica Federal, como 
aconteceu até 2013. a entrega do documen-
to via formulário foi extinta em 2010. a uti-
lização dos tablets e smartphones para o Ir, 
entretanto, não é possível em alguns casos, 
como, por exemplo, para quem tenha rece-
bido rendimentos do exterior, com exigibili-
dade suspensa, com valores acima de r$ 10 
milhões, ou que tenha registrado ganhos de 
capital na alienação de bens e direitos, entre 
outros.

OBRIGATORIEDADE
Segundo a receita Federal, também es-

tão obrigados a apresentar o documen-
to neste ano os contribuintes que receber-
am rendimentos isentos, não-tributáveis 

ou tributados exclusivamente na fonte, cuja 
soma tenha sido superior a r$ 40 mil no ano 
passado. a apresentação do Ir é obrigatória, 
ainda, para quem obteve, em qualquer mês 
de 2013, ganho de capital na alienação de 
bens ou direitos, sujeito à incidência do im-
posto, ou realizou operações em bolsas de 
valores, de mercadorias, de futuros e asse-
melhadas.

Quem tiver a posse ou a propriedade, 
em 31 de dezembro de 2013, de bens ou di-
reitos, inclusive terra nua, de valor total su-
perior a r$ 300 mil, também deve declarar 
Ir neste ano. este é o mesmo valor que con-
stava no Ir 2012 (relativo ao ano-base 2011).

a obrigação com o Fisco se aplica 
também àqueles contribuintes que passar-
am à condição de residente no Brasil, em 
qualquer mês do ano passado, e que nesta 
condição se encontrassem em 31 de dezem-
bro de 2013. a regra também vale para quem 
optou pela isenção do imposto sobre a ren-
da incidente sobre o ganho de capital auferi-
do na venda de imóveis residenciais, cujo 
produto da venda seja destinado à aplicação 
na aquisição de imóveis residenciais local-
izados no país, no prazo de 180 dias conta-
dos da celebração do contrato de venda.

IMPOSTO A PAGAR
Caso o contribuinte tenha imposto a pa-

gar em sua declaração do Ir, a receita infor-
mou que isso poderá ser dividido em até oito 
cotas mensais, mas nenhuma delas pode ser 
inferior a r$ 50. Caso o imposto a pagar seja 
menor do que r$ 100, deverá ser quitado em 
cota única. a primeira cota, ou a única, devem 
ser pagas até 30 de abril, e as demais até o úl-
timo dia útil de cada mês, acrescidas de juros.

o Fisco informou que o contribuin-
te também pode antecipar, total ou parcial-
mente, o pagamento do imposto ou das cotas, 
não sendo necessário, nesse caso, apresentar 
declaração de ajuste anual retificadora com 
a nova opção de pagamento. Também pode 
ampliar o número de cotas do imposto ini-
cialmente previsto na declaração de ajuste 
anual, até a data de vencimento da última 
parcela desejada.

o pagamento integral do imposto, ou de 
suas cotas e dos acréscimos legais, pode ser 
efetuado mediante: transferência eletrôni-
ca de fundos por meio de sistemas eletrôni-
cos dos bancos; documento de arrecadação 
de receitas Federais (darF), em qualquer 
agência bancária; ou débito automático em 
conta-corrente.

1) É preciso ter em mãos os documentos que compro-
vam os ganhos de 2013, como informes de rendimentos 
fornecidos pelos empregadores e recibos de aluguéis. 

2) antes de escolher o modelo de declaração, o con-
tribuinte precisa optar por entregar a declaração no mod-
elo simplificado ou no completo. No primeiro, ele tem 
desconto de 20% sobre a renda tributável, limitado a r$ 
15.197,02, e, no segundo, usa todos os gastos para definir a 
restituição. No final, depois de preencher a declaração com 
todos os dados necessários, o programa da receita Federal 
irá indicar a melhor opção para cada caso.

3) antes de enviar, é preciso revisar todos os dados 
preenchidos na declaração. a receita cruza as informações 
do contribuinte com as fornecidas pelas fontes pagadoras. 
Uma vírgula em um lugar errado pode levar o contribuinte 
a cair na malha fina. 

4) Se esta for a primeira vez que o contribuinte vai 
fazer a declaração, é ainda mais importante não deixar a 
obrigação para a última hora. Nas últimas horas, o sistema 
da receita costuma ficar congestionado.

5) Caso o contribuinte declare como dependentes a 
mulher, o companheiro, os filhos, os pais ou outras pessoas, 
deverá observar se eles receberam rendimentos tributáveis 
durante o ano, pois esse valor também será considerado.

6) Se houve mudança de emprego em 2013, o con-
tribuinte precisa ficar atento. muitas vezes, o contribuin-
te esquece de incluir as informações referentes ao trabalho 
anterior.

7)  rendimentos isentos de Ir como férias vendidas, 
por exemplo, devem ser declarados na seção “rendimen-
tos isentos ou não tributáveis”. 

8) antes de entregar a declaração, quando houver im-
posto a pagar, o contribuinte deverá optar por pagar o im-
posto através de documento de arrecadação de receitas 
Federais (darF) ou selecionar a opção de débito automáti-
co, informando os dados bancários. É possível parcelar o 
imposto devido em até oito cotas. No caso de ter imposto 
a restituir (receber), o contribuinte precisará informar uma 
conta corrente para crédito da restituição.

9) É importante cadastrar uma conta bancária que o 
contribuinte não planeje encerrar no curto prazo, pois, caso 
haja restituição a receber, é nessa conta informada que o 
depósito será feito.

10) Quando houver dúvida no preenchimento da 
declaração, a dica é que o contribuinte busque ajuda da 
receita Federal ou de um serviço especializado. Todo ano, 
faculdades costumam prestar esse serviço de forma gratuita.
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Lucas Miguel Gnigler é professor e jornalista, especializado em 
Marketing e Gestão Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Comunicando

Qual é o grande problema de Floripa? o trânsito. É assustador observar o 
fluxo de veículos entre a ilha e o continente. Você repara nos carros congestio-
nados e percebe que a maioria dos veículos leva só o motorista. Uma rotina de 
agonia solitária.

Logo, qual seria a solução deste problema? a resposta é padrão: meios de 
transporte mais eficientes. anel viário. o metrô. Quem sabe algo que ande so-
bre as águas. Precisamos, enfim, pensar em um jeito mais rápido de transportar 
pessoas, certo? Pode ser. mas aí surge uma questão ignorada: será que todas as 
pessoas precisam mesmo se locomover?

Com a tecnologia atual, muitos tipos de trabalho, por exemplo, perderam a 
necessidade do deslocamento. Continuamos indo e vindo por causa do hábito 
burocrático, da resistência às mudanças.

Pense no funcionário público que trabalha fechado numa sala das 8 às 18, 
em frente ao computador. ele não poderia desempenhar suas funções em casa? 

Uma ideia: imagine uma amostragem de 5 funcionários públicos da bu-
rocracia (em diversos casos um pleonasmo, certo?). Cada um tem sua mesa. 
elimine quatro dessas mesas. Na mesa que sobra, será feito rodízio. Cada um 
trabalha no espaço físico uma vez por semana. o resto do trabalho é feito em 
casa. ele será avaliado pelos resultados, e não pela frequência irrelevante.  É um 
começo. É o futuro.

o que seria mais eficiente em Florianópolis: construir mais uma ponte ou 
investir em internet rápida e premiar a empresa que movimenta menos sua 
equipe? detalhe: uso aqui o trabalho remoto como exemplo, mas o cenário po-
deria ser o comércio ou a educação.

Parênteses: não vamos criticar só os governos por procurar respostas cor-
retas para perguntas erradas. Será que você não está se perguntando por que 
não encontra a pessoa certa, quando na verdade a pergunta seria, digamos, por 
que você precisa desesperadamente de alguém para tentar viver melhor? ou 
então, você se pergunta como aproveitar melhor o seu tempo livre (a noite e nos 
finais de semana) quando deveria estar se perguntando, digamos, por que você 
trabalha há tanto tempo numa empresa que empata sua vida? Será que é do ser 
humano insistir em perguntas erradas?

enfim, escolha aí o problema mundial e elabore a questão: mobilidade, po-
luição, alimentação, superpopulação, o apocalipse.  a resposta não muda: só a 
tecnologia pode salvar o mundo.

A resposta tecnológicaInscrições para o 
desfile estão abertas 
até o dia 11 de abril

estão abertas as inscrições para o miss 
maravilha

MARAVILHA

o Leo Clube maravilha, em parceria 
com a administração Pública e o departa-
mento de Cultura, informa a todas as ma-
ravilhenses interessadas que estão abertas 
as inscrições para o prêmio miss maravilha 
2014/2016.

de acordo com a diretora de Cultura, 
rosi reicher, e a presidente do Leo Clube 
maravilha, dianne Bolfe, alguns requisitos 
devem ser analisados na hora da inscrição. 
“dentre eles, residir no município de ma-
ravilha pelo período mínimo de um ano; 
ter entre 16 e 22 anos; ser solteira e residir 
com os pais; não ter filhos; ter simpatia, 
personalidade e postura social e, ainda, 
apresentar beleza e elegância”, lembram as 
organizadoras. 

as inscrições para o desfile seguem 
abertas até o dia 11 de abril. “as interessa-
das devem procurar o departamento de 
Cultura para realizar a sua inscrição”, lem-
bra rosi. 

a escolha ocorrerá no dia 05 de julho, 
no Salão Paroquial Católico, no tradicional 
Baile de escolha da miss maravilha, uma 
parceria entre o Leo Clube, administração 
municipal e departamento de Cultura. Inscrições seguem abertas até o dia 11 de abril, no Departamento de Cultura  

Ilustração
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município terá 10 câmeras espalhadas pela cidade

Câmeras de videomonitoramento 
serão implantadas 

SEGURANÇA

em 2013, ainda no mês de outu-
bro, o município de maravilha, por 
meio da prefeita, rosi maldaner, e o 
estado de Santa Catarina, por meio 
da Secretaria de Segurança Pública 
(SSP), com interveniência das po-
lícias militar e Civil do estado, ce-
lebraram o convênio nº 001/2013, 
que estabelece a cooperação entre 
o município e a SSP para a instala-
ção e manutenção de um sistema 
de videomonitoramento urbano, 
composto por uma central de vide-
omonitoramento com dez câmeras 
de segurança.

de acordo com o presidente da 
CdL/associação empresarial, Jeo-
vany Folle, a implantação dessas câ-
meras é mais uma reivindicação do 
manifesto pela Paz e Segurança que 
está sendo atendido. “Iremos verifi-
car junto à Polícia militar quais são 
os pontos já definidos para receber 
as câmeras e, em seguida, faremos 
um trabalho para conseguir mais 10 
equipamentos, aproveitando a rede 
de fibra óptica disponível”, afirma.

Entretenimento 

Qualidade Rural 2014 

LEO Clube de Maravilha 
participa de encontro regional

Sicoob e Auriverde realizam 
profissionalização cooperativista

RENATA MATTIA 

No último domingo (16) os com-
panheiros do Leo Clube de maravilha 
participaram do encontro da região a, 
que foi realizado no município de São 
José do Cedro. Na oportunidade, par-
ticiparam da plenária, com definições 
para a finalização deste primeiro se-
mestre de trabalhos da entidade, e se-
guimento dos trabalhos para os demais 
meses de 2014. o presidente do distrito 
Leo Ld-8, eder moraes, agradeceu as 
presenças. “Só conseguimos fortalecer 
o nosso clube com a participação de 
todos. e, certamente, nossos objetivos 
são os mesmos, cada companheiro, no 
seu município, fazendo uma grande di-
ferença”, disse eder.

durante o encontro os clubes par-
ticipantes disputaram modalidades, 
como: poesia, oratória, mPB inédita e 
paródia. Na oportunidade foram esco-

lhidos os vencedores que representa-
rão os clubes da região a durante a XI 
Conferência do distrito Leo Ld-8, que 
ocorrerá em Iraceminha, nos dias 31 
de maio e 1º de junho. “É sempre bom 
participar destes encontros de região. 
Primeiro por revermos conhecimentos, 
companheiros e nossos amigos, e, se-
gundo, por sabermos que estamos de-
sempenhando importantes papéis de 
liderança em nossos municípios”, disse 
a presidente do Leo Clube maravilha, 
dianne Bolfe.  

o Leo Clube de maravilha ficou 
classificado para representar a re-
gião a em duas categorias. “repre-
sentaremos a região a em duas ca-
tegorias. a primeira delas – a oratória 
– com o texto de Priscila Signor e a 
oratória de renata mattia, e a cate-
goria de Garota Leo, que ficou com 
a companheira Fernanda Unser”, res-
saltou a presidente. 

Renata Mattia/ O Líder

LEO Clube de Maravilha esteve representado por 16 companheiros 

o Sicoob Credial e a Cooperativa 
regional auriverde realizaram abertu-
ras de quatro cursos de Qualidade ru-
ral em 2014. 

o programa “de olho na Quali-
dade” tem por objetivo aperfeiçoar as 
pessoas para uma gestão de qualidade, 
utilizando ferramentas de gestão que 
poderão ser colocadas com facilidade 
em prática pelos empreendedores rurais, 
podendo assim melhorar a qualidade e 
consequentemente a produtividade.

Conheça os programas que estão 
sendo realizados nos municípios 

São Carlos com 22 familias, sendo 
produtores de leite e avicultores; Irace-
minha com 18 familias, produtores de 
leite, suíno e aves; Santa Terezinha do 
Progresso com 20 familias, produtores 
de aves; e Cunhataí com 20 familias, 
produtores de aves.

No total, são 80 famílias fortemente 
ligadas ao cooperativismo e associadas 

ao Sicoob Credial e à Cooperativa re-
gional auriverde.

Para o vice-presidente do Sicoob 
Credial, daniel Ferrari, este programa 
oportunizará a melhoria na produção 
das empresas rurais. “o programa vem 
para agregar na melhoria da produção 
nas empresas rurais, pois dá a oportu-
nidade de rever os métodos utilizados 
na produção e aperfeiçoá-los. Parabéns 
a todos os empresários rurais que estão 
se dedicando e aceitaram o desafio de 
melhorar suas propriedades”, disse. 

o presidente do Sicoob Credial, 
Hermes Barbieri, salienta a importân-
cia desse programa para o desenvol-
vimento das propriedades. “Uma pro-
priedade bem organizada, seguindo 
os princípios da qualidade, não pode 
ter outro resultado a não ser o sucesso. 
Parabéns à Cooper auriverde e  aurora 
alimentos pela parceria para que o pro-
grama de olho na Qualidade aconteça”, 
enalteceu. 

Divulgação

O programa “De Olho na Qualidade” tem por objetivo aperfeiçoar as 
pessoas para uma gestão de qualidade 

Ascom CDL/AE

Diretoria se reuniu com o sargento na última terça-feira (18)

Conforme a prefeita rosi, o mu-
nicípio está custeando parte do sis-
tema de videomonitoramento urba-
no, com o repasse de 50% do valor 
total, ou seja, r$ 108.322,50 à SSP/
SC e se responsabilizará pelos cus-
tos com manutenção preventiva e 
corretiva de todos os equipamentos 
que fazem parte do sistema. Tam-
bém será responsável pelas futuras 
ampliações do número de pontos 
de videomonitoramento e dos cus-

tos decorrentes da ampliação, ade-
quação de espaço no quartel da Pm 
para instalação da central e auxi-
liará no serviço de monitoramento, 
disponibilizando operadores. “É 
uma forma de contribuirmos com a 
segurança do nosso município. es-
sas 10 câmeras, que serão colocadas 
em local estratégico nos próximos 
meses, contribuirão e muito com o 
dia a dia de todos os maravilhenses”, 
comentou a prefeita rosi.
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Hoje (22) ocorre a maior formatu-
ra já realizada pela Informar-Unopar 
de maravilha. São 129 acadêmicos dos 
cursos de administração, Ciências Con-
tábeis, Serviço Social, Pedagogia, re-
cursos Humanos, Processos Gerenciais, 
marketing, Gestão Hospitalar e análise, 

e desenvolvimento de Sistemas. 
a formatura será realizada no Par-

que de exposições Carlos alberto Be-
grow, com início da colação de grau às 
19h15, posteriormente será servido jan-
tar e na sequência haverá baile animado 
pela Banda Gingado.

Informar-Unopar

Educação

129 acadêmicos recebem certificado 
de formação hoje

Magistério catarinense vota pelo 
estado de greve

Para auxiliar os proprietários rurais 
catarinenses a se adequarem ao Cadas-
tro ambiental rural (Car), programa 
criado pelo Governo Federal, o Gover-
no do estado de Santa Catarina realiza 
uma série de treinamentos para orien-
tar sobre o preenchimento do cadastro. 
Conforme levantamento realizado pelo 
Governo do estado, em Santa Catarina 
existem aproximadamente 350 mil ma-
trículas de propriedades rurais que pre-
cisarão se adequar ao Car. Somente nos 
municípios de abrangência da Secretaria 
de estado de desenvolvimento regional 
de maravilha são 14.700 propriedades 
que deverão se adequar ao cadastro.

de acordo com o secretário da Casa 
Civil, Nelson Serpa, a responsabilidade 
pelo preenchimento do Cadastro am-
biental rural é exclusiva do proprietário 
rural. “No entanto, o Governo do esta-
do vai prestar esse apoio para facilitar 
o acesso. o Car é vantajoso porque 
reduz custos e elimina etapas burocrá-
ticas. a partir do cadastro, o agricultor 
não precisará mais registrar em cartório 
a reserva legal existente em sua proprie-
dade. Com o Car, que é gratuito, o pro-
prietário rural vai economizar tempo e 
recursos”, avalia.

o Cadastro ambiental rural é um 
registro eletrônico, obrigatório para to-
dos os imóveis rurais. de acordo com o 
ministério do meio ambiente, o objeti-
vo é unificar informações sobre Áreas 
de Preservação Permanente (aPP), 
áreas de reserva Legal, florestas e re-
manescentes de vegetação nativa, áreas 
de uso restrito e áreas consolidadas das 
propriedades e posses rurais do país. 
a partir dessa base de dados, o Gover-
no Federal terá condições de fazer um 
diagnóstico da situação ambiental no 
país e definir políticas públicas socio-
ambientais com mais segurança. os 
que não fizerem a adequação ao Car 
poderão sofrer sanções, como adver-
tências ou multas, além de ficarem im-
pedidos de obter autorização ambien-

tal ou crédito rural.
apesar de ser federal, cada estado 

deverá normatizar e operacionalizar o 
Sicar em seu território. em Santa Cata-
rina a Casa Civil coordena as ações de 
implantação do Car em parceria com a 
Secretaria de desenvolvimento econô-
mico e Sustentável; Secretaria da agri-
cultura e Pesca, por meio da epagri; as 
Secretarias de desenvolvimento regio-
nal (Sdrs); além das prefeituras e enti-
dades que representam a classe rural.

os proprietários terão prazo de um 
ano para se adequarem a partir da pu-
blicação de instrução normativa da mi-
nistra do meio ambiente, Izabella Tei-
xeira, ainda sem previsão, conforme a 
assessoria do ministério. “embora seja 
necessário aguardar pela publicação 
da instrução, o Governo do estado está 
se planejando para agilizar os procedi-
mentos e oferecer maior velocidade, 
facilitando a vida dos agricultores”, res-
salta o chefe da Casa Civil.

de acordo com o engenheiro agrô-
nomo e servidor da epagri, Fernando 
driessen, para conseguir cadastrar as 
cerca de 350 mil matrículas do estado 
em um período de um ano serão ne-
cessárias mais de 1.400 pessoas trei-
nadas para operar o sistema. a partir 
desse levantamento, foram planejados 
quatro encontros regionais para capa-
citar inicialmente 120 pessoas, entre 
representantes do estado, prefeituras 
e entidades de classe. driessen atua 
como consultor geral na Casa Civil e 
coordenou o grupo de capacitação 
para adequação ao Car, com apoio 
das secretarias da agricultura e Pesca 
e do desenvolvimento econômico e 
Sustentável, epagri, Fatma e Polícia 
ambiental.

“esse grupo será capacitado por 
técnicos da Secretaria de desenvolvi-
mento econômico e Sustentável que 
já estiveram em Brasília para receber 
esse treinamento. a ideia é fazer com 
que essas pessoas atuem como multi-

plicadores dessa capacitação em seus 
municípios para auxiliar diretamente 
o proprietário rural que precise fazer o 
cadastro no Sicar”, observa driessen. os 
encontros serão realizados nos centros 
de treinamentos da epagri em Campos 
Novos, nos dias 19 e 20 de março; em 
Joinville, entre 24 e 25 de março; em Tu-
barão, nos dias 26 e 27 de março; e no 
município de Chapecó, em 31 de março 
e 1º de abril. 

Averbação de reserva legal em 
cartórios

em 2010 o Governo do estado, por 
meio da Fundação do meio ambiente 
(Fatma), firmou termo de cooperação 
técnica com o ministério Público, o 
Tribunal de Justiça e a associação dos 
Titulares de Cartório de Santa Catarina 
para garantir a averbação da reserva 
legal nos imóveis rurais do estado. a 
averbação da reserva legal é a indica-
ção, no registro de matrícula feito no 
Cartório, de que existe uma área no in-
terior da propriedade rural que deve ser 
preservada para garantir, entre outros 
fatores, o uso econômico e sustentável 
dos recursos naturais, a conservação da 
biodiversidade, e o abrigo e proteção da 
fauna e da flora.

Com o novo Código Florestal Brasi-
leiro, a averbação passou a não ser mais 
necessária. agora os produtores rurais 
devem inscrever a propriedade no 
Car. No entanto, como o sistema ain-
da não foi efetivamente implantado no 
país, os proprietários têm dúvidas sobre 
o procedimento correto. Para apontar 
uma diretriz conjunta, o Poder execu-
tivo se reuniu com o Judiciário e minis-
tério Público em fevereiro deste ano. Na 
avaliação do secretário da Casa Civil, 
Nelson Serpa, a obrigação da averbação 
em cartório já estaria dispensada em 
razão da alteração na legislação. No en-
tanto, o executivo aguarda um posicio-
namento do Tribunal de Justiça e mi-
nistério Público para definir a questão.

Na Sdr maravilha são 14.700 propriedades que deverão 
se adequar ao cadastro 

Governo do estado inicia 
treinamento para adequação 
ao Car

CADASTRO AMBIENTAL RURAL

Na última terça-feira (18) mais de 
dois mil trabalhadores da educação de 
Santa Catarina se reuniram em assem-
bleia estadual para deliberar sobre as 
diversas pautas da categoria.

os principais debates foram com 
relação ao reajuste salarial do magis-
tério e o parcelamento proposto pelo 
Governo, este que por unanimidade foi 
rejeitado, bem como as demais reivin-
dicações da categoria, entre elas a des-
compactação da tabela salarial e o fim 
do decreto das progressões. 

Para que as pautas sejam atendi-
das, a assembleia discutiu e votou em 
um plano de lutas e uma grande mo-
bilização estadual, com a intenção de 
construir uma greve junto à base. 

os principais pontos aprovados 
foram: categoria em estado de greve 
para mobilização das bases por todo o 
estado; assembleia estadual para o dia 
15 de abril; realização de atos macror-
regionais nas cidades de Florianópo-
lis, Joinville ou Blumenau, Criciúma e 
Chapecó; realização de atos em frente 

à assembleia Legislativa; inclusão na 
pauta da revisão da lei dos aCTs; par-
ticipação da categoria na marcha dos 
Catarinenses, evento promovido pelas 
Centrais Sindicais no próximo dia 09 
de abril. 

a regional de maravilha participou 
da assembleia com 86 professores, que 
se deslocaram à capital de Santa Cata-
rina, reivindicando seus direitos e de-
monstrando sua indignação.

Segundo o Sinte, o encaminha-
mento da assembleia é para o estabe-
lecimento de um período de reforço na 
mobilização. “o estado de greve é a si-
tuação de construção do entendimento 
da necessidade do enfrentamento com 
o governo e no dia 15 de abril fazer o ba-
lanço do resultado da mobilização para 
a greve. Para tanto, temos que retomar 
com mais força a visita às escolas, in-
tensificar nossa campanha com in-
tervenção nos meios de comunicação 
regional e disseminação de nossa cam-
panha salarial”, destacam os dirigentes 
sindicais.

Sinte Maravilha

Cerca de dois mil trabalhadores da Educação participaram da assembleia 
estadual 

Minuta edital
a Prefeita do município de maravilha, estado de Santa Catarina, roSImar maL-

daNer, no uso de suas atribuições, TorNa PÚBLICo que se encontram abertas de 
31/03/2014 a 24/04/2014 as inscrições para Concurso Público destinado ao provimen-
to de vagas e formação de cadastro reserva no Quadro de Pessoal do município de ma-
ravilha. das vagas: agente de manutenção e Conservação; assistente de manutenção de 
obras; auxiliar de Serviços Gerais; Vigia; operador de máquinas; motorista de Veículos 
Pesados; motorista de Veículos Leves; motorista da Saúde; auxiliar de Serviços Gerais 
da educação; Fiscal de obras; Fiscal de Tributos; Técnico em enfermagem; Técnico em 
Saúde Bucal; Vigilante Sanitário; advogado do CraS; arquiteto e Urbanista; enfermeiro 
Saúde da Família; engenheiro Civil; engenheiro agrônomo; Farmacêutico; Fisiotera-
peuta; Fisioterapeuta; médico Ginecologista; médico Clínico Geral – Saúde da Família; 
médico Psiquiatra – CaPS; Nutricionista; odontólogo – Saúde da Família; odontólogo – 
especialista em Cirurgia Buco-maxilo-Faciais; odontólogo – especialista em endodon-
tia; odontólogo – especialista em Periodontia; Psicólogo; e Terapeuta ocupacional. as 
inscrições serão realizadas exclusivamente via internet, através do site oficial do municí-
pio de maravilha (SC) (www.maravilha.sc.gov.br). a íntegra do edital será publicada em 
24/03/2014 no site oficial do município de maravilha (SC). maiores informações podem 
ser obtidas na Unoesc.
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Campanha de VaCinação

especialista avalia a importância da vacinação para meninos. procura da vacina da hpV aumentou 40% 
para os homens e 3% para as mulheres

ISABEL MüLLER

Teve início na semana passada a 
Campanha de Vacinação contra o vírus 
HPV. estão sendo imunizadas adoles-
centes entre 11 e 13 anos. de acordo 
com a responsável pela Sala de Vacinas 
de maravilha, roselaine de Castro, se-
rão três doses da vacina: a primeira está 
ocorrendo; segunda em seis meses, ou 
seja, no mês de setembro deste ano; e a 
terceira dose em cinco anos.

Nas duas semanas de Campanha em 
maravilha, todas as escolas já recebem 
a visita da equipe de Saúde para a apli-
cação da vacina, com 437 doses já apli-
cadas. Conforme roselaine, a meta pre-
vista no município são 587 vacinas. ela 
acrescenta que a aceitação dos pais no 
início foi um pouco difícil. “Teve alguns 
pais que entraram em contato conosco 
dizendo que estávamos estimulando as 
meninas a iniciar precocemente a vida 
sexual. Nós tentamos explicar e argu-
mentar que não estamos incentivado, 
então, a aceitação está sendo melhor”. 
Segundo a responsável pela Sala de Va-
cinação, teve três recusas da vacina no 
município.

ainda de acordo com roselaine, a 
vacina é para proteger as meninas para 
quando a hora do início da atividade se-
xual chegar. “essa vacina já entrou como 
regular, então, sempre estaremos reali-
zando na Sala de Vacinação”, diz.

O que é o HPV?
o papilomavírus humano (HPV) é 

um vírus que infecta a pele ou muco-
sas. Sua transmissão ocorre através do 
contato direto com a pele ou mucosa in-
fectada e a principal forma de contágio 
é através de relação sexual. a transmis-
são vertical (de mãe para filho) e o iní-
cio precoce da vida sexual também são 
formas de contágio.

esta infecção é muito frequente e 
tem tratamento, porém, se não for tra-
tada a tempo, pode se transformar em 
lesões mais sérias, progredindo para 
câncer de colo do útero. No Brasil, o 
câncer de colo de útero é uma das prin-
cipais causas de morte por câncer entre 
as mulheres. Com a inclusão da vacina 
no calendário nacional, o ministério da 
Saúde espera contribuir para a redução 
dos casos. 

A importância de 
vacinar meninos 
contra o HPV

a busca da vacina na rede privada 
em maravilha também tem aumentado 
muito nos últimos tempos, mas, ain-
da, a procura das meninas é maior. em 
2012, uma maravilhense que não quis 

se identificar, por isso, vamos chamá-la 
de maria, levou o seu filho de 15 anos 
fazer a vacina do HPV. ela diz que lendo 
a revista Istoé tinha várias matérias so-
bre o vírus e isso chamou a sua atenção. 
“Na época, tinha lido que nos estados 
Unidos já estavam fazendo a vacina e 
no Brasil dizia que iria ser feita, mas nas 
meninas. Comecei a ler mais sobre o 
assunto e buscar informações, não lem-
bro se conversei com algum médico. Fui 
fazer a vacina da gripe e conversei com 
a própria enfermeira e orientaram que 
poderia ser feita a vacina do HPV nas 
meninas e meninos, e também o que ela 
prevenia. Com isso, comecei a me ques-
tionar e pensei que temos que investir 
um pouco na prevenção dos filhos antes 
que comecem a vida sexual”, ressalta.

ela afirmou ainda que por ser uma 
vacina de alto valor aquisitivo, as mães 
acabam não querendo investir nisso. 
“Comparamos tantas coisas que às vezes 
não tem necessidade, então devemos 
deixar algumas coisas de lado e investir 
na prevenção e saúde de nossos filhos. 
depois que levei meu filho vacinar falei 
para outras mulheres da importância, 
mas muitas não ouviram. Tenho outro 
filho que é mais velho e já entrou na vida 
sexual, mas ainda pretendo levá-lo para 
vacinar”, destacou.                  

Conforme explica o médico urolo-
gista Giovani delevati, embora a procura 
pela vacina HPV pelo público masculino 
ainda seja inferior à vacinação do con-
tingente feminino, os números de 2013 
indicaram uma reversão dessa tendên-
cia. “Segundo recentes levantamentos, 
a procura pela vacina nas unidades da 
empresa de saúde cresceu 40% entre os 
homens, contra 3% entre as mulheres. 
em números absolutos, no entanto, as 
mulheres continuam sendo a maioria”, 
afirma. 

a agência Nacional de Vigilância Sa-
nitária (anvisa) licenciou o uso da vaci-
na quadrivalente contra o vírus para me-
ninos e homens entre 9 e 26 anos apenas 
em 2011. até aquele ano, a vacina só era 
liberada para o público feminino.

“a vacina para o sexo masculino é 
importante para oferecer proteção con-
tra as verrugas genitais, associadas à 
infecção pelos tipos 6 e 11 do HPV, que, 
além dos prejuízos estéticos e do des-
conforto, podem aumentar o risco de 
transmissão de HIV. além disso, uma vez 
vacinado, o homem terá menos chances 
de transmitir o vírus para a mulher, am-
pliando a eficácia geral da vacina. No en-
tanto, a vacina ainda é pouco difundida 
entre os homens”, explica o urologista.

de acordo com o Programa dST/
aIdS da Prefeitura de São Paulo, o HPV 
tipo 16 está presente em quase metade 
dos casos de câncer de pênis. além dis-
so, estudo realizado no Brasil, méxico e 
estados Unidos mostra que a incidência 
de contágio do HPV em homens entre 18 
e 70 anos é de 50%, e boa parte deles não 
desconfia que esteja contaminada. daí a 
importância da vacinação.

a vacina faz parte do calendário va-
cinal nos estados Unidos. Há diversos 
estudos científicos voltados principal-
mente para câncer de colo de útero que 
comprovam seu impacto positivo sobre 
a prevenção dessa doença, assim como 
o câncer de pênis em homens.

Proteção 
de acordo com delevati, denomi-

nada quadrivalente, a vacina protege 
contra quatro tipos do HPV (6, 11, 16 e 
18). os dois primeiros estão associados 
às verrugas genitais e os dois últimos ao 
câncer de colo uterino e do pênis. a ou-
tra vacina existente, bivalente, protege 
contra os tipos 16 e 18. “além de indica-
da para prevenir câncer do colo do útero 
em mulheres e verrugas genitais em ho-
mens e mulheres, a vacina quadrivalen-
te foi aprovada para o combate ao câncer 
anal em ambos os sexos.

o ideal é ser vacinado antes de co-
meçar as relações sexuais. mas, mesmo 
quem já teve relações pode se vacinar. 
Sempre lembrando que a imunização 
não dispensa o uso de preservativos e o 
rigor na escolha das parceiras”, afirma o 
médico.  

Segundo o ministério da Saúde, são 
registrados, a cada ano, 137 mil novos 
casos de infecção por HPV no Brasil. o 
vírus está relacionado a mais de 70% das 
ocorrências de câncer de colo de útero.

aumentar a 
vacinação de 

meninos contra o vírus 
do papiloma humano 
(HPV) poderia ajudar 

muito a prevenir a 
doença no mundo. 

o HPV é transmitido 
principalmente pelo sexo 

e está ligado a verrugas 
genitais e casos de câncer 
de garganta, pênis e ânus 
em homens, além de colo 
do útero em mulheres. a 
imunização de garotos 

entre 11 e 21 anos de 
idade pode ter um papel 

fundamental na proteção 
de ambos os sexos contra 

os principais e mais 
agressivos tipos de HPV”, 

aponta o médico urologista 
Giovani Delevati.

os números estão subindo todos os dias 
e, somente na primeira semana de vacinação 
contra o HPV, foram vacinadas 36.549 meni-
nas em Santa Catarina. esse número corres-
ponde a 23,21% das 158 mil meninas que es-
tão na faixa etária entre 11 e 13 anos no estado.

os dados sobre a vacinação contra o HPV 
nas escolas e postos de saúde são enviados 
para o Sistema de Informação do Programa 
Nacional de Imunizações (SI-PNI) do minis-

tério da Saúde todas as sextas-feiras e, assim, 
ficam disponíveis para consulta no site.

o diretor da Vigilância epidemiológica, 
eduardo macário, explica que a meta da Se-
cretaria de estado da Saúde é vacinar 80% das 
meninas da faixa etária alvo. a vacinação nas 
escolas públicas e privadas deve ocorrer até 
14 de abril de 2014, mas a vacina continuará 
disponível nas salas de vacinação dos postos 
de saúde. 

Estado já vacinou 36.549 meninas

Isabel Müller/O Líder

Adolescentes entre 11 e 13 anos de todas as escolas de Maravilha já recebem a 
primeira dose da vacina 

437 adolescentes iniciaram a imunização contra 
o vírus hpV em maravilha
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CULTURA

em maravilha evento ocorre nos dias 21, 22 e 23 de março 

Grito rock chega a 400 cidades em todo o 
mundo em 2014

de Paris a Pororoca. o Grito 
rock mundo volta a conectar o pla-
neta no início deste ano, fomentan-
do assim uma rede de produtores 
que conecta vilarejos de 400 habi-
tantes, como Sagarana, em minas 
Gerais, a grandes centros econômi-
cos do mundo, como manhattan, 
em Nova Iorque (eUa).

Produzido de forma colabora-
tiva desde 2007, o festival foi criado 
como uma alternativa ao Carnaval 
em Cuiabá, capital de mato Grosso 
(centro-oeste brasileiro) e em 2014 
ocorre entre 20 de fevereiro e 30 de 
março. o formato colaborativo per-
mite que a cada edição mais produ-
tores compartilhem experiências 
e fortaleçam a cadeia produtiva da 
música local ao mesmo tempo em 
que o festival amplia seu alcance no 
“Brasil Profundo”, criando também 
conexões em âmbito global.

além de fomentar o cenário 
musical, o Grito rock propõe pos-
sibilidades diversas de integração 

com outras linguagens artísticas 
através da criação de campanhas 
que incentivam desde transmissões 
ao vivo até ações ambientais, artes 
cênicas, atividades para crianças, 
formação livre, entre outras. Com 
dicas, sugestões e modelos, as cam-
panhas trabalham a capacitação 
dos produtores para expandir o le-
que de ações em sua localidade.

Grito Rock em Maravilha 
Conectando 400 cidades de 40 

países, o Festival Grito rock se con-
solida como uma rede global em 
2014. em maravilha, que receberá 
pela primeira vez uma etapa deste 
festival, o Coletivo Cultural 3’K-Xo-
las anuncia o evento para os dias 21, 
22 e 23 de março.

Na noite do dia 21, duas bandas 
inscritas (Suco elétrico, de Porto 
alegre; e Slangs, de São miguel do 
oeste) e duas atrações internacio-
nais trazidas pela campanha “Tur-
nês” (Benito malacalza e Banda 

Grito Rock chega a Maravilha nos dias 21, 22 e 23 de março 

Ilustração

Santa Pendência, ambas da argen-
tina), abrirão oficialmente a progra-
mação, fazendo a festa no palco do 
Loro Tattoo Beer, a partir das 22h, 
com ingresso ao custo de r$ 10.

No dia 22, a partir das 22h, mais 
quatro bandas inscritas se apresen-
tarão no palco especial montado 

nas dependências do Bailão do Fo-
finho (antônio reck e os Bolover’s, 
de Porto alegre; anônimos aduzi-
dos, de maringá; maquinários, de 
Chapecó; e estação do rock, de No-
noai). “estes dias ficarão marcados 
pela boa música”, ressaltou o organi-
zador Jone Schuster. 

e no domingo, 23, será a vez das 
bandas locais mostrarem todo o va-
lor e o peso do já conhecido “Won-
der rock”, novamente no palco do 
Bailão do Fofinho (Novos Velhos, os 
Generais, Lazies, Katet e Johnnies), 
a partir das 15h, com ingressos a 
preço de r$ 5,00. 
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Mudanças na infraestrutura do parque e na 
premiação são destaques da edição deste ano

15º Rodeio Crioulo e Artístico 
Nacional deve movimentar Maravilha 
no próximo fim de semana 

CTG JUCA RUIVO

ISABEL MüLLER

os preparativos para o 15° 
rodeio Crioulo e artístico 
Nacional de maravilha, que 

ocorre nos dias 28, 29 e 30 de mar-
ço, estão na fase final. Considerado 
um dos maiores rodeios do estado, 
deve reunir mais de 15 mil pessoas 
nos três dias de festa.

Conforme o patrão do Centro 
de Tradições Gaúchas (CTG) Juca 
ruivo, aldérico Biazi, está confir-
mada a presença de aproximada-
mente 80 CTGs, sendo que somen-
te estes somam mais de cinco mil 
pessoas. a expectativa é grande e, 
devido à boa participação nas últi-
mas edições, os preparativos foram 
intensificados, principalmente no 
que se refere à infraestrutura. “es-
tamos na correria, preparando os 
últimos detalhes. Todos os anos 
buscamos melhorar a infraestrutu-
ra do parque, que conta com nove 
hectares. este ano o diferencial é 
uma arquibancada de concreto, 
que deve ficar pronta nos próximos 
dias. as arquibancadas são para 
aconchegar os visitantes, além de 
comportar um maior número de 
pessoas sentadas”, afirma.

Pensando também na infraes-
trutura, o patrão ressalta que o CTG 
teve uma parceria com a adminis-
tração municipal, sendo efetuado 
aterro em uma área em declive, 
que servirá para abrigar de 20 a 30 
acampamentos. “Também vamos 
ter à disposição no parque serviços 
de mercado, açougue e padaria, 
para melhor atender quem lá esti-
ver acampado”, afirma Biazi. 

além das melhorias, o patrão 
ressalta que na parte artística, como 
destaque, o rodeio sediará a 1ª etapa 
do 10º Festival regional da Cultura 
Gaúcha (FrCG). “este ano também 
estamos melhorando a premiação, 
tanto da parte artística como na cam-
peira. No Troféu Cidade, que se refe-
re ao laço dupla, o prêmio para o pri-
meiro lugar é uma moto 150cc zero 
km. Já no laço dupla, o prêmio é um 
reboque para dois cavalos”, ressalta.

o patrão novamente convida os 
maravilhenses e pessoas da região 
para que venham ao parque do ro-
deio no próximo fim de semana para 
prestigiar o evento e assistir as apre-
sentações artísticas e competições 
campeiras.

Programação 
a recepção dos CTG’s e pique-

tes inicia às 13h na sexta-feira (28), 
sendo que às 16h30 iniciam as 
provas de laço individual e às 20h 
laço dupla, em ambas as compe-
tições a premiação é 30% do valor 

da inscrição. ainda na sexta-feira, 
às 23h, será realizado baile com 
Harmonia Fandangueira, com en-
trada franca. 

Às 7h30 do sábado (29) ini-
ciam as inscrições para as modali-
dades oficiais: laço patrão piquete, 
piá, prendinha, prenda, veterano, 
vaqueano, pai e filho, laço irmão, 
coordenador, ex-coordenador e 
patrão do CTG. ainda de manhã, 
às 10h30, terá início o laço dupla. 
À tarde seguem as competições, 
às 13h30 inicia o troféu cidade e às 
18h haverá a tradicional oração da 
ave-maria e, na sequência, a aber-
tura oficial do 15° rodeio Crioulo 
e artístico Nacional de maravilha. 
o fandango, que inicia às 23h, será 
animado pelo Tchê Kakareko, sen-
do que, conforme Biazi, os ingres-
sos serão limitados. 

No domingo as provas cam-
peiras seguem normalmente, com 
recuperação de armadas às 07h, 
após segue com laço equipe, laço 
dupla, vaca parada e as finais.

a programação artística inicia 
no sábado à tarde, às 13h30, com 
reunião com os posteiros artísti-
cos. Já o concurso de danças gaú-
chas categoria mirim e juvenil, 
adulta e veterana iniciam às 14h. 
após ocorrem as danças Berivas.

No domingo (30), às 8h30, ini-
cia a 1ª etapa do 10º festival e fase 
final do 15º rodeio. Também no 
mesmo horário terão início, no 
palco 2, os concursos de declama-
ção prenda e peão, categorias pré-
mirim, juvenil, adulto e veterano. 
Posteriormente haverá chula indi-
vidual e em trio. 

Sou toledano, 
garrucha boca-de-sino. 

Sou o guasca teatino que 
não conheceu fronteiras! 
Sou o toruno orelhano 

de rodeio sempre alçado, 
sou o lenço colorado, 

sou o nó Republicano!”
 (Juca ruivo)

Fotos: Isabel Müller/O Líder

CTG Juca Ruivo 
deve receber 
mais de 15 mil 
pessoas nos três 
dias de festa 

Arquibancadas foram concretizadas para melhor acomodar os 
participantes 

Área foi aterrada e vai servir para abrigar de 20 a 30 acampamentos

Diversos quiosques estão no parque de exposições para reunir os 
tradicionalistas  

::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!
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Simone Hübner
 e-mail: simone@jornalolider.com.br
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a academia é um ambiente onde 
as pessoas se esquecem dos proble-
mas do trabalho e da vida, o foco 
principal é a busca pela saúde e pra-
zer por meio da atividade física. 

esse ambiente descontraído e in-
formal, onde cada um busca alcan-
çar objetivos individuais, também é 
um espaço coletivo, portanto é pre-
ciso ficar atento a certas atitudes e 
comportamentos. afinal, é um local 
que pessoas de várias idades, prefe-
rências e perfis frequentam. o res-
peito mútuo é essencial para o con-
vívio social de tantas personalidades 
diferentes.

Hoje falaremos sobre algumas 
regras de etiqueta a serem seguidas, 
para que o seu dia a dia na academia 
seja produtivo e prazeroso, sem pre-
judicar o espaço alheio.

HIGIENE SEMPRE!
Suar durante a prática de ativi-

dades físicas é totalmente normal, o 
que não é nada legal é deitar sobre 
o suor alheio quando for utilizar um 
aparelho. É comum encontrar nas 
academias panos e álcool à dispo-
sição para a limpeza, portanto, seja 
gentil e faça a higienização, antes 
(para sua garantia) e após finalizar 
sua série. 

Tenha sempre em mãos uma to-
alhinha pessoal, para forrar onde for 
encostar. Cuide também da sua hi-
giene pessoal, não se esqueça de uti-
lizar o desodorante antes de iniciar 
suas atividades, e para aqueles que 
são mais chegados em um perfume, 
procure nesta hora não usar, pois o 
cheiro pode ser desagradável para os 
outros.

CONVERSA PARALELA
a academia é um ótimo lugar 

para fazer novas amizades. mas te-
nha cuidado para não atrapalhar seu 
colega durante as atividades. 

alguns exercícios necessitam de 
maior atenção e concentração, além 
da contagem das repetições. Por-
tanto fique atento quando chamar 
alguém para conversar, respeite o 
intervalo entre as repetições e procu-
re não desconcentrar o colega com 

conversas desnecessárias. 
observe, também, que existem 

alunos na academia que gostam de 
social, outros não. estes são mais re-
servados, portanto, cumprimente e 
deixe a pessoa à vontade, é uma dica 
bem importante.

USE TRAJES ADEQUADOS
É comum o uso de roupas mais 

justas e curtas para a prática de 
atividades físicas, no entanto, o bom 
senso nunca é demais. 

o limite entre o aceitável ou não é 
estreito, portanto fique atento ao uso 
de roupas muito curtas ou decotes 
exagerados. a exposição exagerada 
pode deixar outros alunos incomo-
dados e até mesmo constrangidos 
com a situação. Isso sem falar no des-
respeito aos senhores e senhoras que 
também treinam no local.

RESPEITE O ESPAÇO COLETI-
VO

o vestiário, a recepção e outros 
ambientes, como a sauna, por exem-
plo, também são de uso coletivo, por-
tanto é importante respeitar o espaço 
e a privacidade do colega. 

Não abuse da nudez no vestiário, 
procurando vestir-se rapidamente, 
dessa forma você não incomoda nin-
guém. Caso utilize a sauna, use sem-
pre uma roupa de banho ou toalha, 
utilizar o ambiente nu, além de não 
ser higiênico, pode incomodar os de-
mais.

respeitar o espaço coletivo é 
também respeitar as mulheres, por-
tanto, evitem olhar os atributos femi-
ninos. elas percebem e essa atitude 
acaba prejudicando os treinos, dos 
homens e das mulheres.

MANTENHA O CELULAR NO 
MODO SILENCIOSO

aproveite o momento em que 
está na academia para ficar um tem-
po off. Curta o momento de relaxa-
mento e concentre-se em suas ativi-
dades. 

manter o celular no silencioso 
ajuda você a realizar melhor seus 
exercícios e também não incomoda 
ninguém. atenda as ligações somen-

te em casos de urgência, e faça isso 
em um lugar afastado dos demais.

CONTROLE OS GEMIDOS!
os gemidos podem incomodar 

muito mais do que imagina, e eles 
podem ser controlados. Geralmente 
isso acontece quando a carga está 
além da capacidade.

 Coloque a carga que você aguen-
ta fazer, mesmo porque, essa atitude 
fará com que você se preserve e trei-

ne por mais tempo sem se machucar, 
sem causar acidentes e sem estragar 
os equipamentos da academia.

TENHA ORGANIZAÇÃO
a academia é um ambiente co-

letivo, portanto evite deixar o local 
bagunçado. Pesos fora do lugar e 
objetos pessoais espalhados podem 
inclusive causar acidentes, fique 
atento. Ninguém quer sair procu-
rando pela academia os halteres ou 

uma barra, não é mesmo?
 
Conviver em sociedade nem 

sempre é fácil, mas com pequenas 
atitudes podemos tornar os mo-
mentos coletivos mais agradáveis e 
prazerosos. 

Seguindo nossas dicas você irá 
aproveitar muito mais o tempo que 
passa na academia, além de con-
tribuir também com o bem-estar 
alheio.

Um ambiente descontraído também merece atenção nos comportamentos, vestimentas e atitudes
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Em Destaque
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Profissão: Farmacêutica

Idade: 28 anos

Hobbies: Viajar, conhe-
cer novas culturas.

Música: Wake me up.

Filme: o lado doce da vida.

Livro: Um Gato de rua Chama-
do BoB, autor James Bowen.

Esporte: Pilates e musculação.

Formação: Farmácia-Genera-
lista Unochapecó 2005-2009.

Especialização: a minha 
formação considero uma das 
melhores possíveis, pois a for-
mação generalista nos permite 
trabalhar em diversas áreas das 
análises clínicas, como também, 
em farmácia hospitalar e ma-
nipulação de medicamentos. 

Profissão: Sempre tive curiosi-
dade referente aos medicamen-
tos, e a maior parte dos meus 
estágios direcionados foi na área 
de Farmácia Hospitalar, talvez 
por isso esteja bastante realiza-
da trabalhando no hospital.

Carreira: No começo foi difícil, 
pois saímos da graduação com 
muitas expectativas, meu primeiro 
emprego foi em uma farmácia 
pequena, o que me ajudou muito, 
onde trabalhei por um ano e meio. 
Lá adquiri muita experiência, mas, 
por motivos pessoais, tive que 
me mudar para Blumenau, onde 
trabalhei por oito meses já em 
uma grande rede de Farmácias. No 
início de 2012 surgiu a oportuni-
dade de retornar à minha cidade 
natal, maravilha, onde comecei 
a trabalhar no Hospital São José 
e estou até hoje. o trabalho é 
muito gratificante, é incrível ver 
a melhora dos pacientes com o 
tempo de tratamento atribuído à 
equipe e também à medicação.

Para o futuro: Formar uma 
família, ter filhos, fazer es-
pecialização e mestrado.

Maravilha no futuro: Que cada 
dia cresça mais, e traga oportu-
nidades novas aos moradores.

mergulha no que 
te dá vontade, 
que a vida não 

espera por você”.
 

(Caio de Abreu)

Isabel Müller/O Líder
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Ana Julia Vivian 
“No último dia 17 faz dois anos que 

você chegou para alegrar nossas vidas e 
abrilhantar nossos dias. Feliz aniversá-
rio...” Com muito amor, de seus pais Cleo-
nor e Cristiane e demais familiares.

Parabéns ao Carlos Nonnemacher pelo aniversário comemorado na sexta-
feira (21). Que as alegrias deste dia permaneçam sempre no seu coração. Felici-
dades e sucesso. Com amor, familiares e amigos! 

Na quarta-feira (19) foi o dia do Da-
niel Gheno comemorar mais um ano de 
vida. Felicidades sempre! Parabéns...

Parabéns ao engenheiro Maurício Spricigo pelo ani-
versário comemorado nesta sexta-feira (21). Muito suces-
so e alegrias! 

A simpática Nilva Chaves comemora 
hoje (22) o seu aniversário. Felicidades e 
sucesso sempre!

Felicidades a Polyana Tedesco 
pelo aniversário comemorado na úl-
tima segunda-feira (17)! 

Parabéns ao Tiago Sarto-
ri pelo aniversário comemo-
rado na sexta-feira (21)! A professora Valéria Soccio 

Lang festeja hoje (22) mais um 
ano de vida. Felicidades! 

A semana iniciou com festa para 
Dyênifer Vivian, que na segunda-feira 
(17) festejou mais um ano de vida. 

Parabéns!!!

O LEO Clube de Ma-
ravilha parabeniza a 
querida Precila Pott pelo 
aniversário comemorado 
no início da semana. Fe-
licidades!

Fotos: Arquivo pessoal
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Área Vip

“Tente hoje sentir o aroma ao seu redor, abrir os olhos e enxergar as 
cores, ouça o que as pessoas estão dizendo, observe, reflita, sorria. Aproveite 

o dia que amanheceu, ele está ao seu dispor. Ouse oferecer o melhor”.

 (Nathalia Paccola)

Aos nossos leitores um excelente fim de semana e até a próxima edição! 

Quinta-feira (27) será um dia de festas... 
E quem estará comemorando mais 
um ano de vida é a jornalista Caroline 
Maldaner. Neste dia especial desejamos 
a você muitas felicidade! São os votos 
carinhosos de toda a equipe do jornal O 

Líder Maravilha, O Líder São Miguel do 
Oeste e Rádio Líder FM. Parabéns!!!

O nosso querido colega Vito 
Bonamigo festejou o seu aniversário 
na sexta-feira (14). As equipes do 
jornal O Líder e Rádio Líder FM 
desejam-lhe muitas felicidades por 
esta data especial! Parabéns! 

Os colegas da Prefeitura de 
tigrinhos parabenizam a colega 
Cleise Honaiser pela aprovação no 
Exame da Ordem. Parabéns... seus 
esforços e vitórias são merecidos! 

Parabéns ao advogado 
Crystian Josué Dondoerfer 
pelo aniversário 
comemorado hoje (22). 
Sucesso!!!

No próximo sábado (29) quem 
festeja o seu aniversário é a Cris 
Liberari. Felicidades!

Arquivo/O Líder

Amanhã (23) é o dia da 
simpática Ana Cláudia Dazzi 
festejar o seu aniversário. 
Felicidades e sucesso! 

Na terça-feira (25) é o dia 
da belíssima Bruna Frozza 
festejar o seu aniversário. 
Parabéns! 

“Quando amamos e acreditamos, do 
fundo de nossa alma, em algo, nos 
sentimos mais fortes que o mundo, 
e somos tomados de uma serenidade 
que vem da certeza de que nada 
poderá vencer a nossa fé. Esta força 
estranha faz com que sempre tomemos 
a decisão certa, na hora exata e, 
quando atingimos nossos objetivos e 
ficamos surpresos com nossa própria 
capacidade. Sua conquista vai 
impulsionar outras buscas e abrir novos 
horizontes, sempre apontando para 
um futuro muito luminoso. Adriano 
Stümer... Parabéns e muito sucesso por 
este dia tão especial, a sua formatura 
do curso de Arquitetura e Urbanismo – 
Unoesc São Miguel do Oeste. Desejamos 
a você muitas vitórias e alegrias!” 
Com amor, dos pais Ari Luiz e Silvania 
Stümer, do irmão Fernando, demais 
familiares e amigos! 

 Divulgação

Fotos: Arquivo pessoal
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CINEMA EM CASA

DIANA

diana, conta a emocionante trajetória dos dois últimos anos 

de vida da famosa princesa de Gales (Naomi Watts). depois 

de conhecer o cirurgião paquistanes Hasnat Khan (Naveen 

andrewws), diana vive um intenso romance com o médico, 

tornando-se então o grande amor de sua vida.

COMO NÃO PERDER ESSA MULHER

Jon martello (Joseph Gordon-Levitt) é um cara sedutor, con-

siderado um verdadeiro don Juan moderno pelos seus ami-

gos. Seu mundo gira em torno das coisas que lhe interessam, a 

academia, sua casa, seu carro, sua família, seus amigos e suas 

mulheres. até que Barbara (Scarlett Johansson) aparece em 

sua vida mudando-a completamente.

Oportunidades

Variedades
V/06

Karine Müller
 e-mail: simone@jornalolider.com.br Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

a Jaciara Implementos rodoviários está 
selecionando profissionais para a sua 
concessionária Guerra, nos cargos de 

auxiliar de vendas, comprador e secretária.
oferecendo salário compatível com as 

responsabilidades do cargo; assistência 
odontológica extensiva à família, 

seguro de vida 24 horas e convênios.
Comparecer pessoalmente na empresa, 

munido de documentos pessoais e 
carteira de trabalho, ou entrar em 

contato conosco, para mais informações, 
no (49) 3664 0343 ou no endereço av. 

maravilha, 903, em maravilha/SC
com Carla, no setor de rH.

Anos 70 - Inverno 2014
estilistas e consumidores apaixonados 

pelos anos 70 não deixaram as marcas regis-
tradas irem embora nesta época maravilho-
sa, a da moda para o inverno 2014.

as franjas são lei, e meu coração ace-
lera só de ver todas as peças que estão por 
vir neste inverno. Todas as marcas ligadas à 
moda têm franjas em peças de suas coleções, 
agregando valor e movimento aos looks, os 
pés não ficam de fora.

São tantas inspirações dos anos 70 que 
fica fácil buscar informações nos movimen-
tos hippies, e abusar de todos os detalhes. 

Calças coloridas, com estampas mais 
frias para o inverno, e a modelagem flare 
arrasando em todas as ocasiões, dia á dia, 
reunião de negócios, festas noturnas, tudo 

depende dos acompanhamentos, e do seu 
estilo pessoal.

os acessórios marcantes desta época são 
os turbantes, faixas e fitas trançadas no cabe-
lo, óculos pequenos e arredondados e as bol-
sas de pano, todos já estão rodando por ai.

Botas com saias, short e vestidos, tudo 
com franjas para acompanha. 

esta é uma das releituras aproveitadas no 
inverno 2014, os anos 70, muitas ainda es-
tão chegando e logo, logo vocês saberão de 
todas e poderão adequar cada uma delas ao 
seu estilo.

Já se imaginou em um Kimono? Sim, eles 
são mais uma tendência que vai chegar com 
força total, e a próxima matéria será exclusi-
va deles!
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Livros

A MAGIA
durante mais de vinte 
séculos, as palavras de um 
texto sagrado foram mal 
interpretadas, intrigando e 
confundindo quase todos 
os que as leram. Poucos ao 
longo da história perceber-
am que se tratava de um 
enigma... e que, assim que 
você o solucionasse - assim 
que desvendasse o mistério 
-, um novo mundo surgiria 
diante dos seus olhos. em ‘a 
magia’, rhonda Byrne revela 
este conhecimento revolu-
cionário ao mundo. em uma 
incrível jornada de 28 dias, 
ela ensina como aplicá-lo à 
sua vida cotidiana. Não im-
porta quem você seja, onde 
esteja e quais as suas atuais 
circunstâncias,’ a magia ‘ 
irá mudar toda a sua vida!

ADESTRAMENTO INTELIGENTE
as técnicas sugeridas neste livro visam 
permitir adestrar cães de qualquer raça, em 
qualquer idade e de qualquer porte, sempre 
com respeito e carinho. São dicas que buscam 
permitir encontrar as melhores soluções para 
problemas que podem estar atrapalhando o 
relacionamento com o cão, como agressividade, 
xixi fora do lugar, compulsão para roer móveis, 
e outros. o leitor poderá aprender - Que para 
obter o respeito de seu cão é preciso mostrar a ele que você é o líder 
da ‘matilha’; Que o adestramento inteligente pode ser aplicado em 
cães a partir de 50 dias de vida e que não tem limite de idade; Quais 
os principais problemas de comportamento e como resolvê-los.

UM CONTO DO DESTINO
É possível amar alguém tão plenamente que a pessoa 
não pode morrer? entre o amor e o destino, entre a luz e 
a escuridão, milagres podem acontecer! em uma noite 
especialmente fria, o mecânico Peter Lake consegue 
invadir uma mansão do Upper West Side que mais 
parece uma fortaleza. ele pensa que não há ninguém em 
casa, mas a filha do dono o surpreende em plena ação. 
assim começa o romance entre o ladrão de meia-idade 
e Beverly Penn, uma jovem que tem pouco tempo de 
vida. o amor que os une é tão poderoso que levará Peter 
Lake, um homem simples e sem instrução, a desejar 
parar o tempo e trazer os mortos de volta. o livro nos 

transporta do século 19 ao final do século 20, na virada do milênio. 
os personagens se encontram e se perdem ao sabor do destino, 
que insiste em brincar com aqueles que encontra pelo caminho.

Games Henrique Hübner

Batman - Arkham Knight 

Variedades
V/07

É um vídeo/jogo de ação aventura atualmente em 
produção pela rocksteady Studios e será editado mun-
dialmente pela Warner Bros. Baseado no popular super 
herói da dC Comics, Batman, é o sucessor do videojogo 
de 2013 Batman: Arkham Origins, e o quarto jogo da sé-
rie Batman: Arkham. Arkham Knight está a ser descrito 
como o capitulo conclusivo da série. Kevin Conroy dará 
novamente a voz ao herói.

a história decorre um ano depois dos eventos de Bat-
man: Arkham City  (2011), em que Batman, no pico 
máximo das suas habilidades, tem de defrontar o super vi-
lão Scarecrow, que regressou a Gotham City para reunir 
os inimigos de Batman, no sentido de eliminar de uma vez 
por todas o Cavaleiro das Trevas. o titulo, “arkham Knight”, 
não é uma referência ao protagonista, mas para um per-
sonagem original que está a ser criado pela rocksteady de 
propósito para o jogo.

o jogo introduz o carro de Batman, o  Batmobile, 
como o único veiculo que se pode conduzir.  o Batmobile, 
em qualquer momento, pode ser colocado no local onde 
está o jogador, tem misseis que podem imobilizar outros 
veículos, fazer rotação, turbos instantâneos e destruir ob-
jectos como barricadas e árvores. em locais específicos, 
pode ejectar Batman para ele se poder agarrar ou planar 
por  Gotham City. alguns inimigos fogem ao verem o 
veiculo, eliminando a necessidade de Batman ter de lutar 
contra eles. os que atacam o carro podem ser imobilizados 
com ostaser’s de defesa automáticos. os Troféus do rid-
dler estão de novo presentes, agora com objectivos em que 
se tem de usar o Batmobile.

Arkham Knight  começa um ano depois dos eventos 
de  Arkham City. o  Joker  morreu e os cidadãos de Go-
tham sentem-se mais seguros. Batman continua a criar 
tecnologia para combater o crime enquanto vai vigiando 
a cidade todas as noites, mas, no entanto repara que algo 
não está certo... Com o Joker fora, vários criminosos chave, 
incluindo o Pinguim, Two-Face e Harley Quinn liderados 

por Scarecrow, reuniram-se numa frente unida, para eli-
minar de vez o Cavaleiro das Trevas. No meio de tudo isto, 
Scarecrow ameaça a cidade, dizendo que irá detonar bom-
bas por toda a Gotham que contêm uma nova estirpe do seu 
“gás do medo”. em resposta, os oficiais da cidade evacuam 
os milhões de residentes de Gotham, em que apenas os cri-
minosos ficam para trás, deixando o comissário Gordon e a 
policia de Gotham City muito ocupados. 

Bônus de pré-reserva
Harley Quinn é uma personagem jogável via conteúdo 

para transferir, com as suas próprias armas e habilidades; 
o conteúdo também inclui quatro mapas de desafio para a 
personagem e será distribuído como bónus de pré-reserva.

É isso ai galera essa foi mais uma das minhas dicas. Esperam 
que tenham gostado. Até semana que vem e fiquem com Deus! 

Telefone celular interfere no 
funcionamento de marca-passos?

Pés descalços em laje fria após 
ato sexual causam doença 
sexualmente transmissível?

Cremes para a pele fazem 
rejuvenescer?

Há extensos estudos sobre o as-
suntos. Hoje, os dispositivos implan-
táveis existentes (marca-passos, 
desfibriladores implantáveis) 
são muito seguros e raramente 
sofrem qualquer influência 
externa. de qualquer modo, 
aconselha-se a usar o telefone 
no ouvido do lado contrário ao 
marca-passo e nunca levá-lo 
no bolso da camisa, sobre a 
região onde o marca-passo 
está implantado. as torres de 
transmissão são menos ino-
centes, e os portadores de marca-passos 
devem  permanecer a pelo menos seis metros de distância delas.

o que aconteceria se houvesse uma interferência nesses disposi-
tivos? o mais comum seria a ocorrência de alteração em sua progra-
mação eletrônica. Vários parâmetros podem mudar, como a frequên-
cia e a voltagem dos estímulos elétricos no seu marca-passo. o que, 
felizmente, não acontece é a descarga rápida da bateria. Isso obrigaria 
a troca imediata do aparelho. as demais complicações podem ser 
resolvidas externamente com facilidade, por meio de um programador 
eletromagnético que transmite as novas informações através da pele.

absolutamente, não. as doenças sexualmente transmissíveis são 
adquiridas por contato sexual. Não há outras formas de contágio.

a descamação provocada por 
cremes que contenham deriva-
dos dos ácidos alfa-hidroxila ou 
retinóico remove células mortas 
e faz a pele rejuvenescer produ-
zindo novas células. além disso, os 
cuidados com a pele do rosto podem 
incluir o uso de cremes que contenha 
colágeno e até injeções de Botox 
para reduzir ou atenuar algumas 
rugas. o importante é a hidra-
tação da pele para mantê-la 
viva e ativa, com cremes ou 
água. mas o essencial mesmo, segundo os dermatologistas, é a proteção 
contra os raios solares ultravioleta (UVa) que provocam o bronzeamen-
to, atuando mais profundamente na derme e causando alterações que 
podem ser definitivas:são as marcas precoces do envelhecimento da pele.

http://pt.wikipedia.org/wiki/Videojogo
http://pt.wikipedia.org/wiki/Jogo_eletr%C3%B4nico_de_a%C3%A7%C3%A3o-aventura
http://pt.wikipedia.org/wiki/Warner_Bros._Interactive_Entertainment
http://pt.wikipedia.org/wiki/DC_Comics
http://pt.wikipedia.org/wiki/Batman
http://pt.wikipedia.org/wiki/Batman:_Arkham_Origins
http://pt.wikipedia.org/wiki/Batman:_Arkham
http://pt.wikipedia.org/wiki/Kevin_Conroy
http://pt.wikipedia.org/wiki/Batman:_Arkham_City
http://pt.wikipedia.org/wiki/Batman:_Arkham_City
http://pt.wikipedia.org/wiki/Arma_de_eletrochoque
http://pt.wikipedia.org/wiki/Harley_Quinn
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Receita

Você jornaloliderMH

Ingredientes
6 batatas de tamanho médio
2 colheres (sopa) de margarina
2 colheres (sopa) de azeite
1 colher (sopa) de cheiro-verde
Sal e pimenta a gosto

Modo de Preparo
Lave e seque as batatas, tirar a casca é opcional.
Leve as batatas para cozinhar em pane-
la com água e sal durante 10 minutos
retire do fogo e dê o choque térmico em 
água gelada. Coloque cada batata sobre uma 

colher de pau e faça cortes a cada um cen-
tímetro (o formato da colher de pau não 
deixa a faca cortar a batata até o fim)
deixe 2 cm nas laterais de cada batata
Coloque as batatas em assadeira for-
rada com papel-alumínio
derreta a manteiga, junte o azeite, o cheioverde 
bem picadinho, tempere com sal e pimenta-do
-reino (você pode usar outras ervas que preferir)
Pincele as batatas com essa mistura e leve ao forno 
médio preaquecido por 20 minutos ou até dourar.

Bom Apetite!

BATATA RECHEADA
Programe-se

SáBADO (22)
Atendimento móvel do Hospital de Câncer de 
Barretos
a partir da 8h

Rua do Lazer na Linha Consoladora
Início às 15h 

2º Jantar das Massas Beneficente
Às 20h na Cantina Italiana. os ingressos podem ser adquiridos 
com os companheiros rotarianos no valor de r$ 20

Formatura Unopar
Parque de exposições (Tomatão) 

SEXTA (28) A DOMINGO (30)

15º Rodeio Criolo Artístico Nacional 
de Maravilha

SáBADO (05 DE ABRIL)
1º Galinhada no Tacho
Casa de apoio de maravilha. Com início às 11h30. as fichas para o 
almoço estão à venda com a coordenadora e os interessados podem 
ligar nos telefones 8828-0698 e 9805-6039 

Quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma foto 
no Facebook utilizando o #jornaloliderMH

Hoje quem está em destaque no 
#jornaloliderMH é o Eduardo 
pela formatura em Sistemas de 
Informação pela Horus Faculdades. 
Parabéns homenagem de toda sua 
família que te ama muito!

Parabéns à advogada 
Ceni Lang de Marco 
pelo aniversário 
comemorado na 
última quinta-
feira (20). Muitas 
felicidades!!!! 

SáBADO (12 DE ABRIL)
Assembleia Geral da Associação dos Colorados 
de Cunha Porã 
após a assembleia será servido almoço aos associados que estão em 
dia com suas mensalidades, para não associados o almoço será r$15,00



 -  MARAVILHA  -  S C, 22  de março de 2014

Gl
o

bo
n

a 
RE

Co
RD

n
o

 S
bT

Gl
o

bo
Gl

o
bo

Manfred encontra Porfírio 
durante sua fuga e pede 
ajuda para se livrar das 
algemas. Etelvino pede 
Lindinha em casamento. 
Ernest admite para o juiz 
que mandou Manfred 
trabalhar na mina quando 
criança. Zefinha e Cléo não 
passam no teste do cabaré. 
Manfred invade o julgamen-
to de Ernest e o defende. 
Manfred é mandado para 
um hospital psiquiátrico. O 
juiz condena Ernest e Dália 
diz que vai esperá-lo. Pérola 
convence Franz a assumir 
os negócios.

Gertrude fica com raiva de 
Ernest ao saber que ele man-
dou Manfred, quando crian-
ça, trabalhar na carvoaria. 
O delegado visita Miquelina, 
deixando Arlindo enciumado. 
Joel aceita se casar com Cléo. 
Aurora e Lola se encontram 
no hospital e dizem a doutor 
Rubens que estão sentindo 
coisas estranhas na barriga. 
Artur termina o namoro com 
Laura.Franz aceita assumir 
os negócios da família Hau-
ser e oferece a mansão para 
Iolanda abrir sua creche. 
Miquelina expulsa Arlindo 
de casa.

Celina faz barulho e Lili 
e William interrompem 
o beijo. Kleber abençoa o 
namoro de Fátima e Rafa. 
Nilson decide processar 
Cardoso e escolhe Thomaz 
como seu advogado. Pris-
cila percebe o nervosismo 
de Heloísa por causa de 
Thomaz. Keila elogia Kle-
ber por sua atitude com 
Fátima. William percebe 
que Marlon foi colocado 
na máquina e fica furioso 
com LC. Fátima e Rafa 
namoram escondidos de 
Vó Tita. 

William decide entregar a 
fórmula para LC. Hermes 
e Tereza avisam que 
acompanharão William. 
Fátima pede para Rafa ir 
com ela até o advogado 
que está com o dossiê de 
Kleber. Júlia conta para 
Flávio sobre o telefonema 
do irmão. Líder Jorge 
resolve o problema do 
cliente e recebe elogios de 
Fernanda. Lili descobre 
que William, Celina, 
André e Guto foram captu-
rados e tenta convencer 
LC de sua felicidade com a 
situação. 

Lili vai ao laboratório ver 
Marlon. Keila comenta com 
Fátima que está impressio-
nada com a mudança de 
Kleber. Marcelo e Priscila 
choram pela falta do bebê. 
Lili descobre onde estão os 
computadores com todos 
os dados da Comunidade. 
Thomaz explica a Nilson que 
não vale a pena processar 
Cardoso. Lili arruma um 
alojamento para William, 
Celina, André e Guto se 
esconderem. Rafa decide 
ajudar Fátima a desvendar 
seu passado. 

Tereza se recusa a soltar 
William para ajudar 
Hermes. Lili convence LC 
de seu empenho a favor 
da Comunidade. Tereza 
cai na lama e William se 
esforça para ajudá-la. Lili se 
desculpa com Celina por seu 
comportamento na presença 
de LC. William e Tereza não 
conseguem resgatar Hermes 
da lama. Fernanda recebe 
um presente de Líder Jorge. 
Fátima procura Kleber. 
William enfrenta Tereza e 
decide levá-la para Tapiré.

Arlindo desafia o dele-
gado para um duelo pelo 
amor de Miquelina. Dou-
tor Rubens diz a Matilde 
que sua gravidez é de ris-
co. Gertrude e Venceslau 
se unem contra Franz. 
Peteleco incentiva Toni a 
lutar por Hilda. Gertrude 
invade a reunião de acio-
nistas e diz a Franz que 
agora é a representante 
legal de Manfred. Pérola 
visita Matilde. Miquelina 
e Arlindo reatam o casa-
mento. Hilda e Laura vão 
ao médico com Gaia.

Tereza aprova a ideia de 
Hermes. Lili vê LC se 
aproximar do esconderijo 
de William, Celina, Guto 
e André. Líder Jorge pede 
um emprego para Thomaz. 
Celina se incomoda ao ver 
a cumplicidade entre Lili e 
William. Tita revela para 
Fátima que tem um dossiê 
sobre Kleber. William, 
Celina, Guto e André são 
capturados no laboratório. 
LC e Hermes ameaçam 
colocar Celina na máquina 
para conseguir o pingente 
que está com William.

Kleber captura Tereza e 
William. Nilson afirma 
que não voltará para 
Tapiré com Selma e Rita. 
Selma pede para Fátima 
organizar uma festa para 
ela e Rita. William se 
encontra com Rafa na 
casa de Vó Tita. LC flagra 
Lili com Celina, Guto e 
André. William deixa o 
pingente de Marlon com 
Fátima. Fátima entrega 
o dossiê para William. 
Priscila agarra Marcelo 
em sua sala. 

Arlindo anuncia no cabaré 
que fez as pazes com 
Miquelina e todos come-
moram. Laura procura 
Artur e os dois reatam o 
namoro. Aderbal admite 
para Hilda que quer ser 
mais do que amigo de 
Joel. Iolanda diz a Mundo 
que vai se candidatar a um 
cargo público. Manfred 
consegue fugir do hospital 
psiquiátrico. Mundo não 
apoia Iolanda na decisão 
de se candidatar. Manfred 
cerca o cortiço para vigiar 
Pérola.

Lindinha pede que Vol-
pina convença Venceslau 
a apoiar as decisões de 
Franz na fundição. Franz 
reconhece Manfred ao 
fundo de uma foto que 
Pérola tirou com Amélia 
em um lambe-lambe. 
Mundo aparece de últi-
ma hora na inauguração 
da creche e faz uma 
declaração de amor a 
Iolanda. Matilde vai 
para o centro cirúrgico 
acompanhada de Sonan. 
Gertrude se desespera 
ao saber do infarto de 
Ernest.

Franz proíbe Pérola de 
sair de casa sozinha. 
Serena resolve cantar 
no show em homenagem 
a Matilde. Manfred diz 
a Gertrude que sairá do 
país com Pérola. Matilde 
dá à luz um menino 
saudável. Dália chega 
ao hospital, vê Ernest 
desacordado na cama e 
lhe diz que está grávida. 
Emocionado, Ernest des-
perta e os dois choram 
abraçados. Manfred pede 
que Marlene o ajude a 
pegar Pérola.
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NãO Há ExIbIçãO.

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

NãO Há ExIbIçãO.

SEGUNDA TERçA QUARTA QUINTA SExTA SÁBADO

Juliana convida Jairo para 
morar no apartamento 
dela com bia. Clara e 
Cadu comemoram o novo 
restaurante. Nando se 
mostra triste por causa do 
afastamento de Juliana. 
Virgílio convida Helena 
para jantar fora. Verônica 
recebe flores de Shirley e 
discute com Laerte. Luiza 
vê seu caderno de desenhos 
na casa de André, que de-
monstra ciúme de Laerte. 
Juliana e Jairo se beijam. 
Chica tenta consolar Nan-
do, que explica por que não 
queria ter filhos logo. 

Virgílio sugere que 
benjamim também 
participe da exposição 
em Goiânia. Ana 
admira as esculturas de 
Virgílio e se lembra da 
briga que ele teve com 
Laerte na adolescência. 
branca diz a Sandro 
que fará com que 
Ricardo volte para 
casa. Juliana pede que 
Clara a acompanhe na 
assinatura do divórcio. 
benjamin passa mal na 
rua e é socorrido por 
Rosa. Luiza brinca com 
Felipe por causa de seu 
interesse por Silvia. 

Juliana, Nando, Clara e 
Cadu saem para almoçar 
juntos. Marina liga para 
Clara do celular de Vanes-
sa, mas cai na caixa postal. 
Todos na casa de repouso 
comemoram o aniversário 
de um dos moradores. 
Marina espera Clara na 
portaria do prédio. Jairo 
telefona para Juliana. A 
família de Helena come-
mora o aniversário de Rosa 
na casa de leilões. Virgílio 
pergunta se Marina pode 
fotografar suas esculturas e 
ela aceita.

Selma se confunde com 
as contas da casa e 
se preocupa com seus 
lapsos de memória. 
Luiza sugere a Alice que 
Laerte e Verônica façam 
uma apresentação na 
casa de repouso. Cadu 
vai com Nando conhecer 
o galpão de Laerte e 
passa mal, deixando 
todos preocupados. Leto 
diz a Shirley que quer 
ir para Goiânia ver a 
exposição de Virgílio. 
Helena e Felipe conver-
sam sobre a inauguração 
do consultório. 

Iolanda procura Juliana e 
diz que não lhe entregará 
bia. Chica chega a Goi-
ânia e apresenta Ricardo 
para os amigos. Shirley 
provoca Helena e Virgílio 
tenta contemporizar. Miss 
Lauren conta para os 
idosos sobre a apresen-
tação de Laerte. branca 
descobre que Marina foi 
para Goiânia. Cadu pede 
que Marina faça uma foto 
dele com Clara.

Helena elogia o talento de 
benjamim. Murilo conta 
para André que deu um 
tempo com Sandra e que 
está interessado em Gisele. 
Luiza impede que Felipe 
beba durante a festa em 
Goiânia. Virgílio faz um 
discurso emocionado du-
rante a exposição. Juliana 
se descontrola ao encontrar 
com Jairo na rua. O pai de 
Marina diminui a mesada 
da filha. Começa o recital 
de Laerte, Verônica e Leto 
na casa de repouso.
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BANCO 92

"O Som ao
(?)", filme
premiado
em 2012

Tipo de
piso vul-
nerável 
a cupins

Distribui-
ção de

jornais nas
bancas

Obstáculo
da pista 
de moto-

cross (pl.)

É puro, no
campo

A entida-
de como 
a CUT e 
a UGT

Filtro no
sistema
urinário
(Anat.)

"(?) à Vida",
novela de

Walcyr
Carrasco

Trecho
inicial da
viagem
turística

Unidade 
de medida
de tempe-

ratura

Extrair a
música do
CD para ou-
tra mídia

Meio que
consagrou
Lamartine

Babo

Basílio da
Gama, pe-
la escola
literária

O sono
típico da
mãe do

bebê

Problema
comum

no couro
cabeludo

"Escreveu,
não (?), o
pau co-

meu" (dito)

Veículo   
de filmes 
de ficção 
científica

Âmago
Dirime
dúvidas

do cliente

Prática ilegal de
transporte público

O programa que pode
rodar no computador

A rainha,
no baralho
Recipiente
do tacacá

Estampa da
roupa do 

Flash (HQ)
Prejudicado

"Speed of 
(?)", música
do ColdplayCompleição física

Obra-prima de Goethe sobre um
homem que faz pacto
com o demônio (Lit.)Prata

(símbolo)

Tipo de leite indicado
para quem tem

colesterol
alto

Madeira
(?) L. Jack-
son, ator
dos EUA

O bem pas-
sado de pai
para filho

Os dois últimos ál-
buns do grupo cario-
ca de rock alternativo  

Los Hermanos

(?) na gar-
ganta: sen-
sação de
angústia

Significado
do "T", na
sigla TOC
Amon-(?),
deus-Sol
do Egito
Antigo

Objeto que
afia facas

De + as

Tem ori-
gem em

Ação do
patife
(bras.)
O de 

álcool é
conferido
pela blitz 

da Lei Seca

Cintura 
(de calças)

Circuito
integrado

Classifica-
ção do gás

hélio
(Quím.)

3/sac. 5/ripar — vulto. 6/árcade — fausto. 10/executável. 11/pedregulhos — venda avulsa.

Bêbado passando do lado 
de fora do cemitério
em uma cidadezinha bem do interior 
havia uma figueira carregada dentro do
cemitério. dois amigos decidiram 
entrar lá à noite (quando não havia
vigilância) e pegar todos os figos.
eles pularam o muro, subiram a árvore 
com as sacolas penduradas no ombro e
começaram a distribuir o prêmio:
- Um pra mim, um pra você.
- Um pra mim, um pra você.

- Pô, você deixou esses dois caírem 
do lado de fora do muro!
- Não faz mal, depois que a gente 
terminar aqui pega os outros.
- então tá bom, mais um 
pra mim, um pra você.
Um bêbado, passando do lado de fora 
do cemitério, escutou esse negócio de
‘um pra mim e um pra você’ e 
saiu correndo para a delegacia.
Chegando lá, virou para o policial:
- Seu guarda, vem comigo! deus e o 

diabo estão no cemitério dividindo as
almas dos mortos!!!
- ah, cala a boca seu bêbado, vá dormir!
- Juro que é verdade!!! Vem comigo!
os dois foram até o cemitério, chegaram 
perto do muro e começaram a escutar...
- Um pra mim, um pra você.
o guarda assustado:
- É verdade! É o dia do apocalipse! 
eles estão dividindo as almas dos
mortos! o que será que vem depois?
- Um pra mim, um pra você. Pron-

to, acabamos aqui. e agora?
- agora a gente vai lá fora e pega os dois 
que estão do outro lado do muro...
- Coooooreeeeeee!

A sogra e o assalto ao banco
Um perigoso assaltante entra armado 
em um banco. assustando os clientes, 
vai até o atendente e exige todo o dinhei-
ro do caixa. Com a quantia em mão, ele 
se volta para um dos clientes e pergunta:

— Você me viu roubar esse banco?
Com a voz trêmula, ele responde:
— Sim, eu vi.
Sem pensar duas vezes, o ladrão atira 
nele. depois, pergunta para um jovem 
parado ao lado de uma senhora:
— ei, você me viu roubar esse banco?
— eu não vi nada não, moço...
— Tem certeza?
— Tenho... mas a minha so-
gra, essa senhora aqui do lado, 
disse que viu tudinho!

PiaDas

HorÓSCoPo 
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Áries
de fato, você não deve esquecer que 

marte, seu regente, está na oposição em 
Libra e em retrogradação, podendo ajudá
-lo a rever estratégias e planos já traçados 
de forma a conseguir alcançar suas metas. 
Insista em seus objetivos. Você pode apro-
veitar também para discutir a relação com 
seu parceiro, se isso for necessário, porém 
tome cuidado para não pôr tudo a perder 
por causa de sua irritação e impaciência: 
controle seu temperamento!

Touro 
o taurino inicia o período chamado 

de inferno astral, mas isso não quer dizer 
que este será um período de provação para 
você. mantenha-se focado em seus objeti-
vos, porém não se esqueça de investir em 
atividades relaxantes, como caminhadas e 
passeios. Na vida privada você pode melho-
rar o relacionamento com os entes queridos 
se você se tornar mais receptivo e maleável 
às sugestões. 

Gêmeos
o geminiano se sente mais livre para 

levar adiante seus projetos, agora que seu 
regente já se encontra em marcha direta e 
por causa disso pode começar a respirar 
mais aliviado. mercúrio sai de aquário e in-
gressa novamente em Peixes, estimulando 
sua fantasia e criatividade. aqueles que tra-
balham em áreas artísticas serão certamen-
te beneficiados por esse trânsito planetário. 

Câncer
Com a marcha direta de Júpiter em seu 

signo até junho, você deve aproveitar este 
momento astrológico favorável para dar 
andamento aos planos que são voltados 
para a área de finanças e investimentos. Use 
esta boa fase para ampliar seu raio de ação e 
coloque um ponto final em pendências e/
ou dívidas quando isso for necessário. Você 
virá a pensar também numa viagem inter-
nacional que pode ser de cunho profissio-
nal ou simplesmente de lazer. 

Leão
o Sol muda de signo nesta semana, in-

gressando em Áries e dando início ao novo 
ano solar. esta mudança energética é bas-
tante favorável ao seu signo e lhe oferecerá 
novas oportunidades, inclusive no âmbito 
profissional. Podem ocorrer viagens, inclu-
sive internacionais, especialmente quando 
o Sol formará uma conjunção com Urano, 
mais para o fim da semana. 

Virgem
o virginiano pode estar exposto a 

mal-estares de difícil diagnóstico e que 
afetam principalmente o seu sono. Procure 
prioritariamente curas alternativas para 
obter o seu bem-estar. Quando você se 
sentir fora dos eixos, relaxe e faça um 
alinhamento energético dos chacras. essa 
prática lhe será muito benéfica. É possível 
que você se sinta sobrecarregado de 
obrigações familiares, cujo fardo lhe parece 
demasiadamente pesado. 

Libra
o libriano inicia um período de intensa 

atividade por causa da atual configuração 
astrológica, a qual indica que você irá preci-
sar enfrentar novos e inesperados desafios 
diários. Procure resolver cada assunto com 
tenacidade, mas também com maleabilida-
de, buscando se adaptar às circunstâncias e 
sem se desgastar em demasia, caso contrá-
rio acabará doente. 

Escorpião
Como Saturno que está em seu sig-

no iniciou a retrogradação, você se sentirá 
novamente sobrecarregado de tarefas e 
obrigações e poderá enfrentar alguns obs-
táculos em sua caminhada semanal. outra 
dificuldade será provocada pela retrograda-
ção de seu regente marte, indicando discus-
sões e conflitos inclusive no âmbito familiar. 
assuntos superados, mas não resolvidos 
deverão ser finalmente enfrentados e solu-
cionados. 

Sagitário
Se você acha que sua meta está fora de 

seu alcance é porque ainda não percebeu 
a mudança de energia que seu regente lhe 
proporciona e que lhe é bastante favorável. 
Por essa razão, pare de se queixar e mude 
seu comportamento diante dos obstáculos 
que a vida lhe propõe! Se você está enfren-
tando algum problema financeiro, ele se 
solucionará, mas você precisa ser mais cau-
teloso de agora em diante, evitando gastos 
desnecessários. 

Capricórnio
Nesta semana você se sentirá sólido 

como uma rocha e sua firmeza será sentida 
no ambiente profissional por seus colegas 
que virão até você para receber conselhos e 
orientações. Não negue seu auxílio e com-
partilhe de bom grado seu conhecimen-
to sem ostentação nem orgulho pessoal. 
mantendo a humildade ganhará pontos e 
acrescentará ainda a simpatia de chefes e 
parceiros. Tente também interagir emocio-
nalmente com os seus entes queridos para 
compartilhar esse momento.

Aquário
o aquariano pode ter negligencia-

do os seus relacionamentos íntimos, mas 
pode agora rever suas posições resolvendo 
os conflitos eventuais definitivamente. as 
configurações astrológicas atuais não lhe 
são particularmente favoráveis, pois podem 
estar indicando uma pressão particular no 
campo financeiro com despesas imprevis-
tas que põem em risco o seu equilíbro or-
çamentário. 

Peixes
após o trânsito do Sol em seu signo, 

você conseguirá pôr em prática seus planos 
para alcançar os objetivos há tempo acalen-
tados. apesar das dúvidas que insistem em 
atrapalhar suas iniciativas e impedem a cla-
reza de decisões, você não deve recuar ago-
ra que está finalmente no caminho certo. 
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da Sdr de maravilha foram contemplados os municípios de maravilha, Sul Brasil, Flor do Sertão e Pinhalzinho

Fundação Nova Vida fez entrega de kits e cadeiras de 
rodas para entidades

ISABEL MüLLER

Na manhã da última quinta-fei-
ra (20) o presidente da Fundação 
Nova Vida, Joaquim Coelho Lemos, 
esteve em maravilha realizando a 
entrega de cadeiras de rodas, kits 
de artesanato e kits para mãe ges-
tante para as entidades da região. 
da Secretaria de desenvolvimento 
regional (Sdr) de maravilha foram 
contemplados os municípios de 
maravilha, Sul Brasil, Flor do Sertão 
e Pinhalzinho.

a associação dos deficientes 
Físicos de maravilha foi apreciada 
com duas cadeiras mecânicas e uma 
motorizada para marcio Gehm. a 
associação conta com a parceria do 
vereador atenor Wazlawik (PmdB), 
da deputada estadual ada de Luca 
(PmdB) e do deputado federal Cel-
so maldaner (PmdB/SC). 

Também de maravilha, o Hospi-
tal São José recebeu cinco cadeiras 
de rodas simples. a rede Feminina 
de Combate ao Câncer foi contem-
plada com um ar-condicionado de 
12.000 btus e uma antena parabóli-
ca. a associação de Pais de Profes-
sores (aPP) do Centro educacional 
raymundo Veit recebeu um ar-con-
dicionado de 12.000 btus, dois kits 
de materiais e cinco brindes, para a 
aPP dar continuidade ao projeto de 
climatizar todas as salas de aula. os 
kits de artesanato foram entregues 
para a associação de Pais e amigos 
dos excepcionais (aPae) de mara-
vilha e clubes de mães Unidas Ven-
ceremos e Sempre alegre.

No ato de entrega, o secretário 
regional Valci dal maso fez uso da 
palavra e salientou que o trabalho 
que vem sendo desenvolvido pela 
Fundação Nova Vida é grandioso 
e de tamanha importância quanto 
uma grande obra. “Temos que re-
conhecer todas as nossas necessi-
dades e muitas vezes têm pessoas 
que necessitam desses equipamen-
tos e sofrem por não ter. Já temos 
uma luta grande e, graças a deus, 
hoje, e através do ministério das 
Cidades, existe uma legislação de 
acessibilidade, mas devagar se vem 
adequando e o poder público vem 
atendendo e cumprindo com as ne-
cessidades que temos”, afirmou.

de acordo com o presidente, 

Joaquim Coelho Lemos, a Fundação 
tem o apoio integral do Governo do 
estado e por isso estão conseguindo 
desenvolver esse trabalho. “Nosso 

carro-chefe são as cadeiras de rodas 
e encontramos em todos os lugares 
pessoas que necessitam de cadeiras 
especiais, motorizadas, ou até mes-

mo uma cadeira simples”, destacou.
Na oportunidade, demais muni-

cípios da região foram beneficiados, 
como: Sul Brasil, São miguel do oes-

te, São Lourenço do oeste, Quilom-
bo, Barra Bonita, Chapecó, Águas 
de Chapecó, Cunhataí, Jardinópolis, 
Pinhalzinho e Flor do Sertão.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Divulgação

Associação dos Deficientes Físicos de Maravilha ganhou duas cadeiras 
mecânicas e uma motorizada

Representantes dos municípios acompanharam as entregas 

Presidente da Fundação Nova 
Vida, Joaquim Coelho

Rede Feminina de Maravilha foi beneficiada 

Apae de Maravilha recebeu um kit artesanato Hospital São José recebeu cinco cadeiras de rodas simples

Clubes de mães receberam kit artesanato

APP da Escola Raymundo Veit apresentou para a fundação um projeto de 
climatização das salas
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em maio de 1973 o então prefeito, Ni-
dolfo Carlos mattje, aprovou o projeto 
definitivo do loteamento Bairro Jardim, 
conforme a Lei 498.

os professores aposentados Clenir ester 
Zanotto e darci Zanotto moram no bairro des-
de a sua fundação. eles lembram que o Bairro 
Jardim foi um dos primeiros de maravilha. “em 
agosto de 1974 nossa família veio morar no bair-
ro. a área era de propriedade e moradia da famí-
lia de Seno Schaedler (in memoriam), e quando 
o loteamento foi regulamentado nós construí-
mos nossa casa e viemos residir aqui, onde cons-
tituímos a nossa família”, lembra.

Clenir destaca que o bairro logo foi habitado. 
“Foi criado um bairro, não muito popular. Quem 
vinha morar aqui eram funcionários públicos, 
professores, pequenos comerciantes, etc.” 

Já o calçamento, conforme Clenir, demorou 
muito para ser feito, assim como o asfalto. ela 
afirma que na época tudo era mais difícil. “Hou-
ve uma evolução muito grande, de melhoria de 
qualidade de vida urbana, de atendimento de 
saúde, se comparar com aquela época”, diz.

o casal sempre foi muito participativo e 
acompanhou o desenvolvimento do centro de 
maravilha, que os separam apenas por uma qua-
dra. Clenir lembra que a área do antigo Seminá-
rio foi doada pela Companhia Territorial Sul Bra-
sil para a comunidade da Sagrada Família, lugar 
destinado para a construção de um seminário, 
igreja, praça, escola e cemitério. “a vida cultural 
educacional consolidou maravilha como polo 
educacional, sendo este o motivo de meus pais, 
a família Stertz, e da maioria das famílias dos pio-
neiros, virem a morar aqui”, afirma Clenir.

o casal teve uma vida participativa, envol-
vidos na comunidade escolar, esportiva, igreja, 
clubes culturais, etc.. Quanto aos moradores 
do bairro, ela diz que houve e continua haven-

do muita mobilidade, dificultando enraiza-
mento comunitário associativo. “desconheço 
a existência de uma associação de moradores 
efetiva neste bairro. meu sonho é ver os líderes 
oficiais, semeando, estimulando, coordenando 
associações de bairro no município inteiro. de-
mocracia é a organização e gestão cooperativa 
das comunidades”, afirma Clenir.

Para ela, o bairro hoje necessita de uma 
área de lazer. ela sugere que ao lado da Sanga 
Cabuim, numa parcela da área do seminário, 
fosse efetivado o projeto do Parque ecológi-
co, que já existe. “Isso não seria somente para 
o bairro, mas para ao município inteiro. Com 
espaço para caminhadas e pedaladas, canchas 
de esportes ao ar livre, espaço para uma grande 
biblioteca com todos os aparatos tecno-científi-
cos necessários para estes ambientes neste iní-
cio do século XXI, de quiosques para fazer chur-
rasco e reunir os amigos. Um lugar para respirar 
ar puro, um playground para as crianças, arena 
livre de teatro, shows e roda de chimarrão. além 
disso, um edifício grande de teatro, que tenha 
estrutura para entrar no circuito nacional e in-
ternacional da agenda cultural”, destaca.

outra situação levantada por ela é referen-
te às creches. “Hoje no bairro não têm creche. 
a única creche que há nas proximidades é no 
Bairro São José, que possui um atendimento 
de excelência, mas a estrutura é precária devi-
do ao terreno ter grande declividade e pouca 
área livre. Quem sabe este jardim e creche do 
Bairro São José sejam remanejados para a área 
do projeto do parque que fica bem perto e pos-
sa, concomitantemente, desfrutar das áreas 
livres. maravilha era a Capital das Crianças, 
hoje é a Cidade das Crianças, que são o nosso 
presente e futuro, então, é necessário pensar e 
concretizar as condições para elas. e aí! mara-
vilha é ou não é a Cidade das Crianças?”, diz.       

ILAINE ROHDEN E ISABEL MüLLER
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Um bairro diferente dos demais de Maravilha, o Bairro Jardim 
tem belas casas e uma população acolhedora 

A nobreza dos moradores 
do Jardim 

uando se fala em Bairro 
Jardim, a população mara-
vilhense já remete o pen-
samento para uma região 
diferenciada do município, 
com casas bonitas e cerca-
das. ao longo de um moro, 
é realmente o que é pos-
sível ver: residências com 

detalhes que chamam a atenção, com formas 
diferentes e maiores do que normalmente são 
vistas em outros bairros de maravilha.

Também é comum as pessoas citarem o 
Jardim com um bairro nobre, boa parte de-
vido às belas construções e as pessoas que 

ali residem, pois são consideradas com 
uma condição financeira mais favorável. 

o Jardim é um bairro no qual muitas 
pessoas espelham um dia poder construir 
suas moradias, pois é bonito e tranquilo. 
Porém, ao contrário do que muitos imagi-
nam, boa parte dos proprietários estão em 
suas casas durante o dia.

as pessoas que ali residem são acolhe-
doras e, muitas delas, humildes, ao con-
trário do que quem conhece só de longe 
pensa. Conforme o Censo 2010, a popula-
ção do Bairro Jardim é distribuída por 401 
homens e 413 mulheres, totalizando 814 
moradores. 

atualmente a maioria dos moradores do 
Bairro Jardim são pessoas entre 15 e 64 anos. 
Conforme os próprios moradores, até há al-
guns anos o número de pessoas idosas no 
bairro era maior. outro fato curioso é que 
quase todas as casas do Jardim são habitadas 
pelos proprietários, poucas são alugadas. 

o Bairro Jardim é residencial, não tem mer-
cados, farmácias, padarias, enfim, nenhum 
comércio, somente tem empresas de presta-
ção de serviços. Também não é possível ver 
no bairro nenhuma creche, escola ou igreja. 
desta forma, as pessoas precisam se deslocar 
para outros bairros ou para o Centro, que fica 
próximo e facilita o acesso dos moradores. 

Em conversa com os moradores do Bairro Jardim, alguns nos colocaram que sentem falta de comércios no 
local e que têm a informação que não era possível construir empresas ou até mesmo escolas no bairro. O moti-
vo exposto pelos moradores é o fato de o Jardim ser considerado um bairro nobre e residencial.

Desta forma, procuramos o Setor de Planejamento da Prefeitura de Maravilha, que nos informou que não 
existe nenhuma restrição quanto à construção e instalação de empresas no bairro. 

Ainda conforme os moradores, a informação que estes têm é que só é possível instalar empresas de prestação 
de serviços, que não envolva venda de produtos. Esta informação também foi negada pelo Setor de Planeja-
mento, que destacou que todo o tipo de empresa pode se instalar no Bairro Jardim.
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assim como em outros bairros, 
o Jardim também recebe o aten-
dimento das agentes de saúde e a 
sua população tem atendimento 
na Unidade de Saúde Centro II. o 
atendimento é realizado por duas 
agentes. Kelly Kretzler atende 160 
famílias do Bairro Jardim. além 
dela, a agente Vera rambo atende 
mais aproximadamente 40 famílias. 

as agentes destacam que as vi-
sitas são mensais e que na maioria 
dos casos são os proprietários que 
as recebem. “Somos bem recebi-
das, todos acreditam no nosso tra-
balho e colaboram com ele”, frisam.

Vera conta que trabalha há cin-
co anos na mesma microrregião e 
que neste tempo criou um víncu-
lo muito forte com os moradores. 
“Todo mundo me recebe muito 
bem. Teve casos que a pessoa fi-
cou com ‘o pé atrás’, mas aí você 
vai conquistando eles, vai falan-
do do Posto de Saúde, de todos os 
benefícios, aí então eles acabam te 
aceitando, gostando e indo para o 
posto”, comenta.

Kelly ressalta que em alguns ca-
sos os horários são diferenciados, 
devido ao trabalho dos moradores. 
desta foram elas acabam realizan-
do as visitas depois das 18h. “eu 
tenho 20 famílias que eu visito de-
pois das 18h. Já trabalho nessa mi-
crorregião há um ano, então já sei 
quais os horários das famílias”, con-
ta. o mesmo acontece com a Vera, 
que acaba visitando as famílias de-
pois do horário comercial.

Conforme as agentes de saúde, 
os moradores quase não expõem 
reclamações com elas, ao contrá-
rio, as profissionais destacam que 
o Jardim é um bairro calmo, tran-
quilo, em que as pessoas são aco-
lhedoras. 

as poucas melhorias que as 
agentes relatam que os moradores 
comentam que seriam importan-
tes são referentes, principalmente, 

à iluminação pública e dos inços que 
crescem no meio dos calçamentos, 
deixando criar limosidade nas pedras.

Quanto à área de saúde, o maior 
índice de tratamento é referente 
à hipertensão e, depois, casos de 
diabéticos. Vera conta que tem 55 
pessoas hipertensas e 13 diabéti-
cos, já Kelly atende 77 hipertensos 
e 15 diabéticos. 

referente ao atendimento no 
Posto de Saúde, as profissionais 
justificam que os moradores gos-
tam. a maior dificuldade encon-
trada pelos moradores, conforme 
as agentes de saúde, refere-se ao 
atendimento pediátrico. “Porém as 
pessoas sabem que este não é um 
problema só do nosso posto, mas 
nacional. No Brasil inteiro não se 
encontra pediatra”, frisam.

ao contrário do que as pessoas 
comentam com as profissionais, 
elas destacam que hoje os mora-
dores do Bairro Jardim procuram 
o atendimento no Posto de Saú-
de. “Logo que eu comecei tinham 
algumas restrições, os moradores 
tinham preconceito, pois achavam 
que o atendimento era para as pes-
soas mais carentes, mas agora não, 
eles procuram a saúde pública”, 
conta Kelly.

de acordo com as profissionais, 
um dos pontos que é bastante elo-
giado pelos moradores é o fato de 
poder realizar o agendamento das 
consultas, pois agiliza e facilita o 
atendimento. Também é destacada 
a melhoria na quantidade de me-
dicamentos, pois conforme elas, as 
pessoas comentam que agora tem 
medicação à disposição. 

as agentes destacam que a 
proximidade com os moradores 
e o fato deles ter um bom relacio-
namento possibilita que quando 
alguém tem dúvidas, entre em con-
tato com elas, que orientam os mo-
radores para solucionar os questio-
namentos. 

Ilaine Rohden/O Líder

 
Há aproximadamente dois meses 

os moradores da rua otto Schaedler 
receberam uma melhoria que era 
bastante aguardada. a administra-
ção Pública fez a colocação de tubos 
para possibilitar o escoamento de 
impurezas, que até então acabavam 
escorrendo por cima da rua. No local 
havia problemas com a tubulação 
da rua, o que, por diversas vezes, 
causavam problemas de mau cheiro. 

 

Conforme os moradores, muitas ruas 
do bairro têm problemas com a limpe-
za, no que se refere ao crescimento de 
inço entre as pedras do calçamento. 

os moradores destacam que 
estes inços causam limosidade nas 
pedras, o que dificulta a passagem 
dos veículos, o que acontece mesmo 
em dias que não chove, pois nestas 
ruas aumenta bastante a umidade. 

 

No Bairro Jardim a maioria das 
ruas principais são asfaltadas, porém 
as transversais têm apenas calçamen-
to. os moradores comentaram que as 
condições de trafegabilidade nestas 
ruas transversais não está boa, devido 
ao grande número de buracos nas vias. 

até mesmo quem passa por 
estas ruas percebe as irregularida-
des do calçamento e os buracos. 
esta é uma das principais melho-
rias solicitadas pelos moradores. 

Fotos: Ilaine Rohden e Isabel Muller/O Líder

o Bairro Jardim é consi-
derado nobre, principalmente 
devido às belas residências 
nele construídas. mesmo quem 
olhar de longe pode perceber 
as residências de alto padrão 
e mais de perto os detalhes 
encantam os olhos dos visitantes. 
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Nós morávamos em Tigrinhos e maravilha favorecia o 
nosso trabalho, então há oito anos viemos morar no Bairro 
Jardim. aqui é muito bom de morar, é calmo e tranquilo. 
estamos somente esperando o asfalto, até porque essa rua, 
a do Imigrante, é bastante antiga e o calçamento produz um 
limo que dificulta a subida dos carros no morro. aqui é um 
lugar bonito de morar, é alto e temos uma vista privilegiada 
para a cidade. Já na saúde falta pediatra, tem atendimento 
uma vez por semana na Unidade de Saúde e não atende mais a 
demanda, mas até particular hoje já falta em maravilha. Neces-
sitamos de pediatra e não consegui, a minha filha tem um ano 
e 11 meses, não tem muita resistência, então ela fica bastante 
doente e frequentemente necessita de atendimento médico.

Gostamos da tranquilidade do bairro, como a maioria 
aqui são proprietários das casas não tem muita troca de 
vizinhos. Há 12 anos moramos no bairro e a única quei-
xa que temos é da Casan, porque eles abrem os buracos 
e deixam abertos, os vizinhos aqui costumam arrumar 
porque a Casan não arruma. Nós não podemos nos quei-
xar de nada. Na saúde sempre fomos bem atendidos. 

até então sempre achei o bairro tran-
quilo, mas agora começou a ser bastante 
frequentado com o novo loteamento aqui 
perto. moro aqui há 27 anos e sempre achei 
muito tranquilo. estamos brigando pelo 
parque na área do seminário, que vai ficar 
aqui pertinho de nós e será um espaço de 
lazer que hoje não tem. Pensando também 
no futuro, vamos precisar de uma creche 
maior, uma escola, mas é uma pena que o 
bairro não permite isso por ser uma área 
residencial, assim como não tem mercados 
e padarias. eu estou praticamente no centro 
e caminho todos os dias, mas quem reside 
mais para cima do bairro é mais longe para 
ir no mercado, ou até em uma padaria. o 
calçamento deixa a desejar, precisaria de 
melhorias, as ruas que não são asfaltadas 
estão com buracos. Num contesto geral, o 
bairro é tranquilo e bom de morar, claro 
que sempre precisa de alguma coisa. 

eu gosto de morar no bairro. É bem tranqui-
lo, embora às vezes aconteçam alguns assaltos. 
enquanto eu moro aqui, que já faz um ano, nunca 
aconteceu nada comigo, mas os moradores an-
teriores já haviam sido roubados nesta mesma 
residência. o que também teria que melhorar são 
os terrenos baldios, que precisam ser limpos. o 
terreno ao lado da nossa casa sempre está com o 
mato alto e isso acaba atrapalhando, e à noite a 
nossa casa fica às escuras. No bairro precisa ter um 
espaço para as crianças brincarem, muitas delas 
acabam fazendo isso na rua por não ter aonde ir.

a rua oto Schaedler, onde eu moro, 
estava com problemas de esgoto e tinha 
mau cheiro, mas agora o problema já foi 
solucionado. Falta ainda no bairro mais 
iluminação pública. É muito bom morar 
aqui, é seguro e calmo. moro há 17 anos 
no Bairro Jardim, teve poucas mudanças 
com o tempo, continua sempre como era. 
Um dos problemas é que não tem nenhum 
mercado no bairro e qualquer coisinha 
tem que correr na casa dos vizinhos para 
emprestar algo ou ir até o centro. Todos os 
bairros têm um mercado próximo, somente 
o nosso não. acredito que a maioria dos 
moradores sente falta disso e se vir algum 
mercado para o nosso bairro será bem-vindo.
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RECONHECIMENTO

os atletas maravilhenses foram homenageados pela passagem dos 20 anos da 
conquista do Campeonato estadual de amadores de Santa Catarina

emoção e gratidão marcam a homenagem 
ao Clube recreativo maravilha

RENATA MATTIA 

“Sempre sonhei com este reen-
contro e agora, como vereador, con-
segui concretizar este desejo”, disse o 
ex-atleta do Crm e vereador autor da 
resolução para a realização da home-
nagem, odair José Batistello (PmdB). 

momentos de muitas emoções, 
gratidões e reconhecimentos. assim 
ficou marcada a sessão ordinária es-
pecial da Câmara de Vereadores de 
maravilha, realizada no último sá-
bado (15), homenageando os atle-
tas maravilhenses pela passagem 
dos 20 anos da conquista do Cam-
peonato estadual de amadores de 
Santa Catarina. 

Iniciando as homenagens, os 
atletas, autoridades, familiares e 
público em geral prestigiaram a 
apresentação das crianças do Coral 
esperança, coordenado pelo profes-
sor e maestro aury Pedroso e com o 
apoio do Serviço de Fortalecimento 
de Vínculos de maravilha.  

 “este é um dia de muita emoção, 
principalmente por conseguir reu-
nir praticamente todos os jogado-
res, dirigentes, técnicos, diretoria da 
época, enfim, todas as pessoas que 

acreditaram no sucesso do Crm 
e lutaram juntos para a conquista 
deste grande campeonato”, ressal-
tou o vereador odair, autor da reso-
lução que propôs a homenagem.

Na oportunidade estiveram pre-
sentes diversas autoridades, dentre 
elas o deputado federal e prefeito da 
época da conquista do título, Celso 
maldaner (PmdB/SC), a prefeita de 
maravilha, rosi maldaner, o presi-
dente da associação Clube recre-
ativo de maravilha, Luiz Hermes 
Brescovici, além dos atletas, fami-
liares e público em geral. 

Vereador Odair José Batistello 
(PMBD) disse estar muito 
emocionado pela concretização da 
sessão especial em homenagem 
aos atletas do CRM

HOMENAGEM AO TREINADOR 
DA éPOCA DO TíTULO 

Um grande incentivador do espor-
te maravilhense e técnico da época da 
conquista, Wladimir alberto roman, 
popular Chapinha, recebeu das mãos 
do vereador e ex-atleta do Crm, odair 
José Batistello, uma placa retratando 
a gratidão de todos os atletas pelos in-
centivos e ensinamentos, que deram ao 

time o título de campeão do Campeo-
nato estadual de amadores do estado. 
“Utilizo-me da leitura desta placa para 
ressaltar o prestígio que você tem jun-
to a todos os jogadores campeões em 
1994. Por diversas vezes você foi incom-
preendido e outras vezes questionado, 
mas com sua garra e determinação fez 
com que chegássemos ao mais alto lu-
gar do pódio”, ressaltou Batistello. 

Chapinha recebeu homenagem pela dedicação ao esporte maravilhense

AUTORIDADES, EX-JOGADORES 
E ATUAL PRESIDENTE 

DESTACARAM A IMPORTâNCIA 
DA HOMENAGEM AO CRM 

Para o deputado e prefeito da épo-
ca da conquista, Celso maldaner, este é 
um momento de muita gratidão. “Po-
der homenagear as pessoas em vida, 
e ainda mais, quando marcaram de 
maneira positiva o nosso município, é 
motivo de muita alegria. Passaram-se 
20 anos da conquista, mas lembro-me 
até hoje das emoções que vivemos na-

quele jogo. Parabéns a todos, parabéns 
aos vereadores pela grandiosa e justa 
homenagem”, enalteceu.

ari Silva Filho, popular “arizinho”, 
falou emocionado e em nome do time. 
“agradecemos imensamente a Câmara 
de Vereadores de maravilha por este ato 
de homenagens. Certamente, é muito 
gratificante para nós, jogadores da épo-
ca, bem como das famílias aqui pre-
sentes. obrigado pelo reconhecimento 
e pela homenagem, acreditamos que 
agora é o momento de retornar com 

força total os trabalhos da associação 
Clube recreativo de maravilha para 
que possamos comemorar muitos títu-
los”, ressaltou.

o atual presidente do Clube, Luiz 
Hermes Brescovici, apresentou os tra-
balhos que estão sendo realizados para 
desenvolver os atletas do Crm. “este 
ano assumimos a diretoria do Clube re-
creativo de maravilha e, com o apoio de 
todos, pretendemos elevar o nome do 
nosso clube, bem como da Cidade das 
Crianças, para as competições em nível 
de região e de estado”, afirmou.

a prefeita de maravilha, rosi mal-
daner, ressaltou a importância do es-
porte do município. “Sabemos que es-
porte é sinônimo de saúde, bem-estar 
e, principalmente, disciplina e dedica-
ção. obrigada a todos os maravilhenses 
que estão lutando para que possamos 
nos tornar, mais uma vez, referência 
do esporte da nossa região e em toda 
Santa Catarina. o Poder Público é um 
grande parceiro de todas essas ativida-

des, contem conosco”, enalteceu.
o autor da resolução e vereador 

odair José Batistello (PmdB) enfati-
zou a força do esporte maravilhense. 
“Somos um município promissor e, 
a partir de agora, pretendemos tra-
balhar diariamente para fortalecer o 
esporte de maravilha, para que pos-
samos sentir novamente esta gran-
de vitória”, disse Batistello.

“estamos muito orgulhosos por 
podemos estar homenageado gran-

des pessoas nesta sessão. Vocês ele-
varam o nome do nosso município, 
sendo que até os dias atuais somos 
lembrados como campeões. a Câ-
mara de Vereadores também é par-
ceira para desenvolver ainda mais 
o esporte maravilhense”, finalizou.

ainda durante a sessão foram 
realizadas homenagens aos diri-
gentes, ao treinador, locutores e 
jornalistas e, especialmente, aos atle-
tas campeões.

Para finalizar o dia festivo, os ho-
menageados e as autoridades partici-
param de um jogo comemorativo no 
Clube recreativo de maravilha, com 
a fixação de uma placa de home-
nagens. e após o jogo, todos foram 
recepcionados para um almoço nas 
dependências do Tomatão. “agrade-
cemos a todos que estiveram empe-
nhados para a realização desta gran-
de sessão de homenagens. obrigado 
por tornar o aniversário de 20 anos 
da conquista inesquecível”, finalizou 
o vereador odair José Batistello.

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

NOVAS DELIMITAÇõES DO 
PARQUE MUNICIPAL SÃO 

APROVADAS EM SEGUNDO TURNO
Por definição do presidente do Le-

gislativo, vereador Ivo Badia (PmdB), 
durante a sessão ordinária especial os 
trabalhos legislativos tiveram segui-
mento, sendo somente aprovados pro-
jetos em 2º turno.

Foram aprovados: PL 001/2014, 
que altera o parágrafo 1º e revoga o 
parágrafo 2º do artigo 1º da Lei muni-
cipal 3.645/2012 – que delimita a área 
do parque municipal. Com parecer 
favorável da Comissão de Transportes, 
Comunicações, Tecnologia, Informáti-
ca, obras Públicas e Urbanismo, onde 
o relator foi o vereador odair José Ba-

tistello (PmdB), e acompanhando 
o parecer estiveram os vereadores 
atenor Wazlawik (PmdB) e Sergio 
Bourscheid (PPS).

o segundo projeto aprovado foi 
o PL 006/2014, de autoria do Poder 
executivo municipal, que autoriza a 
abertura de crédito adicional especial 
suplementar no valor de r$ 36 mil, para 
a aquisição de um veículo para o depar-
tamento de esportes. a Comissão de 
Finanças, orçamento, Tributação, Fis-
calização e Contas do município, ten-
do como relator o vereador odair José 
Batistello (PmdB), deu o seu parecer 
favorável à aprovação, e os vereado-
res Láurio Stieler (PP) e Janir antônio 
Signor (PSdB), membros da Comissão, 

acompanharam o parecer. o projeto foi 
aprovado com abstenção do vereador 
Batistello por ser parte interessada.

o último projeto aprovado foi o PL 
007/2014 – que dispõe sobre contri-
buição financeira à associação em-
presarial de maravilha no valor de dez 
parcelas de r$ 5 mil. “estes valores 
serão destinados ao Projeto empreen-
der da associação”, disse o presidente. 
o mesmo recebeu parecer favorável à 
aprovação da Comissão de Finanças, 
tendo como relator o vereador Láurio 
Stieler (PP), e os demais vereadores da 
Comissão acompanharam o parecer. o 
projeto foi aprovado em segundo turno, 
com abstenção do vereador eder mo-
raes (PmdB), por ser parte interessada.

Ex-jogadores, dirigentes, autoridades, vereadores, familiares e apoiadores 
receberam uma medalha em comemoração aos 20 anos do título 

Grande público prestigiou o sábado de homenagens 
Presidente do Legislativo, Ivo Badia (PMDB), entregou uma 
placa ao atual presidente do CRM, Luiz Hermes Brescovici, e 
ao presidente da época do título, Itelvino  Frandoloso

Time da época da conquista voltou a campo no sábado
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objetivo do encontro, que será realizado 
quinzenalmente, será para discutir assuntos 
pertinentes a cada secretaria, apresentar propostas e 
buscar soluções

Prefeito realiza a primeira 
reunião do ano com todos 
os secretários e diretores

ENCONTRO

Na última semana o prefeito ru-
dimar Francisco Guth se reuniu, em 
seu gabinete, com todos os secretá-
rios e diretores municipais para uma 
reunião. de acordo com o prefeito, o 
encontro com o secretariado será re-
alizada quinzenalmente, com o obje-
tivo de discutir assuntos pertinentes a 
cada secretaria, apresentar propostas 
e buscar soluções.

Na oportunidade foi apresentado 
o quadro de secretários e diretores 
municipais, que ficaram assim com-
postos: secretários de administração: 
maicon Bruxel; de agricultura: an-
tonio marcos Grunwaldt; de Saúde: 
Janir Luiz Bach; e de obras e dmer: 
Geraldino Fedrizzi; diretor de obras e 
dmer: mário Bonetto; secretária de 
educação: Vera Lúcia Baczinski; dire-
tora do Centro de educação Professor 
Ivo Luiz Honnef: Iára Golhke; asses-
sora de Planejamento educacional: 
rachel Simone Farias; departamento 

de esportes: milton moser e Paulo 
Ferreira.

muitos assuntos foram discuti-
dos, além de tomadas algumas deci-
sões. Uma delas foi a descentralização 
das máquinas. Conforme o prefeito, a 
partir do dia 24 de março será feita 
a descentralização das máquinas, 
sendo que nesta semana as máqui-
nas iniciarão os trabalhos na Linha 
Boa esperança e posteriormente nas 
outras comunidades do município. 
“os serviços realizados pela Secre-
taria de agricultura, conforme legis-
lação vigente, serão agendados com 
o secretário de agricultura, antonio 
marcos Grunwaldt. Já os serviços do 
setor de obras, conforme legislação 
vigente, serão agendados com o se-
cretário Geraldino Fedrizzi”, disse o 
prefeito.

desde já a administração agra-
dece a colaboração e compreensão 
de toda a população tigrinhense.

Ascom/Tigrinhos

Ascom/Tigrinhos

Secretários e diretores reuniram-se na última semana 

Agricultura
Secretaria realiza levantamento junto 
aos produtores de soja do município

Na semana que passou a Secre-
taria de agricultura de Tigrinhos fez 
um levantamento junto aos produ-
tores de soja do município. de acor-
do com a pasta, baseado no conhe-
cimento e informações repassadas 
pelos produtores, a quebra na pro-
dução está bastante diferenciada de 
produtor para produtor, levando em 
consideração a época de plantio, 

variedades cultivadas, tamanho da 
lavoura e tecnologias aplicadas.

Segundo o secretário de agri-
cultura, antonio marcos Grunwal-
dt, e o técnico local da epagri, Celso 
Cibulski, as perdas variam entre 25 
a 30%. “estima-se que nas lavouras, 
que no momento estão em fase de 
maturação, as perdas serão um pou-
co menor”, finalizam.

Vilmar 
Beckert 
foi um dos 
produtores 
visitados pela 
equipe da 
Secretaria

encaminhamentos estão sendo feitos durante o mês de março, no 
Centro educacional Padre Luís muhl

escola municipal realiza mutirão para 
providenciar documentação pessoal de 
educandos

CIDADANIA 

a Secretaria de educação, por meio 
da direção do Centro educacional Pa-
dre Luís muhl, realiza, durante todo o 
mês de março, o encaminhamento de 
documentos pessoais, como rG e CPF, 
para os alunos do educandário que não 
os possuem.

de acordo com a diretora do edu-
candário, maria Lúcia Freiberger, foi 
realizado um levantamento dos alunos 

que não possuem documentos pes-
soais e, posteriormente, realizado um 
mutirão para providenciar. “Possuímos 
um número significativo de alunos que 
não possuem documentos como rG 
e CPF. Sabemos da importância des-
ses documentos, desde a participação 
em certos jogos, como a necessidade 
social dos mesmos. Pensando assim, 
providenciamos uma sessão de fotos e 

a efetivação dos documentos. devido 
ao grande número de alunos, os preços 
diminuem, facilitando dessa forma a 
emissão”, assinala.

a ação foi acompanhada pela di-
retora, que destacou que é um direito 
de todos possuírem seus documentos. 
“enquanto escola, buscamos meios de 
desenvolver ações de cidadania para 
nossos educandos”, pontua. 

Saúde escolar 

Aprimoramento 

PSe realiza ações preventivas e de orientação 

município realiza capacitação para conselheiros tutelares

a Secretaria de Saúde, em parceria 
com a Secretaria de educação, realizou, 
na última semana, ações do Programa 
Saúde na escola (PSe) junto ao Centro 
educacional Padre Luís muhl. as ações 
de cunho preventivo e de orientação 
em saúde abordaram temáticas como 
a postura correta e ações de acompa-
nhamento nutricional, com avaliação 
antropométrica, acompanhamento da 
pressão arterial, acuidade visual, ava-
liação odontológica, tracoma e acom-
panhamento vacinal.

a abordagem da postura correta 
foi realizada junto à sala de aula, onde 
o profissional fisioterapeuta que atua 
junto à unidade de saúde realizou de-
monstração da maneira correta de 
sentar, de pegar objetos do chão, do 
peso correto da mochila escolar, dentre 
outras demonstração práticas para a 
saúde da coluna.

Já a realização do acompanhamen-
to da equipe multiprofissional ocor-
reu junto à Unidade de Saúde, onde 
cada escolar recebeu atendimento de 
um profissional, tendo suas medidas 
antropométricas, acompanhamento 
vacinal, avaliação de acuidade visual, 
verificação de estado nutricional e si-
nais vitais aferidos pelos profissionais 
de enfermagem, avaliação odontológi-
ca disponibilizada pela equipe do con-

Alunos foram avaliados pela equipe profissional

Ascom Prefeitura

sultório odontológico, e investigação de 
tracoma e consulta médica realizada 
pelo profissional médico da saúde da 
família.

de acordo com a secretária de 
Saúde, maristela Valer, o PSe vem para 
solidificar as ações de promoção em 
saúde realizadas pelas esquipes de eSF 
e NaSF no âmbito escolar, sendo este 
um espaço privilegiado para construir 
políticas intersetoriais para melhoria 
da qualidade de vida dos educandos. 
“através de práticas de ação em saúde e 
de prevenção de agravos e de doenças 

podemos contribuir para o fortaleci-
mento do desenvolvimento integral, 
proporcionando aos escolares o en-
frentamento das vulnerabilidades que 
comprometem o desenvolvimento”, 
pontua.

a secretária destaca que após a 
avaliação os casos alterados serão en-
caminhados para resolutividade com 
a equipe multiprofissional. “Todos os 
problemas constatados serão comu-
nicados aos pais ou responsáveis e tra-
tados pela equipe multiprofissional”, 
assinala.

Considerando que o Conselho 
Tutelar é um órgão fundamental para 
a defesa dos direitos assegurados às 
crianças e adolescentes, o município 
de Flor do Sertão proporcionou, na 
última semana, uma capacitação aos 
membros deste colegiado. Participa-
rem também da ação a equipe técnica 
do Centro de referência da assistên-
cia Social (CraS), além de membros 
do Conselho municipal dos direitos 
da Criança e adolescente.

a capacitação, ministrada por 
Taíse maria Bortoluzzi, abordou as 
temáticas: o que é e como funcio-
na o Conselho Tutelar; a legislação 
que ampara o Conselho Tutelar; os 
direitos e deveres dos conselhei-
ros; o estatuto da Criança e ado-
lescentes; o público-alvo atingido 
pelo Conselho Tutelar; violência 
e maus tratos para com criança e 
adolescentes; visita domiciliar com 
entrevista e relatório de atividades; 

casos práticos; remuneração, di-
reitos, recondução, capacitação e 
perda do mandato; trabalho com o 
CmdCa; SINaSe e Plano Nacional 
de Convivência Familiar e Comu-
nitária; e habilidades com ética e 
postura profissional.

em breve o município também 
proporcionará aos conselheiros 
um curso de informática e redação, 
com o objetivo de aprimorar as téc-
nicas profissionais. 
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Educação

Orientação

Diversão

Alunos da Rede Municipal de 
Ensino recebem uniformes

Condutores de transporte escolar 
têm curso de aperfeiçoamento 

Comunidade da Consoladora 
receberá a Rua do Lazer

a Secretaria de agricultura e meio 
ambiente, em parceria com a Secretaria 
de Transportes e obras de maravilha, rea-
lizou, na sexta-feira (14), reunião de traba-
lho com os agricultores da Linha Chinelo 
Queimado. “essa é uma conversa entre 
administração e população. Se tiver algu-
ma colocação ou sugestão, esta é a hora”, co-
mentou o secretário de agricultura, Pedro 
Gilberto Ioris, ao iniciar o encontro.

de acordo com Ioris e o secretário 
de Transportes e obras, Neivo Sartori, o 
encontro teve como objetivo ouvir as ne-
cessidades da comunidade para, posterior-
mente, atender aos agricultores conforme a 
necessidade. “Gostaríamos de ressaltar que 
reformulamos os valores dos programas e 
do bônus fiscal para 2014. Com essas reu-
niões pretendemos atender bem todos os 

Ilaine Rohden/O Líder

Comunidade participou da reunião de trabalho

Hoje (22) será realizada mais uma 
edição da rua do Lazer, a partir das 14h30, 
na comunidade da Linha Consoladora.

de acordo com a coordenadora do 
projeto, Talita auler, haverá parcerias com 
a Secretaria de Saúde, que fará aferição 
de pressão e fornecerá informações va-
riadas; e com a Secretaria de agricultura, 
que realizará entrega de sementes de hor-
taliças e mudas de árvores. 

as crianças poderão se divertir na 
cama elástica, piscina de bolinhas, brin-
quedos infláveis, atividades recreativas, 
pintura facial, e os pais terão mateada. 
“Pela primeira vez uma comunida-

de do interior receberá uma iniciativa 
neste sentido e isso é motivo de orgu-
lho para toda a nossa administração”, 
destaca a prefeita de maravilha, rosi 
maldaner.

o roteiro de ônibus será o seguinte: 
Linha 1: Lª Tope da Serra, Lª Belo Ho-
rizonte, Lª São Paulo até a Lª Consola-
dora; Linha 2: Lª Caiapó, Lª Central até 
a Lª Consoladora. a saída dos ônibus 
será às 13h30.

a rua do Lazer é uma iniciativa das 
secretarias de assistência Social e de 
educação e dos departamentos de Cul-
tura e esporte.

Na última semana a Secretaria de 
educação de maravilha realizou um 
encontro com os motoristas que pres-
tam serviço de transporte escolar do 
município. 

de acordo com a responsável pelo 
transporte escolar da Prefeitura, Clau-
diane Simon, houve na ocasião curso 

de aperfeiçoamento com o palestrante 
Júlio César da Silveira, que discorreu 
sobre segurança no transporte. “o ob-
jetivo deste curso de formação foi sa-
lientar a importância da segurança no 
transporte escolar, pois muitas vidas 
dependem da boa capacitação dos 
transportadores”, comentou Claudiane.

Cleusa Regner/Ascom

Objetivo foi salientar a 
importância da segurança 
no transporte escolar

Definições
reunião de trabalho é realizada na Linha Chinelo 
Queimado

agricultores do município”, frisou Ioris.
Na ocasião foi realizada a prestação de 

contas de 2013 para aquela comunidade 
e destacado o aumento no movimento 
agropecuário do município, que fechou o 

ano com aumento de aproximadamente 
r$ 12 milhões. 

Ficou definido que nos próximos dias 
a equipe levará os maquinários para ini-
ciar os trabalhos na comunidade.

Divulgação

Carreta estará em frente à Prefeitura durante o sábado (22)

município receberá atendimento 
móvel do Hospital de Câncer 
de Barretos

CARRETA DA SAúDE 

Hoje (22) maravilha recebe a car-
reta da Saúde, na avenida euclides da 
Cunha, em frente à Prefeitura. o estado 
de Santa Catarina, pela primeira vez na 
história, receberá o atendimento móvel 
do Hospital de Câncer de Barretos/SP. 
o Hospital é especializado em trata-
mento e prevenção de Câncer e atende 
todo o Brasil.

de acordo com o secretário de 
Saúde, Jonas dall’agnol, uma das exi-
gências para que a carreta viesse para 
maravilha era a capacitação de uma 
profissional para atender os pacientes 
na data. dessa forma, a enfermeira Vir-
nalise Simão participou desta capaci-
tação em Barretos. “a carreta realizará 
exames de pele, próstata e colo de úte-
ro”, comenta o secretário.

durante a capacitação em Bar-
retos, Virnalise teve a oportunidade 
de conhecer a estrutura do hospital, 
bem como o Hospital de Câncer In-
fantojuvenil, talvez um dos momentos 
mais aguardados por todos. “o câncer, 

quando diagnosticado precocemen-
te, tem uma chance maior de cura e o 
cultivo de hábitos saudáveis de vida, 
como a prática de exercícios físicos, 
consumo de alimentos saudáveis, 
cuidados com a exposição ao sol das 

10h às 16h são peças aliadas na pre-
venção do câncer em geral”, comenta 
a enfermeira.

o objetivo da carreta é a melhoria 
na qualidade de vida daqueles que 
passam pela doença.

Enfermeira maravilhense Virnalise Simão recebeu capacitação em Barretos

durante a semana a prefeita de 
maravilha, rosi maldaner, a secretária 
de educação, roseméri rodrigues da 
Silva, e a coordenadora pedagógica, 
raquel rollwagen, realizaram a entre-
ga de uniformes escolares para turmas 
do Centro educacional mundo Infantil 
(Caic).

Todo o ensino Fundamental da 
rede municipal recebeu uma cami-
seta e uma calça de uniforme. “agora 
todos os nossos alunos poderão vir de 
uniforme, pois ano passado já havía-
mos fornecido camisetas para o ensino 

Fundamental”, comentou a secretária 
roseméri.

da educação Infantil, também 
receberão camisetas de uniforme as 
crianças que fazem parte da educação 
básica. “os uniformes escolares iden-
tificam e organizam uma escola. esta-
mos trabalhando muito para oferecer 
aos maravilhenses uma educação de 
qualidade e cada vez melhor”, frisou a 
prefeita rosi.

Nesta etapa, 1.024 alunos foram 
contemplados com uniformes. o total 
do investimento é de r$ 73.828,50.

Cleusa Regner/Ascom

Prefeita 
realizou a 
entrega dos 
uniformes aos 
alunos do CAIC
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COMPETIÇÃO

evento, que contou com a participação de 26 clubes, foi realizado na Linha Barro Preto
equipe Unidas da Linha São Paulo a é campeã dos Jogos dos Clubes de mães

ILAINE ROHDEN

os Jogos dos Clubes de mães foram 
realizados pela Secretaria de assistência 
Social, em parceira com o departamen-
to de esportes, no sábado (15). o evento 
ocorreu na Linha Barro Preto, durante 
todo o dia. Na ocasião foi servido almoço 
e lanches para mais de 600 mulheres, que 
participaram da competição.

Na oportunidade 26 clubes, formando 

67 equipes, participaram dos jogos, que 
foram prestigiados pela prefeita de mara-
vilha, rosi maldaner; a secretária de assis-
tência Social, Flávia Figueiredo; o diretor de 
esportes, marcelo Heinz; a coordenadora 
dos clubes de mães, Nilva michels; e co-
ordenadora do Centro de referência e as-
sistência Social (CraS), Nívea Campana; 
além de toda a equipe da assistência Social 
e do departamento de esportes.

a abertura do evento foi realizada 

com apresentações do Coral esperança 
do Peti e da dança Sênior. “agradecemos 
a presença de todos e ressaltamos que 
estamos muito felizes em poder ofere-
cer mais este dia diferenciado a todas as 
mães”, comentou Flávia.

a prefeita rosi parabenizou os gru-
pos pela participação no evento. “es-
tamos muito orgulhosos de podermos 
novamente proporcionar aos clubes de 
mães momentos diferenciados, como os 

Jogos dos Clubes de mães, que já ocorre-
ram no município no ano passado. Com 
toda a certeza esses jogos continuarão a 
se realizar durante a nossa administra-
ção e, a cada ano, haverá sempre novida-
des para os clubes”, frisou.

as mães puderam se divertir com o 
bingo, jogos de canastra e dominó, ma-
tinê, e participar da grande competição, 
que foram os jogos de bolãozinho. 

a equipe Unidas da Linha São Paulo 

a conquistou o 1º lugar, derrubando 165 
pinos. em 2º lugar ficou a equipe Flor de 
maio, da Linha Sanga Silva a, que derru-
bou 162 pinos. Com 158 pinos derruba-
dos, a equipe Progresso da Linha Barro 
Preto a ficou em 3º lugar. Na 4ª coloca-
ção, com 155 pinos derrubados, está a 
equipe Sempre alegria, da Linha Gua-
raipo B. o 5º lugar ficou com a equipe 
Unidas Venceremos, da Linha arabutã 
a, que teve 153 pinos derrubados.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder 

Organizadores prestigiaram o evento 

Competidoras fizeram o juramento dos jogos Coral Esperança, do Peti, apresentou algumas canções 

Equipe Unidas Venceremos, da Linha Arabutã A, ficou em 
quinto lugar

Em quarto lugar ficou a equipe Sempre Alegre, da Linha 
Guaraipo

Com 158 pinos, equipe Progresso, da Linha Barro Preto A, 
ficou em terceiro lugar

Flor de Maio da Linha Sanga Silva A ficou em segundo lugar Com 165 pinos, a equipe Unidas, da Linha São Paulo A, 
conquistou o primeiro lugar

Mães da Linha São Paulo comemoraram o primeiro lugar

Dança Sênior também marcou presença Prefeita parabenizou as mães pela participação Competição principal foi o bolãozinho

Mulheres receberam informações sobre saúde Almoço foi servido para aproximadamente 600 pessoas Bingo divertiu as mães e ofertou diversos prêmios 



 -  MARAVILHA  -  S C, 22  de março de 2014

Maravilha
M/04

estão em exposição temporária algumas peças do acervo 
do museu, como máquinas de escrever, registradoras, 
calculadoras e microcomputadores

museu Padre Fernando Nagel realiza 
exposição temporária de máquinas

CULTURA

o museu municipal Padre 
Fernando Nagel tem por fina-
lidade proporcionar à popula-
ção de maravilha e região co-
nhecimento e preservação do 
patrimônio cultural e histórico 
do município. de acordo com 
a diretora de Cultura, rosi rei-
chert, por este motivo estão em 
exposição temporária algumas 
peças do acervo do museu, como 
máquinas de escrever, registra-
doras, calculadoras, microcom-
putadores, além das peças em 
exposição permanente, como 
móveis que pertenceram à Com-
panhia Territorial Sul Brasil, 
animais, rochas, entre outros. 
“Para a 12ª Semana Nacional de 
museu, que ocorre de 12 a 16 de 
maio – em comemoração ao dia 
Internacional de museus (18 de 
maio) e o aniversário de cria-
ção do museu municipal (15 de 

Visitas podem ser feitas em horário comercial e não têm custo

maio) – está sendo organizado 
uma exposição com o tema pro-
posto pelo Instituto Brasileiro de 
museus (Ibram): ‘museus: as co-
leções criam conexões’”, explica a 
diretora.

Conforme a responsável pelo 
museu, elisandra Benelli, as vi-
sitas podem ser feitas em horá-
rio comercial e não têm custo. 
“É uma forma de valorizarmos a 
nossa história”, frisa elisandra.

Cleusa Regner/Ascom

Melhorias
Casa da Cidadania agora trabalha 
com kit de assinatura digital

a Prefeitura de maravilha, por meio 
do Setor de Informática, adquiriu um 
kit de assinatura digital para ser utiliza-
da pela Casa da Cidadania.

de acordo com a equipe do Sine 
de maravilha – diretora marli Tumele-
ro e assistente administrativo atenor 
Wazlawik, com a aquisição do equipa-
mento o atendimento será melhorado, 
tornando mais rápida a confecção das 
Carteiras de Trabalho. “Isso aumentará 
a qualidade, sendo que não será mais 
necessário o trabalhador trazer as fotos, 
pois estaremos tirando na hora”, frisou a 
equipe.

Conforme Wazlawik, as digitais 
também serão coletadas por meio de 
um sistema moderno. Não há mais ne-
cessidade de sujar os dedos com tinta 
preta e a assinatura também será digita-

lizada. “a tecnologia deve ser usada em 
benefício dos contribuintes, melhoran-
do o atendimento e diminuindo o cus-
to, pois não haverá mais necessidade de 
pagar pelas fotos e diminuirá a correria 
e perda de tempo”, explica.

Para a diretora marlei, o valor in-
vestido é de r$ 3 mil. “Fizemos o pe-
dido para a prefeita rosi, colocando os 
benefícios que isso iria proporcionar a 
todos os maravilhenses, maravilha é o 
único município da região que possui 
este sistema. a procura por emissão de 
Carteira de Trabalho é grande. Nestes 
primeiros dois meses já fizemos 274 
Carteiras de Trabalho, entre primeiras e 
segundas vias. e este novo equipamen-
to chega para melhorar o atendimento 
a todos que nos procuram”, comple-
menta marlei.

Equipe do 
Sine diz 
que o kit de 
assinatura 
digital 
beneficiará 
população

Cleusa Regner/Ascom
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HOMENAGEM

Peça teatral proporcionou às mulheres do município um dia de boas gargalhadas
evento “dia da mulher” reúne cerca de mil mulheres 

No último sábado (15) ocorreu, 
no Centro Cultural 25 de Julho de 
Cunha Porã, o “dia da mulher”. o 
encontro contou com a presença de 
aproximadamente mil mulheres, que 
prestigiaram a apresentação da peça 
“Comadres”, realizada pelo grupo te-
atral duavesso CIa de Teatro. À tarde 
de homenagens foi organizada pelo 
munícipio de Cunha Porã, em par-
ceria com as secretarias municipais 
e a Gasmov. “a peça proporcionou 
às mulheres do município um dia de 
boas gargalhadas”, enalteceram os or-
ganizadores. 

a apresentação teatral encantou 
as participantes do evento, o tema 
cômico do espetáculo envolveu o 
público, fazendo este sentir-se dentro 
de um enredo popular. entrelaçado 
às histórias e fofocas do cotidiano de 
duas comadres, com seus cochichos, 
malícias e olhares cômicos. o silên-
cio não fez parte do espetáculo, pois 
os personagens fizeram das fofocas 

um trampolim, saltando do real para 
o imaginário por meio de um cená-
rio que foi modificando-se durante a 
apresentação.

o espetáculo teve diversas surpre-
sas, principalmente quando se falou 
das bolsas das mulheres, quando sur-
giram objetos femininos de uso diário 
na bolsa da primeira-dama do muni-

cípio, Bruna Bankow ebeling. após o 
espetáculo foi servido coquetel às par-
ticipantes. o evento contou ainda com 
o sorteio de vários prêmios.

estiveram presentes o prefeito, 
Jairo ebeling; a primeira-dama, Bruna 
Bankow ebeling; a noiva do vice-pre-
feito douglas Gollmann, Fernanda 

Cavalli; a esposa do deputado estadual 
mauro de Nadal (PmdB), Luciane de 
Nadal; e os edis da Câmara de Verea-
dores de Cunha Porã.

Fotos: Ascom Prefeitura

Coquetel foi servido às presentes Mais de mil mulheres prestigiaram a peça teatral 

Espetáculo teve grande aproximação com o público 

Administração Municipal, secretarias e Gasmov estiveram empenhados na realização do evento  

Educação
Secretária da Educação realiza 
reunião com as diretoras dos 
estabelecimentos da rede municipal

Na última terça-feira (11) ocorreu, 
no Salão Nobre da Prefeitura, reunião 
com as diretoras dos Centros de educa-
ção Infantil, da escola Núcleo Número 
Um, juntamente com as diretoras pe-
dagógicas do município. o encontro 
foi organizado pela Secretaria da edu-
cação, contando com a participação da 
secretária da pasta, Crisane Frey, que 
dirigiu a reunião.

o encontro tratou diversos assun-
tos, sendo definidas as atividades que 
serão realizadas durante o decorrer do 
ano. Na ocasião também foram defi-
nidas atividades que serão realizas na 
Páscoa com os alunos da rede muni-

cipal. Sobre a orientação da secretária 
Crisane, as diretoras elaboraram um 
relatório sobre o funcionamento dos 
estabelecimentos atualmente. Na oca-
sião foi apresentada a nova diretora do 
Centro de educação Infantil alice Silva 
Winckel, regane ribeiro.

além dos demais assuntos tratados, 
a reunião contou com a participação 
das coordenadoras do Projeto de Con-
tação de História do município, profes-
soras eliane Becker e Noeli Nilson. as 
coordenadoras avaliaram o projeto até 
o momento de forma positiva, contan-
do suas experiências e novidades para 
o decorrer do ano.

Ascom Prefeitura

Diretoras delimitaram trabalhos para 2014 
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ambos são destinados a agricultores e não têm custos 
aos participantes

Secretaria de agricultura e 
Senar/SC realizam mais 
dois cursos

MARAVILHA 

ocorreu entre a quarta (19) e 
a sexta-feira (21), na Linha Gua-
raipo, curso de fabricação casei-
ra de biscoitos e pães. de acordo 
com o responsável pelas capaci-
tações, Paulo Lanius, o curso foi 
realizado no salão da comunida-
de. “o curso teve a parceria da 
Secretaria de agricultura e Se-
nar/SC, sendo que a instrutora 
foi Ivanilda Scandolara Klein, de 
São miguel do oeste”, comenta. 
Conforme Lanius, as inscrições 

foram realizadas com a conse-
lheira da comunidade, Neli Nava. 

Já na próxima segunda (24) e 
terça-feira (25) haverá curso de 
qualidade do leite na Linha Cabe-
ceira do Iraceminha, também com 
a parceria da Secretaria de agricul-
tura e Senar/SC.

o curso tem por objetivo repas-
sar informações técnicas aos agri-
cultores para melhorar a qualidade 
do leite. “este acontecerá no salão 
da comunidade, sendo que comu-

nidades vizinhas podem participar. 
o início será às 9h, seguido de al-
moço no local”, explica Lanius.

os agricultores interessados em 
participar podem entrar em conta-
to com a conselheira ely Klein, da 
Cabeceira do Iraceminha, ou com 
a Secretaria da agricultura. a ins-
trutora deste curso será a médica 
veterinária marina Botega, do 
Senar/SC.

ambos os cursos não terão 
custos aos participantes.

Encomendas 
Agricultura de Maravilha realiza 
pedido de alevinos

a Secretaria de agricultura e meio 
ambiente de maravilha está realizan-
do pedidos de alevinos. de acordo 
com o secretário Pedro Gilberto Ioris, 
as espécies disponíveis são Carpas 
Húngara, Capim, Cabeça Grande, 
Prateada e Colorida, Jundiá Cinza, 
Lambari, Grumatã, Tilápia, Pacú, Pia-

va, Piracanjuba, Surubin Pintado e 
dourado. “o preço varia conforme a 
espécie”, destaca.

a encomenda e o pagamento de-
verão ser realizados na Secretaria até o 
dia 27 de março. “a entrega será no dia 
1º de abril, das 7h30 às 11h, na Secreta-
ria da agricultura”, explica Ioris.

Cerca de 30 mil alevinos foram entregues a 100 agricultores em 
dezembro de 2013

Seminário
arcafar Sul e Instituto Souza Cruz realizam capacitação para educadores

a arcafar Sul e o Instituto Souza 
Cruz realizaram, entre a terça (18) e 
quinta-feira (20), Seminário de For-
mação de educadores do Programa 
Novos rurais. o seminário foi reali-
zado no maravilhas Park Hotel.

Conforme os organizadores, o 
objetivo do encontro foi capacitar 
os educadores das quinze Casas 
Familiares rurais (CFr) onde a me-
todologia será aplicada em 2014. 
Participaram do seminário aproxi-
madamente 30 educadores de Santa 
Catarina, rio Grande do Sul e Para-
ná, além de representantes do Ins-
tituto Souza Cruz e da associação 
regional das Casas Familiares ru-
rais do Sul do Brasil (arcafar/Sul), à 
qual as CFrs estão ligadas. o evento 
contou também com a participação 
de eliandro Giongo, gerente-execu-
tivo do Centro de desenvolvimento 
do Jovem rural (Cedejor), que fez 
um workshop sobre elaboração de 
projetos.

a capacitação dos educadores 
tem como base o livro didático No-
vos rurais, elaborado pelos profes-

sores Wilson Schmidt e Valério alé-
cio Turnes, e pela agrônoma Thaise 
Costa Guzzatti. os participantes 
foram habilitados nos conteúdos 
que compõem o material didático.

Abertura
a abertura oficial foi realizada 

na terça-feira (18) e contou com 
a participação do gerente de Sus-
tentabilidade da Souza Cruz, allan 
Grabarz; do secretário de agricul-
tura de maravilha, Pedro Gilber-
to Ioris; presidente do Sindicato 
dos Trabalhadores na agricultura 
Familiar (Sintraf ) de maravilha e 
região, Gilson Farinon; vereador 
de maravilha eder moraes; do co-
ordenador da arcafar/Sul no rio 
Grande do Sul, Volnei Zonta; e su-
pervisor e orientador pedagógico 
da arcafar/Sul, José Luiz Lorenzini. 

Lorenzini destacou que os par-
ticipantes terão que implantar em 
suas propriedades o aprendizado 
adquirido no seminário. “o prin-
cipal objetivo deste treinamento 
é que possamos formar, sempre e 

Aproximadamente 30 educadores participaram do seminário 

Renata Mattia/O Líder

mais, jovens empreendedores nas 
áreas rurais, incentivando a suces-
são familiar e a formação de novos 
líderes”, frisa. 

Programa Novos Rurais
aplicado em parceria com en-

tidades de educação formal e orga-
nizações contextualizadas ao rural, 
o programa Novos rurais oferece 
novas habilidades e competências 

aos egressos e estudantes do en-
sino médio/Técnico dessas ins-
tituições, transformando-os em 
agentes capazes de agregar valor 
aos produtos e serviços da agri-
cultura familiar.

o Novos rurais é gerido pelo 
Instituto Souza Cruz, responsável 
pela formatação da metodolo-
gia, elaboração dos materiais de 
formação, sistematização de in-

formações e estabelecimento de 
indicadores de avaliação.

o programa é dividido em 
duas fases. Na primeira os jovens 
participam de módulos de for-
mação, com conteúdos comple-
mentares aos do ensino médio, 
voltados para a gestão de proje-
tos rurais sustentáveis, com foco 
na diversificação. Nesta fase são 
ministrados temas como Novo 
rural, empreendedorismo na 
agricultura familiar, políticas pú-
blicas, elaboração de projetos, 
entre outros.

Já na segunda fase são sele-
cionados os jovens aptos para 
transformar seus projetos de 
empreendedorismo, elaborados 
no ensino médio/Técnico em 
unidades de referência. o obje-
tivo é que estes novos empreen-
dimentos, implantados nas pro-
priedades rurais dos educandos, 
tornem-se referência para as 
comunidades onde estão inseri-
dos. os recursos financeiros são 
disponibilizados pelo programa.
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L’WREN SCOTT 
a estilista e modelo L’Wren Scott, namo-

rada de mick Jagger, foi encontrada morta na 
última segunda-feira (17) em seu apartamen-
to em Chelsea, Nova York, segundo informou 
um porta-voz do cantor à agência France 
Presse.

Scott, de 49 anos, foi achada em casa por 
sua assistente por volta das 10h (horário local), de acordo com a 
BBC. a polícia está tratando o caso como suicídio, no entanto, os 
médicos legistas ainda não determinaram uma causa oficial da 
morte.

Segundo a agência eFe, ela foi encontrada pendurada pelo 
pescoço por um cachecol. ao chegar no local, as equipes de 
emergência constataram a morte da mulher.

Um porta-voz de mick Jagger disse que o cantor está “com-

pletamente chocado e devastado” pela morte de sua namorada.
após deixar sua carreira de modelo, Scott se tornou estilista, 

e entre suas admiradoras se encontravam a primeira-dama dos 
estados Unidos, michelle obama, e a atriz Nicole Kidman. L’Wren 
Scott e mick Jagger mantinham um relacionamento desde 2001.

ALPIDIO INACIO KERKOVEN
Faleceu na última terça-feira (18), com 58 anos, no Hospital 

regional de São miguel do oeste. Seu corpo foi velado na capela 
da Funerária Franke e sepultado no cemitério municipal de ma-
ravilha.

NILTO REISNER 
Faleceu na última quarta-feira (19), com 67 anos, em sua re-

sidência. Seu corpo foi velado no salão da Linha Tope da Serra e 
sepultado no cemitério da comunidade.

No TrÂNSITo SomoS TodoS PedeSTreS!

Major
Segalin

as mulheres no trânsito
Para tratarmos desse assunto, vamos recorrer a informações constantes em 

reportagens do site “portaldotrânsito”, Postado em 08/03/2014, por mariana Cze-
rwonka, em comemoração ao dia Internacional da mulher, adaptadas, obviamen-
te, para a realidade da nossa coluna.

as mulheres têm muito a comemorar nos últimos tempos: independência fi-
nanceira, sucesso na carreira conciliando com a maternidade e também o fato de 
serem boas motoristas. É o que mostram as estatísticas.

as estatísticas mais confiáveis são do ano 2010, de acordo com dados do Siste-
ma de Informação de mortalidade (SIm), 42.844 brasileiros foram vítimas fatais no 
trânsito do país naquele ano, com 5.250 mortes a mais que em 2009, quando foram 
registrados 37.594 óbitos.

em 2013, as principais vítimas de acidentes de trânsito indenizados pelo Segu-
ro dPVaT foram homens, somando 76%. Quando observada a faixa etária, a maior 
incidência de pagamentos foi para vítimas entre 18 e 34 anos (50,9%) predominan-
temente para o sexo masculino (40%).

o menor índice das mulheres nas estatísticas de trânsito também é levado em 
conta pelas empresas seguradoras de veículos. Uma mulher casada, com mais de 
30 anos, chega a pagar 20% a menos de seguro que um homem nas mesmas con-
dições.

Segundo Celso mariano, especialista em trânsito e diretor da Tecnodata edu-
cacional, o fato de a mulher ser mais cuidadosa tem muitas explicações, inclusive 
culturais. “elas começaram a dirigir com mais cautela, já que as ruas eram tidas 
como um ambiente tipicamente masculino. além disso, elas têm o instinto ma-
terno que, no trânsito, se manifesta como um maior cuidado para evitar acidentes 
e proteger a vida”. ele afirma também que o preconceito com a mulher no trânsi-
to ainda é grande. “as pessoas não sabem, mas muitas mulheres participam dos 
bastidores da organização do trânsito, como diretoras de ensino, instrutoras em 
Centros de Formação de Condutores, e em decisões estratégicas, educacionais e 
de organização nos órgãos que administram o trânsito nas cidades e rodovias”. o 
especialista dá dicas para que elas não se tornem objeto de crítica. “É preciso se 
interessar e cuidar da manutenção do veículo, trocar o óleo, não deixar acabar o 
combustível e inclusive calibrar os pneus. São atitudes simples, mas que fazem a 
diferença para aumentar a segurança e para evitar os principais motivos de crítica 
masculina”, conclui.

No dia a dia do trânsito fica bem visível, inclusive na nossa região oeste catari-
nense, o número bem menor de mulheres que se envolvem em acidentes, isso tam-
bém é verdadeiro se levarmos em consideração as autuações pelo cometimento de 
infrações de trânsito, em número bem inferior para o sexo feminino.

Não existe estatística confiável que leve em conta os acidentes envolvendo 
mulheres, comparando-os proporcionalmente ao número efetivo de mulheres no 
trânsito em relação ao número de homens, por certo a quantidade de mulheres no 
trânsito é bem menor, porém, não se pode vendar os olhos para algumas verdades 
e constatações: as mulheres se envolvem menos em acidentes, cometem menos 
infrações e são muito mais cautelosas, seja qual for o papel que exercem nas vias 
públicas.

Corpo de Bombeiros de maravilha também participou 
do exercício 

Bombeiros realizam treinamento 
para salvamento aquático 

empresa Serpil móveis é assaltada

EXTREMO-OESTE

Pinhalzinho

o 12º Batalhão de Bombeiros 
militar de Santa Catarina, com sede 
em São miguel do oeste, realizou 
na sexta-feira (14), em Itapiranga, 
um treinamento simulado de res-
gate em águas rápidas e condução 
de embarcações de sua Força-Tare-
fa. Como cenário foi utilizado o rio 
Uruguai.

mais de 25 bombeiros militares 
dos diversos quartéis da área do 12º 
BBm estiveram mobilizados neste 
treinamento, em que foram avalia-
das as capacidades operacionais e 
técnica dos integrantes em opera-
ções de resgate em águas rápidas. o 
treinamento teve em sua primeira 
parte instrução teórica sobre ma-
nutenção básica em motores de 
embarcações e instrução prática de 
manuseio de botes e barcos. No pe-
ríodo vespertino o efetivo simulou 
resgate de vítima em correnteza e 
transposição do rio com botes em 
locais de difícil acesso devido à for-
ça das águas.

Conforme o comandante da FT-
12, tenente michael magrini, este 
é o terceiro treinamento realizado, 
sendo que o primeiro enfatizou 
operações com produtos perigosos 
e, o segundo, busca e resgate terres-
tre. outras instruções serão organi-
zadas no segundo semestre de 2014 

para aperfeiçoar operacionalmente 
os militares.

o treinamento foi acompanha-
do pelo major marcelo Fiório, co-
mandante interino do 12º BBm, o 
qual teve a primeira oportunidade 
de conferir a capacidade operacio-
nal dos bombeiros militares inte-
grantes da Força-Tarefa 12.

Sobre a Força-Tarefa do CB-
MSC

a Força-Tarefa foi criada em 
2011 para a pronta resposta espe-
cializada em eventos críticos (de-

sastres naturais extremos, incêndios 
florestais, etc.). ela é formada por 
grupos de cerca de 12 bombeiros, 
descentralizados nos diferentes Ba-
talhões no estado, especialmente 
capacitados e dotados de recursos 
materiais específicos para a utiliza-
ção em situações de deslizamentos, 
estruturas colapsadas, enchentes e 
inundações, incêndios florestais e 
outros desastres. a cada semestre, 
as Força-Tarefa de cada Batalhão 
são submetidas a treinamentos e si-
mulados, como o realizado em Ita-
piranga pela FT12.

Ascom BM

A Força-Tarefa foi criada em 2011 para a pronta resposta especializada em 
eventos críticos e o último treinamento foi no Rio Uruguai, em Itapiranga

Por volta das 03h da madru-
gada da última quinta-feira (19) 
a central de monitoramento ele-
trônico da empresa de vigilân-
cia teria disparado o alarme da 
empresa Serpil móveis. Na oca-
sião, os vigias da empresa deslo-
caram-se para o local no intuito 
de fazer a vistoria. No momento 

que o funcionário da empresa 
de vigilância chegou no local, 
foi rendido por quatro homens 
armados. 

Conforme a vítima, alguns 
dos homens aparentavam estar 
com colete balístico por baixo 
das vestes, também portavam rá-
dios comunicadores. Na empre-

sa, os vigilantes foram rendidos e 
os autores obrigaram os mesmos 
a ajudarem a carregar o cofre da 
empresa na camioneta, também 
de propriedade da empresa. 

em rondas foi localizado o 
veículo utilizado na fuga esta-
cionado próximo ao Ferro Velho 
Silva, porém sem o cofre. 

Maravilha
Caminhonete perde o controle 
e sai da pista na BR-282

Na tarde da última quarta-feira 
(19), por volta das 15h20, as guarni-
ções do auto Socorro de Urgência, 
do auto Bomba Tanque resgate e a 
equipe da Unidade de Suporte Bási-
co do SamU deslocaram-se até a Br-
282, no interior do município de Ira-
ceminha, para atendimento de uma 
saída de pista de uma caminhonete 
Silverado de maravilha, conduzida 
por um jovem de 21 anos.

Conforme o Corpo de Bombei-

ros, o jovem foi atendido e conduzido 
pela viatura do SamU até o hospital. 
Também estava no veículo outra víti-
ma, de 23 anos, que no momento da 
chegada dos Bombeiros encontrava-
se com os sinais vitais estáveis, apre-
sentando ferimentos na região parietal 
do crânio e dor no ombro esquerdo. 
após realizados os procedimentos de 
avaliação e imobilização, a vítima foi 
conduzida ao pronto-socorro do Hos-
pital São José de maravilha.

No veículo estavam dois jovens que saíram ilesos

Ilaine Rohden/O Líder
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Várias foram as 
modalidades 
da competição: 
futsal masculino 
e feminino, 
atletismo, 
handebol, 
voleibol, tênis de 
mesa, xadrez e 
futebol (moleque 
Bom de Bola)

maravilha conhece vencedores 
da competição 

entre os dias 10 e 19 de março 
ocorreram os Jogos escolares de 
Santa Catarina (Jesc) 12 a 14 anos e 
o moleque Bom de Bola – fase mu-
nicipal, em sua grande maioria, no 
Ginásio de esportes Carlos alberto 
Begrow. Conforme o diretor de es-
portes, marcelo Heinz, e o diretor 
técnico, edinar Zardo, várias foram 
as modalidades da competição: fut-
sal masculino e feminino, atletismo, 
handebol, voleibol, tênis de mesa, 
xadrez e futebol (moleque Bom de 
Bola).

Atletismo
Na modalidade de atletismo, 

nos 75 metros feminino, as pri-
meiras três classificadas foram: 
Tainara Buss e Camila rubia alves 
de oliveira, ambas do Centro edu-
cacional Vereador raymundo Veit; 
e Steffany Soares, do Centro educa-
cional monteiro Lobato.

Nos 75 metros masculino: Jo-
csã Lopes, do Centro educacional 
Universo do Saber (Ceus); Carlos 
ramos Jucelino, da eeF Juscelino 
Kubitschek de oliveira; adriano 
França, do Centro educacional 
monteiro Lobato.

Nos 250 metros feminino: Tai-
nara Buss e Camila rubia alves de 
oliveira, ambas do Centro educa-
cional Vereador raymundo Veit; 
Franciéli, do Centro educacional 
mundo Infantil (Caic).

Nos 250 metros masculino: 
Wellington da Silva, do Centro edu-
cacional Vereador raymundo Veit; 
dieison elian, do Centro educa-
cional mundo Infantil (Caic); Lucas 
Viebratz, do Centro educacional 
Universo do Saber (Ceus).

Nos 1000 metros feminino: In-
dianara da Silva, do Centro edu-
cacional monteiro Lobato; Stefany 
Soares, do Centro educacional 
monteiro Lobato; Gabriela, do Cen-
tro educacional monteiro Lobato.

Nos 1000 metros masculino: 
Bruno, do Centro educacional Uni-
verso do Saber (Ceus); elias andré 
dos Santos engler, da eeB João 
XXIII; Giliandro, do Centro educa-
cional monteiro Lobato.

Nos 80 metros com barreiras 
masculino: Claudir Weslei Soliane, 
da eeB João XXIII; Lucas Coelho, da 
eeB João XXIII; matheus, do Centro 
educacional mundo Infantil (Caic).

Nos 80 metros com barreiras fe-
minino: Luyana de oliveira, da eeB 
Nossa Senhora da Salete.

No revezamento 4 X 75 metros 
masculino: Jocsã Lopes, Lucas, 
João, Bruno, do  Centro educacio-
nal Universo do Saber (Ceus); elias, 
Lucas, Gabriel, Guilherme, da eeB 
João XXIII; Giliandro, adriano, 
João, Leandro: do Centro educacio-
nal monteiro Lobato.

No revezamento 4 X 75 metros 
feminino: Indianara, Stefany, Ga-
briela, Josilene, do Centro educa-
cional monteiro Lobato.

No salto em altura masculino: 
Claudir Weslei Soliane, da eeB João 
XXIII.

No arremesso de peso mas-
culino: Pedro da Silva, do Centro 
educacional monteiro Lobato; davi 
andrade, do Centro educacional 
monteiro Lobato; Pedro Henrique 
Kirst, da eeB Nossa Senhora da Sa-
lete.

No arremesso de peso feminino: 
Leticia Klein, do Centro educacio-
nal mundo Infantil (Caic); daiane 

Pribe, da eeF Juscelino Kubitschek 
de oliveira.

No lançamento de disco mas-
culino: davi andrade, do Centro 
educacional monteiro Lobato; Pe-
dro da Silva, do Centro educacional 
monteiro Lobato; João miranda, do 
Centro educacional Universo do 
Saber (Ceus).

No lançamento de dardo mas-
culino: Carlos ramos, da eeF Jus-
celino Kubitschek de oliveira; ma-
theus Faria, do Centro educacional 
mundo Infantil (Caic); elias andré 
dos Santos engler, da eeB João 
XXIII.

No salto em distância masculi-
no: Leandro, do Centro educacio-
nal mundo Infantil (Caic); Claudir, 
da eeB João XXIII; Wellington, do 
Centro educacional Vereador ray-
mundo Veit.

No salto em distância feminino: 
Vitória machado, da eeB João 
XXIII; Indianara Silva, do Centro 
educacional monteiro Lobato; ale-
xia Biazussi, do Centro educacional 
Universo do Saber (Ceus).

Futebol 
Nesta modalidade, as escolas 

campeãs foram, no masculino: eeB 
João XXIII, em 1º lugar; eeB Nossa 
Senhora da Salete, em 2º lugar; e Ce 
mundo Infantil, em 3º lugar.

Na categoria feminino, em 1º 
lugar o Ce mundo Infantil; em 2º 
lugar a eeF Juscelino Kubitschek de 
oliveira.

Campeãs do futebol  

Xadrez
Na modalidade de xadrez, as pri-

meiras seis colocações no masculino, 
respectivamente, ficaram com os es-
tudantes: Claudir Soliani, da eeB João 
XXIII; matheus Klement, do Centro 
educacional Universo do Saber; eric 

Tonello, da eeF Juscelino Kubitschek 
de oliveira; matheus Cella, da eeB 
João XXIII; eduardo Cobs, do Ce ray-
mundo Veit; matheus drumm, da 
eeF Juscelino Kubitschek de oliveira.

No feminino não houve partici-
pantes.

Campeões 
de xadrez 
obtiveram 
bom 
desempenho

Voleibol
Na modalidade de voleibol, as 

primeiras três colocações para o 
feminino, respectivamente, foram 
para as escolas: eeB Santa Terezi-

nha, eeB João XXIII e eeB Nossa Se-
nhora da Salete.

No masculino, os dois primeiros 
lugares foram, respectivamente, para 
as escolas Ceus e eeB João XXIII.

Modalidade de voleibol masculino e feminino definiu os campeões

Handebol
Na modalidade de handebol, 

na categoria feminina, a 1ª colo-
cação foi para o Ce monteiro Lo-
bato.

Na categoria masculino, o 
1º lugar foi para a eeF Juscelino 
Kubitschek de oliveira; o 2º lugar 
para o Ceus e o 3º lugar para o Ce 
monteiro Lobato.

Campeãs do futsal feminino e masculino  

Tênis de mesa
Na categoria masculina, as pri-

meiras oito colocações, respectiva-
mente, foram: Guilherme Buzatto, 
do Ce Vereador raymundo Veit; 
Vinicius Pinheiro, Ceus; Gilberto 
Baron, do Ce Vereador raymundo 
Veit; daison reibeiro, da eeF Jusce-

lino Kubitschek de oliveira; Gabriel 
Simich Simon, da eeB João XXIII; 
anderson ribeiro, da eeF Juscelino 
Kubitschek de oliveira; Lucas Coe-
lho, da eeB João XXIII; e andrei Vie-
gas, do Ce mundo Infantil.

Na categoria feminina não 
houve participantes.

No tênis de mesa foram premiados os quatro melhores jogadores 

Futsal
Na modalidade de futsal, cate-

goria feminina, as primeiras três 
colocações foram para as escolas 
Ce mundo Infantil, eeB Nossa Se-
nhora da Salete e Ce monteiro Lo-

bato.
No masculino, as colocações 

foram as seguintes: Ceus em 1º lu-
gar; Ce monteiro Lobato em 2º lu-
gar; eeB Nossa Senhora da Salete 
em 3º lugar.

Fotos: Cleusa Regner/Ascom
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Nos últimos dias de janeiro, Paulo Sérgio Carraro conversou com 
a equipe de reportagens do jornal o Líder, informando que havia 
terminado as fases de teste e aguardava a confirmação da convocação

maravilhense é convocado para 
a Seleção Brasileira de Voleibol 

DESTAQUE  

RENATA MATTIA

“ainda não estou acreditando na 
notícia, afinal, quando um grande 
sonho torna-se realidade a alegria 
é imensa. Quando a mãe me ligou 
contando a novidade, fiquei mais um 
menos um minuto sem falar nada, 
tentando entender o que estava acon-
tecendo”, disse o maravilhense Paulo 
Sérgio Carraro, que recebeu na última 
terça-feira (18) a notícia da convoca-
ção para a Seleção Brasileira de Volei-
bol, categoria sub-16. 

Na edição do dia 22 de janeiro, 
a equipe de reportagem do jornal o 
Líder conversou com o atleta mara-
vilhense Paulo Sérgio Carraro, de 14 
anos e com 2 metros de altura, que 
estava aguardando a definição da 
Confederação Brasileira de Voleibol 
(CBV), após ter feito alguns testes para 
fazer parte da Seleção Brasileira de 
Voleibol – categoria sub-16. e nesta 
semana, para a alegria do atleta e de 
seus familiares, a convocação foi efe-
tivada. “Não tenho como descrever a 
sensação de quando minha mãe falou 
que eu estava na lista dos convocados, 
sei lá, ainda não caiu a ficha. Neste 
momento tenho tantas pessoas para 
agradecer, que me ajudaram a chegar 
onde estou hoje. Começando pela mi-
nha mãe, Veroni Carraro, e meu irmão 
Gian Carlos, que sempre me incenti-
varam a começar a jogar. Foram eles 
que deram forças para nunca desistir 
do que é meu e correr atrás dos meus 

Divulgação

Etapa da seleção para a convocação
sonhos, por mais impossíveis que pos-
sam ser”, diz Paulo.

o atleta ressaltou a importância 
da equipe da associação maravilha de 
Voleibol (amV) para esta conquista. 
“Tenho muito a agradecer a equipe 
amV, que me deu os primeiros pas-
sos no vôlei, ao diego rodarte, por 
me mostrar e me ensinar o melhor 
deste esporte, por me ajudar a iniciar 
em um clube e me dar tantas opor-
tunidades. ao adenir Bonamigo e 
o ao Thomas Zardo, por sempre me 
ajudarem a melhorar meus funda-
mentos. a toda equipe adulta amV 
que sempre me apoiou e buscou me 
ajudar sempre. Tenho muito a agra-
decer também às equipes aProV de 
Chapecó e aPaV Concórdia, por me 
darem a oportunidade de me juntar a 
suas equipes, e devo muito também a 
toda a equipe Kyrios Sport School, que 
me mostrou todos os lados do voleibol 
e me ensinou muitas coisas sobre o 
mesmo, e me ajudou a chegar à Sele-

ção Brasileira de Voleibol”, enalteceu.   

Próximos passos após 
a convocação 

Conforme o atleta, nos próximos 
dias continuará treinando em mara-
vilha. “Com relação às datas da ida 
para Saquarema/rJ, onde ocorrem os 
treinamentos, ainda não estão defini-
das. de acordo com os técnicos, nos 
próximos dias eles estarão nos repas-
sando mais informações”, disse.

Paulo diz que ainda durante este 
período realizará todos os testes e 
exames que são pedidos pela sele-
ção. “Como estaremos participando 
de uma competição na Venezuela, 
representando o Brasil, está também 
é uma oportunidade de deixar tudo 
organizado”, ressalta.

o atleta está ansioso para a sua 
estreia frente à Seleção Brasileira. 
“durante os dias 14 a 27 de julho es-
taremos representando o Brasil numa 
competição na Venezuela”, conta. 

outro assunto debatido na entre-
vista foi com relação aos gastos e aos 
estudos. “os técnicos nos esclarece-
ram que, com relação aos estudos, 
eles compensam no próprio centro 
de treinamentos. e na categoria que 
estou não recebo nada para jogar, po-
rém, somos livres de todos os tipos de 
gastos, desde fardamento até mora-
dia”, conta.

“É um orgulho muito grande po-
der estar representando maravilha na 
Seleção Brasileira de Voleibol. mais 
uma vez agradeço a todos me que au-
xiliaram para chegar neste momento”, 
finalizou. 

Maravilha

Flor do Sertão 

Pedal Maravilha promove a 3ª Etapa do 
Desafio Desbravadores 

Campeonato Municipal de Futebol Suíço 
Taça Sicoob tem sequência

o grupo Pedal maravilha, juntamen-
te com o departamento de esportes e 
acema de maravilha, promove, no pró-
ximo dia 13 de abril, em frente à Praça 
Cidade das Crianças, a 3ª etapa do Cir-
cuito desafio desbravadores.  “este é um 
evento que tem a finalidade de promover 
o ciclismo em maravilha e na região, in-
centivando as pessoas a sua prática e me-
lhorando sua qualidade de vida através 
do esporte”, disse um dos organizadores 
do evento, robson Gambatto. 

Conforme os organizadores, a com-
petição ocorre pela manhã. “Iniciaremos 
os trabalhos às 6h30, com a recepção dos 
competidores e largada prevista para as 
8h”, explicou. 

está sendo prevista a vinda de mais 
de 100 ciclistas de cidades catarinenses 
e estados vizinhos. “Serão disputadas 24 
categorias, com premiação do 1º ao 5º 
lugar”, ressaltou Gambatto. 

o desafio é realizado no sistema de 
maratona ou XCm (mountain bike de 
longa distância), os competidores são di-
vididos nas categorias Sport e Pró, junto 
com suas respectivas subcategorias.

“a categoria Sport será realizada num 
percurso de 31,6 km, enquanto a Pró terá 
um total de 46,2 km, ambos em estradas 
de terra”, ressaltou. durante o percurso 
haverá pontos de apoio/hidratação para 
os competidores. “Serão dois pontos para 
a categoria Sport e três pontos para a cate-
goria Pró”, explicou. 

robson observa ainda que haverá 

um passeio aberto ao público, guiado 
pelo grupo Pedal maravilha. “Para estes 
competidores haverá o sorteio de uma 
motocicleta que será patrocinada pela 
Lojas Becker”, disse.  

“o Pedal maravilha tem vários inte-
grantes que participaram deste circuito 
no ano 2013, e neste ano pretendemos 
continuar participando ainda mais. 
Como nossos representantes sempre 
obtiveram excelentes resultados, fomos 
convidados para sediar uma etapa do 
Circuito, que ocorre em diversas cidades 
do oeste catarinense. Contamos com o 
apoio e participação de todos, certamen-
te será um ótimo evento para elevar ainda 
mais a cidade de maravilha”, finalizou.  

realização da 3ª etapa do 
desafio desbravadores é 

do Grupo Pedal maravilha, 
com o apoio do departa-

mento de esportes e acema 
maravilha. “Contamos 
ainda com o patrocínio 

da Bicicletaria Zanivan e 
o apoio da rudély, Sicoob 
Credial, Farmácia Líder 

Farma, Fruteira Herrmann, 
Gambatto racing, jornal o 
Líder e jornal Novoeste”, fi-
nalizou robson Gambatto. 

os jogos da rodada da categoria 
veterano do 3º Campeonato municipal 
de Futebol Suíço Taça Sicoob Credial de 
Flor do Sertão tiveram os seguintes re-
sultados: na disputa entre o Internacio-
nal e o Transportes Zanluchi/Posto Flor 
do Sertão, o placar final foi de 04x03 
para o Internacional. Já américa e mar-
meleiro ficaram no empate de 02x02. 

a classificação após a rodada tem 
como primeira colocada a equipe do 
Internacional, com seis pontos, seguida 
pelo américa, com dois pontos, mar-
meleiro, com um ponto, e Posto Flor do 
Sertão/Transportes Zanluchi, em quar-
ta colocação, também com um ponto. 
Cleomir amarante e rogério Perin são 
os atletas goleadores, com quatro e três 
gols, respectivamente.

No sábado, dia (15), foi realizada a 
5ª rodada da categoria livre masculino 
e a 1ª rodada das categorias sub-11 e 
15 masculino, com os seguintes resul-
tados: na sub-11, Barcelona 06 x PSG; 
mazembi 00 x 02 mecânica Consola-
dora; Cruzeiro esporte Clube 02 x 02 
américa; e moleques da Xurupita 02 x 
02 associação atlética Independente.

a classificação do sub-11 masculi-
no tem a equipe da mecânica Consola-
dora em primeira colocação, com três 
pontos, seguida pelo Barcelona, com 
três pontos, e a mazembi e o PSG ficam 
em terceiro e quarto colocados, com 
nenhum ponto marcado. o goleador 
do sub-11 é o atleta riann Coletti de 

oliveira, com três gols.
a classificação do sub-15 masculi-

no tem o Cruzeiro esporte Clube como 
primeiro colocado, seguido pelos mo-
leques da Xurupita, américa e associa-
ção atlética Independente, todos com 
um ponto. os goleadores pela catego-
ria são os atletas Gabriel Perin e rafael 
Stamm, ambos com dois pontos cada.

No livre masculino, H2o Vilson 
Cabeleireiro emplacou o resultado de 
02x00 em cima da Chapeação e Pintura 
Flor do Sertão. Já a associação atlética 
Independente goleou os amigos do 
Sarandi, com 09x01. No duelo entre 
o Transporte Perin e o marmeleiro o 
placar final foi de 01x04, e o Juventude 
de Linha Guarani e o Cruzeiro esporte 
Clube ficaram no empate de 02x02.

a classificação após a rodada tem 
o Cruzeiro esporte Clube em primeira 
colocação, com 13 pontos, seguido pela 
associação atlética Independente, com 
12, e H2o Vilson Cabeleireiro, também 
com 12 pontos. os goleadores da cate-
goria são os atletas Nivaldo da Silva e Si-
diclei dall’agnol, com seis gols cada.

em virtude do mau tempo, a rodada 
do Campeonato Veterano previsto para 
a quarta-feira (19) foi adiada. Para o sá-
bado estão previstas os seguintes jogos: 
Chapeação e Pintura Flor do Sertão x 
marmeleiro; américa x amigos do Sa-
randi; associação atlética Independente 
x Cruzeiro esporte Clube; Transporte 
Perin x Juventude de Linha Guarani.
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a 1ª Taça Jeancar multimarcas de 
Futebol regional, organizada pela Liga 
maravilhense de desportos, realizará 
amanhã os jogos da quinta rodada.

Três partidas marcaram a quarta 
rodada no último sábado (15), todas com 
início às 16h. No estádio do Palmeiras, 
em São miguel da Boa Vista, a equipe e.C. 
Palmeiras venceu a associação Crm por 
4 x 2. C.e. Guarani e e.C. romelândia se 
enfrentaram no estádio Padre aurélio 
Canzi, em São miguel do oeste, onde 
C.e. Guarani venceu por 5 x 1. o jogo 
entre as equipes Ipanema/mondaí e 
associação esportiva aliança ocorreu no 
estádio do Ipanema, em mondaí, e termi-
nou empatado em 1 x 1.

após a quarta rodada a equipe e.C. 
ouro Verde continua com 100% de apro-
veitamento e é o destaque da competição. 
Já a associação Crm ainda não pontuou e 
continua em último lugar.

a quinta rodada ocorre amanhã, com 
um dos jogos no estádio municipal de ro-
melândia. a disputa será entre e.C. rome-
lândia X Ipanema/mondaí. outro jogo 
será realizado no estádio dr. Leal Filho, 
em maravilha, entre associação Crm x 
C.e. Guarani. o terceiro e último jogo 
da rodada será realizado amanhã (23) 
no estádio do e.C. ouro Verde, em 
Tigrinhos, entre e.C. ouro Verde e 
e.C. Palmeiras. Todos os jogos terão 
início às 16h. 

Jogos do Campeonato municipal de Futebol Sete master 
e do Futebol Sete Interfirmas ocorrerão no dia 05 de abril 

Campeonatos maravilhenses 
terão dois fins de semana de folga 

FUTEBOL SETE 

a terceira rodada da segunda 
edição do Campeonato municipal 
de Futebol Sete máster 2014 – Taça 
Jeancar multimarcas, e a primeira 
edição do Campeonato municipal de 
Futebol Sete Interfirmas 2014 – Taça 
Posto Kakareko, ocorreu no último sá-
bado (15).

muitos gols marcaram a rodada, 
que teve jogos realizados no estádio 
Pena Branca, anexo ao Posto Kakareko, 
e no Campo do Folle. os jogos da ter-
ceira rodada foram: reafrio-realce 01 x 
01 rotoplast “a”; Polícia militar 10 x 00 
microsys-InfoPoint; os Veteranos 01 
x 00 1000 anos; Ser aurora 00 x 01 ru-
dély; reafrio “a” 02 x 01 Nova era Cons-
truções; Kitimar 05 x 05 realce Fogões; 
multi-aço/Sicoob Credial 05 x 00 eC 1º 
de maio; eNd Com. mat. elétricos 03 x 
01 Lojas Quero-Quero; morte Súbita 04 
x 03 Bairro Cohab.

de acordo com o departamento 
de esportes e acema, não haverá ro-
dada nos dias 22 e 29 de março, tendo 

em vista o Torneio de Integração Inter-
nacional Pioneiro Carlos Culmey e o 
rodeio Nacional de maravilha. desta 
forma, os jogos da quarta rodada ocor-
rerão no dia 05 de abril, no estádio Pena 
Branca, anexo ao Posto Kakareko, e no 
Campo do Folle. 

os jogos no estádio Pena Branca 
serão os seguintes: Folle Produtos Side-
rúrgicos x Jaciara Guerra; multi-aço/Si-

coob Credial x 1000 anos; Bésser x La-
boratório Sol/agência d; os Veteranos 
x rudély; Casa Bonita x Primavera alta. 

o Campo do Folle receberá os se-
guintes jogos: Copema-Contamar x 
rotoplast “B”; morte Súbita x Ser au-
rora; Ser aurora x JJ equipamentos; 
eC 1º maio Chinelo Queimado x Bairro 
Cohab; madeireira Zanin x Cooper au-
riverde. 

Quarta rodada será realizada no Estádio Pena Branca e Campo do Folle

 Arquivo/O Líder 

Motocross

Futebol Regional

Futsal

Flor do Sertão 

Maravilhenses participam do Campeonato 
Paranaense de Regularidade

Jogos da 5ª rodada 1ª Taça Jeancar 
Multimarcas serão amanhã

Maravilhenses disputarão o Campeonato 
Catarinense de Categorias de Base

Regional de Bocha 48 terá disputa no 
sábado

atletas maravilhenses das catego-
rias sub-9, 13 e 17 disputarão o Cam-
peonato Catarinense de Categorias de 
Base. o sub-9 terá como adversários o 
Bugre do oeste (São miguel do oeste), 
erechim e Palmitos, iniciando na com-
petição no dia 25 de abril em maravilha.

o sub-13 terá como adversárias 
as equipes de Bom Jesus do oeste e 
Pinhalzinho, iniciando os jogos no dia 

28 de março em Pinhalzinho. o sub-17 
enfrentará aaBB de Chapecó, Joni Gol 
de São miguel do oeste, Nova Itabera-
ba e asme de São miguel do oeste, ini-
ciando no dia 28 de março na aaBB de 
Chapecó. 

de acordo com os professores Beni 
de Lima e Johny medeiros, as equipes 
estão treinando forte para conquista-
rem boas colocações no campeonato.

Hoje (22) a equipe do Bar do Val-
delírio, que representa Flor do Sertão 
no Campeonato regional de Bocha 
48, irá até o município de Sul Brasil 
jogar contra a equipe da Linha Pro-

gresso. Conforme os dirigentes da 
equipe, a saída do ônibus está mar-
cada para as 12h40, da Garagem da 
Prefeitura, e a competição está pre-
vista para ter início às 14h30. 

No último fim de semana, os ma-
ravilhenses Valdir L. Breitembach 
(meca) e Valmir J. Zanin (Tito) parti-
ciparam da abertura do Campeonato 
Paranaense de regularidade na cida-
de de União da Vitória. Conforme os 
competidores, com muita lama e ato-

leiros pelas trilhas, conseguiram bons 
resultados. Valdir (meca) ficou em 2° 
lugar e Valmir (Tito) em 3°, ambos pela 
categoria over40. o próximo desafio 
será neste fim de semana, na cidade de 
Barão de Cotegipe/rS, pela Copa mo-
tocar/oeste e Campeonato Gaúcho.

Divulgação

Competidores de Maravilha conseguiram bons resultados
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Dupla
GrenalOneide Maravilha Celso Ledur
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Enfim todos
o técnico abel Braga finalmente poderá contar com todos os titulares para enfrentar o Cruzeiro de 

Porto alegre na partida válida pela quartas de final do Campeonato Gaúcho hoje (22) às 16h em Novo 
Hamburgo. o técnico teve toda a semana para realizar diversos treinos de ordem técnica e tática para 
preparar a equipe que enfrentará o Cruzeiro em jogo único, já que nesta fase inicia o mata-mata.

Tudo indica
Que o técnico abel Braga deverá colocar em campo a seguinte equipe: dida, Gilberto,Pau-

lão, Juan e Fabrício. No meio campo a marcação deverá ser feita por Willians, aranguiz, alex 
e Jorge Henrique. Na linha de frente deverá estar d’alessandro pela esquerda e rafael moura 
no comando do ataque, esta tem sido a equipe titular do Inter nas partidas que o técnico abel 
escalou o time titular. É bom que o treinador coloque em campo o que tem  de melhor, pois 
chegou o momento no Gauchão onde não se pode perder já que em caso de derrota o time 
estará eliminado e não disputará a decisão.

Grupo da morte?
eles comemoraram efusivamente o empate obtido 

na última quarta-feira (19) pela Libertadores da amé-
rica quando nós colorados comemoramos vitórias e 
conquistas de títulos, mas são as diferenças que sepa-
ram o campeão de tudo daquele time que já disputou 
duas vezes a segundona. Por falar em segundona, eles 
gostam mesmo de um segundo lugar, é só conferir a 
pontuação obtida pelo Internacional e a deles na fase 
classificatória do Campeonato Gaúcho, fizemos 38 e 
eles 29. e mais uma sobre segundo, estádio da Copa do 
mundo no rio Grande do Sul primeiro é o nosso, se-
gunda opção eles!

o título desta matéria fala em grupo da morte, mas 
que grupo é este? onde, dos quatro participantes, so-
mente três disputam as duas vagas existentes, já que o 
Nacional de montevideo está morto, então eu entendo 
que de três para classificar dois o caminho é bem mais 
curto do que classificar-se num grupo de quatro.

Quero falar 
Um pouco da Chapecoense que saiu 

do inferno para o paraíso, eu explico. re-
centemente no exagonal da morte estava 
próximo de ser rebaixado para a série B 
do Catarinense, bastarão duas vitórias 
consecutivas diante do marcilio dias 2x1, 
e Brusque fora de casa pelo mesmo placar 
para ser líder da taça Santa Catarina e está 
próximo de conquistar a vaga para a Copa 
do Brasil para o ano que vem. 

Boa sorte
Para os atletas de maravilha que estão 

representando o município no torneio 
Carlos Kumey em Palmitos em diversas 
modalidades.

O 
Clube recreativo maravilha entrará em campo hoje (22) às 16h para cumprir tabela no 

Campeonato regional de amadores, onde enfrentará o Clube esportivo Guarany de Smo. Sem 
chances para o time da casa obter a classificação já que até agora em três partidas sofreu três 
derrotas, protagonizando a pior campanha da história do rubro-negro da Cidade das Crianças.

Divulgação

Fotos: Divulgação

Passado e presente
durante a homenagem aos campeões de 94 
pelo Crm, muitas histórias foram contadas. Foi 
um sábado especial, ao lado do amigo moacir 
ricci realizamos uma série de entrevistas para o 
dVd, com fatos e “causos” da época e ao mesmo 
tempo preocupados com o presente! durante 
o bate-papo, PeLÉ revelou que foi convidado 
pelo vereador Lambari para jogar em maravilha. 
odY contou que treinou a semana toda entre os 
titulares, no dia do jogo em São Carlos o treina-
dor deixou o mesmo no banco de reservas, ficou 
irritado e retornou para maravilha com um ôni-
bus de “linha”. JoNaS destacou a importância da 
chegada de ademir Padilha ao grupo, mudando 
a forma de treinos físicos e táticos. Segundo Jo-
nas, o técnico Chapinha tinha olho clínico para 
escolher os jogadores para cada posição. PeNI-

NHa relatou que foi campeão em várias cidades, 
porém maravilha foi o único município que va-
lorizou sua façanha.

Conversando com o professor eliéser Livi-
nalli, descobrimos que ele foi gandula na fim 
de 1994. Como diria CHaPINHa, “feliz o ho-
mem que tem histórias para contar”. o jogo de 
confraternização terminou empatado em 2 a 
2, os gols da equipe de 94 foram marcados por 
elton e Tabaco, ambos em boa forma física.

Por outro lado, no sábado à tarde o time 
atual do Crm jogou em São miguel da Boa 
Vista e fez mais um fiasco, perdeu para o Pal-
meiras por 4 a 2. Foi a terceira derrota seguida 
na Taça Jeancar multimarcas. Torço muito para 
que maravilha consiga montar um time vitorio-
so como em 94.

A FOTO
mais títulos em uma foto do que em toda a história do Inter! 

LESÕES
Kleber e Zé roberto lesionados são 

reforços. dudu ou alan ruiz podem me-
lhorar o time. Só quatro lesões me preo-
cupariam Luan e Wendell, são diferen-
ciados. rhodolfo e marcelo Grohe não 
tem reposição à altura no Grêmio. o resto 
dá-se um jeito. e assim vamos encarar o 
Juventude neste domingo (23), às 16h, na 
arena pelas quartas de final do Gauchão, 
torcendo para que ninguém se lesione.

LIBerTadoreS
Grêmio manteve sempre o controle da 

partida, seria um crime inexplicável a derrota 
tricolor. Um time que te orgulha pode não ser 
campeão, mas um time que não te orgulha certa-
mente não será campeão. estamos no caminho 
certo. esse Grêmio está me orgulhando como há 
tempos não fazia. Pode não sair campeão, pois 
é bem difícil essa Libertadores. mas no mínimo 
perderá aplaudido. após o empate na argentina, 
só depende do Grêmio a classificação.

REMENDÃO
remendão visto do satélite “LIder SaT aZUL”.
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Sol com algumas nuvens. 
Não chove.

21/03 12h

Fundação Nova 
Vida fez entrega 
de kits e 
cadeiras de 
rodas para 
entidades

437 
adolescentes 
iniciaram a 
imunização 
contra 
o vírus 
HPV em 
Maravilha 

A/21

A/19

Especialista avalia a 
importância da vacinação 
para meninos. Procura da 
vacina da HPV aumentou 

40% para os homens e 
3% para as mulheres.  

Da SDR de Maravilha foram 
contemplados os municípios 

de Maravilha, Sul Brasil, Flor 
do Sertão e Pinhalzinho

A/03

WOLMIR HüBNER

Mais uma de prefeito 
aqui no Oeste 
No decorrer da semana foi fla-
grado mais um escândalo de 
um “dinossauro”, ou melhor, 
chefe do Poder executivoV/02

SIMONE HüBNER

Sete dicas de etiqueta 
para a academia 
Um ambiente descontraído 
também merece atenção nos 
comportamentos, 
vestimentas e atitudes

Queres viver mais? 
Jornais e revistas estão sempre 
publicando artigos de como viver 
mais e de maneira saudável. 
Poucos resistem à leitura

A/09

LUIz CARLOS PRATES
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